
clima & tempo
Sertão

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

R$ 1,00

R$ 200,00
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Ano CXX1I
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Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

Altura
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29o Máx.
24o  Mín.

31o  Máx.
19o Mín.

33o Máx.
21o Mín.

DÓLAR    R$ 2,841  (compra) R$ 2,842  (venda)

DÓLAR TURISMO  R$ 2,810  (compra) R$ 2,960  (venda)

EURO   R$ 3,235  (compra) R$ 3,236   (venda)

ALTA

ALTA

23h00

10h34

-0.1m

0.0m

baixa

baixa

04h34

16h51 

2.6m

2.8m

l Comércio teve movimento mínimo na manhã de ontem. Página 14

l Terminal rodoviário registra movimento de 15 mil pessoas. Página 14
 
l receita deposita lote residual do Imposto de renda. Página 10
  
l Comissão da Verdade-PB quer novo prazo para relatório. Página 17

Nublado com 
chuvas ocasionais

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Botafogo não pode
perder o jogo hoje
contra o Ceará

 

Campinense está 
em busca da 1ª
vitória, em Maceió

 

PONTO CRÍTICO PágiNA 21 

EM MACEIÓ PágiNA 21 

Belo treinou ontem antes de viajar

As pessoas entrevistadas ontem em 
João Pessoa disseram que economizam 
água devido à escassez que se amplia. 
Mas há quem não se importe.  PÁGINA 13

Gilberto Moreira

Osiel Cordeiros

Ana Martins

Flaviane Barros

OPINIÃO PÚBLICA 

Uso equilibrado da água é
cada vez mais praticado

FOTOS: Edson Matos

FOTO: Iramaya Rocha

Políticas Paraíba
Império do Samba
vence na capital 

Beija-Flor é a 
melhor no rio 

Polícia registra no
feriado 3.567 casos 

O Ministério Público 
estadual vai processar os 
prefeitos que não informa-
rem as soluções para a si-
tuação do lixo.  PÁGINA 17

Império do Samba ven-
ceu o Carnaval Tradição. 
O resultado foi divulgado 
ontem. Africanos foi a me-
lhor tribo.  PÁGINA 13

A Beija-flor conquis-
tou ontem o 13º título do 
Carnaval do Rio de Janeiro 
ao vencer por 0,4 ponto o 
Salgueiro.  PÁGINA 19

No estado, a Polícia Mi-
litar registrou 3.567 ocor-
rências. O Corpo de Bom-
beiros atendeu a 398 casos 
na Paraíba.  PÁGINA 15

Carnaval 2015

Jogo do Treze vai
definir a liderança 

PARAIbANO PÁGINA 21 

Chove no Curimataú
PRINCIPAl RESERvATÓRIO SECOu há OITO MESES 

A população dos municípios de Cuité e Nova floresta festejou ontem a chuva que caiu na região do Curimataú. 
Os agricultores ficaram esperançosos diante da possibilidade de armazenamento para o plantio.  PÁGINA 3

Esportes

CINEMA O longa-metragem paraibano “Tudo que Deus criou”, dirigido por André da Costa Pinto, 
depois de recepção positiva em várias capitais do país, estreia hoje em Campina Grande.  PÁGINA 5

20Caderno

Em missa, Dom
Aldo adverte
para as intrigas

Na Missa de Cinzas, ontem, Dom Aldo 
advertiu para fofocas e intrigas.  PÁGINA 3

A abertura do período da Quaresma ocorreu com a Missa de Cinzas, ontem

Integrantes da Tribo Africanos festejam a conquista do 1º lugar na categoria 

FOTO: Edson Matos FOTO: Marcos Russo

Municípios vão ter
que resolver o lixo 

FOTO: Fábio Fernandes



Quando foi promulgada em 1988, a 
Constituição do Brasil estabeleceu, e com 
todas as letras definiu, como e em que 
condições deveria se viabilizar o chamado 
Pacto Federativo. Alicerçado na distribui-
ção de competências entre os três entes 
federados que têm poder de tributar e 
perceber receitas públicas, o pacto tinha 
como objetivo principal, àquela época, a 
adoção de políticas públicas descentrali-
zadas, visando obviamente atingir parâ-
metros de justiça e democracia que pudes-
sem favorecer o combate às desigualdades 
regionais. 

Pois é, esta sonhada igualdade ficou 
no papel. O pacto federativo, tal como 
proposto na Constituinte, expirou. A 
esta constatação chegam tributaristas, 
sociólogos e, mais importante, gestores 
públicos como os prefeitos e governa-
dores de Estados, a exemplo do chefe do 
Executivo paraibano, Ricardo Coutinho, 
para quem a rediscussão de um novo 
pacto é fundamental. 

E é justamente o exame de projetos 
em busca de uma nova relação entre os 
Estados federados, que deverá dominar 
a agenda do Congresso Nacional nesta 
próxima retomada dos trabalhos legis-
lativos. A pauta dos congressistas será 
ampla, ao que se anuncia. Contempla 
assuntos que vão desde a reforma polí-
tica até as mudanças na área tributária, 
envolvendo Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS); compen-
sação a Estados; fundo de desenvolvi-
mento regional; repactuação de dívidas 
com a União; solução para a ‘guerra’ fis-
cal; e novo rateio do Fundo de Participa-

ção dos Estados e do Distrito Federal.
Como se costuma dizer que o ano ad-

ministrativo no Brasil só começa depois 
do Carnaval, eis que chegou o momento. 
Os olhares estão todos, por enquanto, vol-
tados para a alteração nas regras políticas 
e eleitorais, mas isto não exclui, nem pode, 
as urgências no relacionamento tributário 
entre Governo Central, Estados e Muni-
cípios. O tema será com certeza debatido 
nas comissões das duas Casas, sem preju-
ízo para a discussão sobre a reforma polí-
tica. Aliás, pra ser bem didático, uma não 
poderá ocorrer sem o exame da outra. 

Se não há dúvida de que a reforma 
política é inadiável, diga-se o mesmo em 
relação ao Pacto Federativo. Salvo melhor 
juízo, existem hoje tramitando inúmeras 
emendas a respeito do assunto. No ano 
passado, a Comissão de Assuntos Econô-
micos do Senado realizou uma série de 
audiências públicas e, naquela época, já 
existiam pelo menos nove proposições, 
três das quais indicavam a necessidade de 
mudanças no texto constitucional. 

Nos próximos dias, conforme anun-
cia a imprensa, os presidentes do Senado, 
Renan Calheiros, e da Câmara, Eduardo 
Cunha, acompanhados dos líderes parti-
dários das duas Casas do Congresso Nacio-
nal, manterão contatos com governadores 
dos Estados e do Distrito Federal. O obje-
tivo é um só: definir uma pauta mínima de 
assuntos relacionados ao pacto federativo, 
que deverá ter prioridade, tal qual a ques-
tão da reforma política. A conclusão a que 
se está chegando, em boa hora, é que os 
dois temas não são excludentes, ao contrá-
rio, são inclusivos. 

Editorial

Rediscutindo o pacto
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Artigo Martinho Moreira Franco - martinhomoreira.franco@bol.com.br

Saudade não tem idade 

- Vovô, foi o melhor carnaval que eu 
brinquei – disse-me a pequena foliona 
Isadora, de cinco anos de idade, na volta 
para casa.

- Foi o meu também, minha neta 
– complementei, puxando o coro de 
aprovação do restante do grupo (a neta 
Maria Cecília, de 8 anos; a mãe dela, Re-
nata; o pai, João; Maria Amélia, mãe de 
Isadora, e dona Goreti). 

Não, não estávamos vindo das Mu-
riçoquinhas, mas, sim, da matinê infan-
til de domingo no Cabo Branco. Otávio 
Sitônio Pinto, que na véspera, neste 
jornal, recordara as antigas matinês no 
Astréa, não sabe o que perdeu. Carlos 
Pereira de Carvalho, que no mesmo dia, 
nesta mesma folha, rememorou os ve-
lhos carnavais de Jaguaribe, também 
não. Pensem num baile para agradar a 
todas as idades!

Tirem pelos do meu grupo – de um 
quase setentão a duas crianças meno-
res de dez anos, ninguém ficou parado. 
Todos dançamos, pulamos, jogamos 
talco, confetes, serpentinas, nos diver-
timos pra valer na mesa e no salão. O 
clima lembrava, e muito, as matinais e 
matinês das décadas de 1950 e 60 - e 
mesmo os bailes noturnos da época, 
por que não? Teve até cobrinha (ou 
trenzinho, como queiram) serpentean-
do pela pista.

Colaborou muito para a animação 
a Orquestra Frevolândia, pelo reper-

tório, pelo acorde entre músicos e vo-
calistas e pela hilária performance de 
um palhaço que incendiou a gurizada, 
sobretudo ao comandar improvisado 
concurso para escolha dos melhores 
passistas entre meninos e meninas 
convidados ao palco. Isadora e Maria 
Cecília subiram lá. 

Tanto quanto as crianças, os adultos 
notoriamente adoravam tudo aquilo. Os 
pais, por verem os filhos na diversão 
bem organizada; os avós, por curtirem 
os netos e, ao mesmo tempo, serem con-
duzidos pela memória aos bailes de an-
tigamente. Como não fazer essa viagem 
a algum lugar do passado ao ouvir os 
frevos e as marchinhas que a orquestra 
atacava em irresistíveis pot-pourris? A 
Frevolância não chegou a tocar a mar-
chinha de David Nasser, mas os confe-
tes em mim jogados pelas netas eram 
pedacinhos coloridos de saudade. 

Os meus amigos Toledo, Tavinho e 
o incansável Zé Rui atiraram no que vi-
ram e acertaram no que não viram. E 
Goretti Zenaide talvez nem imaginas-
se que a cortesia dela chegasse a esse 
ponto: o colega avô se divertindo feito 
criança com as netas a tiracolo numa 
jovem tarde de domingo. O Cabo Bran-
co, que já contabiliza o êxito da reedi-
ção do Vermelho & Branco, ganha um 
novo dividendo no resgate que promo-
ve dos velhos carnavais de João Pessoa. 
Parabéns ao alvirrubro do Miramar. 

  O clima lembrava, e muito, as matinais e matinês das décadas de 
1950 e 60 - e mesmo os bailes noturnos da época, por que não?”
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VOtO DIStRItAl EM DEbAtE

O 4º andar do Palácio do Pla-
nalto, em Brasília, é chamado, a 
boca miúda, de Faixa de Gaza. É 
o pavimento da zona de confli-
tos, onde ocorrem discussões 
ásperas entre Aloízio Merca-
dante (Casa Civil), Pepe Var-
gas (Relações Institucionais), 
Miguel Rossetto (Secretaria-
-Geral da Presidência), José 
Eduardo Cardozo (Justiça), Ri-
cardo Berzoini (Comunicações) 
e Jaques Wagner (Defesa).

Os embates entre os ministros, 
no 4º andar do palácio, se acir-
raram ainda mais no episódio 
da eleição para a Presidência 
da Câmara dos Deputados, 
quando o petista Arlindo Chi-
naglia foi derrotado por Eduar-
do Cunha (PMDB). Pepe Vargas 
defendia aproximação com os 
peemedebistas para evitar o 
isolamento do PT, mas Merca-
dante fincou o pé em não fazer 
acordo prévio com Cunha.

Os faltosos às sessões da Câ-
mara dos Deputados não terão 
condescendência da Mesa Dire-
tora. Por decisão da Presidên-
cia, apenas licenças médicas e 
missões oficiais poderão ser 
usadas como justificativa para 
a falta de parlamentares. Ago-
ra, apenas líderes partidários e 
membros da Mesa poderão ter 
dispensa de presença em Plená-
rio. Presidentes de comissões 
perderam essa prerrogativa.
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CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

A Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania (CCJ) do Senado está analisando a Proposta de 
Emenda à Constituição 9/2015, que trata da adoção do voto distrital como padrão para o sistema 
eleitoral brasileiro. Trata-se de um tema polêmico que, há muito, encontra resistência entre os 
partidos e parlamentares. Com a reforma política na pauta do Congresso, será, certamente, motivo 
de debates acirrados. O voto distrital funciona assim: o país é dividido em distritos e cada membro 
do Congresso é eleito individualmente, por maioria dos votos. No sistema atual – voto proporcional 
– as vagas ocupadas por cada partido é determinada pela proporção de votos obtidos pela legenda. 
É o sistema que determina a composição da Câmara dos Deputados, das Assembleias Legislativas e 
das Câmaras Municipais. Para os defensores do voto distrital, esse sistema aproxima mais o eleitor 
do cidadão, já que o parlamentar deve, necessariamente, votar e residir no distrito em questão. A 
PEC é de autoria do senador Reguffe (PDT-DF).

PROMOtOR ACUSA VEREADOR
O promotor de Justiça de Bayeux, Marinho Mendes, acusou o vereador Arnóbio Gomes (PSL) de ser 
chefe de grupo de extermínio. O vereador, em nota divulgada à imprensa, disse que “recebeu com 
perplexidade as calúnias proferidas pelo promotor”. A advogada Laura Berquó, conselheira dos direitos 
humanos, confirmou, via Facebook, as afirmações do promotor. Ex-policial, o vereador já respondeu a 
processo por homicídio, mas foi absolvido, conforme ele detalha na nota. 

O Senado fará sessão especial para pro-
mulgação da PEC da Ciência e Tecnologia, 
no próximo dia 26. A PEC alterou dispo-
sitivos constitucionais para assegurar 
que a pesquisa e inovação tecnológicas 
sejam assunto prioritário de Estado. O 
texto prevê a criação do Sistema Nacio-
nal de Ciência, Tecnologia e Inovação, que 
reunirá governos e empresas privadas.

O prelo vai receber novas tintas da literatura parai-
bana. O poeta, crítico literário e professor da UFPB, 
Hildeberto Barbosa Filho, antecipou a novidade à 
coluna: tem dois projetos literários para deflagrar, 
ainda nesse primeiro semestre. São os lançamentos 
de “Dançar com Facas”, com poemas inéditos, e “Vou 
por aí”, de crônicas.  

HILDEBERTO NO PRELO
PEC DA CIÊNCIA
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Ricco Farias
papiroeletronico@hotmail.com
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Chuva renova as esperanças da 
população do Curimataú da PB
Agricultores já acreditam 
que terão fartura no 
próximo mês de maio

Uma chuva que caiu on-
tem sobre o Curimataú parai-
bano renovou as esperanças 
dos agricultores e da popula-
ção. Na cidade de Nova Flores-
ta, distante 248 quilômetros 
de João Pessoa, as precipita-
ções deixaram os moradores 
animados.

Por volta das 14h, raios e 
trovões anunciavam a chegada 
da chuva tão esperada sobre 
a Serra do Coité – onde estão 
localizadas as cidades de Cuité 
e Nova Floresta –, trazendo de 
volta a esperança de dias me-
lhores para as duas cidades, 
que há oito meses sofrem sem 
abastecimento d’água, após o 
seu principal reservatório se-

car. Com capacidade para 12 
milhões de metros cúbicos de 
água, o açude Boqueirão do 
Cais encontra-se com pouco 
mais de 1% da sua capacidade.

a agricultora Maria das 
Graças Santos Rodrigues, 69 
anos, moradora da cidade de 
Nova Floresta, comemorou a 
chegada das chuvas e disse que 
esse é um bom sinal de inver-
no. “Faz tempo que eu não vejo 
uma chuva dessas numa quar-
ta-feira de Cinzas. Esse é um 
bom sinal de inverno, teremos 
uma quaresma com chuva e, se 
Deus quiser, no mês de maio te-
remos fartura”, declarou.

ainda foram registradas 
precipitações no Seridó parai-
bano, com mais intensidade na 
cidade de São Vicente do Seri-
dó. De acordo com a agência 
Executiva de Gestão das Águas 
(aesa), o mês de março deve-
rá ter mais chuvas, devido ao 
aquecimento da temperatura 
das águas do oceano.
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A chuva chegou à Serra do Coité, às 14h, onde estão localizadas as cidades de Cuité e Nova Floresta

Movimento tranquilo 
nos aeroportos

A volta para casa depois 
do carnaval, pelos aeroportos do 
país, é tranquila, conforme o último 
balanço divulgado pela Empresa 
Brasileira de Infraestrutura Ae-
roportuária (Infraero). Dos 1.728 
voos programados para decolar até 
as 18h, só 81 (4,7%) saíram com 
atraso superior a 30 minutos, e 
135 (7,8%) foram cancelados. Das 
17h às 18h, apenas duas (0,1%) 
decolagens atrasaram.

Os aeroportos com índices 
mais altos de atrasos, até as 18h, são 
de operação regional: Londrina-PR, 
Altamira-PA e Uberlândia-MG.

Em relação aos embarques 
internacionais, a Infraero informou 
que dos 43 voos previstos até as 
18h, cinco (11,6%) tiveram atraso 
superior a meia hora e não houve 
cancelamentos.

A Infraero publica a situação 
dos voos e fornece um relatório 
atualizado de hora em hora sobre 
atrasos e cancelamentos nos ae-
roportos da Rede Infraero e dos 
terminais concedidos à iniciativa 
privada: Brasília, campinas, Belo 
Horizonte e Rio de Janeiro/Galeão.

Remédio proibido 
sairá da prateleira

O MP-Procon, a Promotoria 
do consumidor de João Pessoa, as 
Vigilâncias Sanitárias do Estado e 
do Município realizam hoje uma au-
diência com representantes do Sin-
dicato dos Farmacêuticos do Estado 
da Paraíba (Sindifarma) Sindicato 
do comércio Atacadista de Drogas e 
Medicamentos do Estado da Paraí-
ba. A reunião será realizada na sede 
provisória do MP-Procon, na Avenida  
Monsenhor Walfredo Leal, 353, no 
bairro de Tambiá, às 9h.

Na reunião será expedida 
uma recomendação para reco-
lhimento de medicamentos cuja 
comercialização está proibida pela 
Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa). De acordo com 
o diretor-geral do MP-Procon, pro-
motor Glauberto Bezerra, a ação 
dos órgãos faz parte do Programa 
de Prevenção a Acidentes de con-
sumo. “Estamos preocupados com 
o número de resoluções da Anvisa 
determinando o recolhimento de 
medicamentos. Por isso, vamos re-
comendar a retirada dos lotes proi-
bidos pela Anvisa”, complementou.

Segundo Glauberto Bezerra, 
são mais de 20 medicamentos que 
foram proibidos pela Anvisa.

Sai o gabarito da 
Residência Médica

O centro Formador de Re-
cursos Humanos (cefor), da Se-
cretaria de Estado da Saúde (SES), 
divulgou ontem o gabarito da pro-
va de conhecimentos específicos 
em Medicina, na área de Medicina 
Intensiva, para o curso de Pós-Gra-
duação em Residência Médica, em 
três hospitais públicos estaduais, 
localizados na capital: Hospital de 
Emergência e Trauma, Arlinda Mar-
ques e Edson Ramalho. 

As provas foram aplicadas 
no domingo (8) e o resultado está 
previsto para ser publicado até o 
próximo dia 20, no cefor-PB e nos 
portais do Governo e da Saúde 
(www.paraiba.pb.gov.br e www.
saude.pb.gov.br). A Residência Mé-
dica terá início no dia 2 de março de 
2015, às 8h e a presença dos can-
didatos selecionados é obrigatória 
e indispensável.

Como manda a tra-
dição, o fim do Carnaval 
é marcado pela Missa das 
Cinzas, celebrada como 
uma forma de dar início 
à Quaresma, período de 
resguardo dos cristãos. 
Em cerimônia realizada 
na Basílica de Nossa Se-
nhora das Neves, no Cen-
tro da capital, o arcebis-
po da Paraíba, Dom Aldo 
Pagotto, comungou com 
os fiéis e deu conselhos 
em relação ao período 
que começa agora e se 
estende até a Páscoa, ad-
vertindo para a a intriga 
e a fofoca.

Dom Aldo explicou 
que o período simboliza 
um processo que era apli-
cado durante o início do 
Cristianismo aos novos se-
guidores da religião, em 
que eles precisavam mos-
trar que passaram por 
uma mudança real em 
suas vidas. “Durante esses 
40 dias, lembramos, sim-
bolicamente, do período 
de provações que eles 
passaram e é um tempo 
em que precisamos fazer 
uma purificação de nosso 
espírito”, conta.

Mesmo depois de 
todo esse tempo, o hábi-
to do jejum, da abstinên-
cia e da opção pela vida 
simples persiste durante 
esse período de quaren-
ta dias. “É um período 
especial, que nos ajuda a 

superar as desavenças, os 
desentendimentos, a ne-
gatividade e os aspectos 
negativos da vida”, com-
pleta o arcebispo. Em 
seu sermão, Dom Aldo 
condenou a intriga, a po-
lêmica e a fofoca, usada 
para diminuir as pessoas, 
normalmente para o be-
nefício de outras. “E é 
somente com o trabalho 
duro e o esforço próprio 
que é possível responder 
a isso tudo”, completa.

Durante a celebra-
ção das cinzas, os fiéis são 
benzidos com uma cruz 
com cinzas na testa. No 
momento em que elas 
são levadas à cabeça dos 
cristãos, cânticos versam 
a frase: “és pó e ao pó 
voltarás”. “Isso nos lem-
bra a efemeridade de 
nossa passagem pela Ter-
ra”, explica Dom Aldo. 

Ele também falou da 
Campanha da Fraterni-
dade deste ano. Com o 
tema Fraternidade: Igreja 
e Sociedade, o lema é “Eu 
vim para servir” e indica 
um aprofundamento da 
relação a Igreja com a 
melhoria da sociedade. 
“A Igreja não substitui o 
Estado, mas é nosso dever 
fortalecer e servir a inicia-
tivas que nos ajudem a 
acabar com as injustiças, 
as violências e a margi-
nalidade. É um posicio-
namento voltado para o 
resgate da solidariedade 
e o engajamento das pes-
soas”, explica Pagotto.

Ato litúrgico marca 
início da Quaresma

MiSSa de CinzaS

D. Aldo fez celebração na Basílica de Nossa Senhora das Neves

André Luiz Maia
Especial para A União a passagem de ônibus 

em Campina Grande está mais 
cara. Em reunião realizada na 
sede da STTP, após uma ampla 
discussão e análises, o Conse-
lho Municipal de Transportes 
da cidade ratificou a tarifa dos 
ônibus urbanos, que havia sido 
aprovada em julho do ano pas-
sado, no valor de R$ 2,30. 

Em 2014, quando da 
aprovação do último reajuste, 
os empresários defendiam o 

aumento da passagem de R$ 
2,10 para R$ 2,34, alegando os 
aumentos nos custos, incluin-
do o combustível, pneus, peças 
e pessoal. À época, o Conselho 
aprovou o valor de R$ 2,30, mas 
o prefeito Romero Rodrigues 
sancionou a tarifa em R$ 2,20. 
O representante das empresas 
do setor, com o argumento de 
que o preço do diesel sofre 
aumentos mensais, além do 
reajuste recente nos preços de 
todos os combustíveis, propôs 
uma tarifa de R$ 2,44, pleito re-
jeitado pela maioria.

Passagem de ônibus 
aumenta para R$ 2,30

eM CaMpina gRande

a Prefeitura de Nova 
Iguaçu, na Baixada Flumi-
nense, determinou a abertu-
ra de inquérito para apurar 
denúncia de supostas falhas 
no atendimento às vítimas 
que morreram eletrocutadas 
anteontem, quando o carro 
abre-alas da Escola de Sam-
ba Palmeirinha, do bairro de 
Corumbá, encostou na rede 
de alta tensão, na Via Light, 
local dos desfiles das escolas.

O acidente ocorreu 
quando a escola se prepa-
rava para desfilar e três 
componentes manobravam 
o carro. Morreram eletro-
cutados Edison Jacinto, de 
44 anos, Fernando antônio 
da Silva, de 35, e Lauro Es-
perança Silva, de 42 anos. 
Os corpos dos três foram se-
pultados na tarde de ontem, 
no Cemitério Municipal de 
Nova Iguaçu.

as vítimas chegaram a 
ser levadas para o Hospital 
da Posse, mas não resistiram. 

Falha no atendimento 
às vítimas é apurada

Choque elétRiCo

após o término do me-
lhor Carnaval da Paraíba, o 
“Carnaval de Jacumã 2015, 
desde almir Corrêa”, o bloco 
Limpa Jacumã embalado pela 
orquestra de frevo Paraíso Tro-
pical, percorreu, na tarde de 
ontem, toda área de realização 
do Carnaval, que terminou na 
madrugada de ontem, na qua-
dra de Jacumã, à beira-mar da 
praia, na Costa do Conde, Lito-
ral Sul paraibano. a folia dos 
agentes de limpeza serviu de 

descontração para os profis-
sionais e também comemorou 
a eficiência das ações promo-
vidas pela Prefeitura de Conde, 
por meio do Núcleo adminis-
trativo de Jacumã, para manter 
a cidade limpa. Um total de 30 
agentes de limpeza removeu o 
lixo e usou a água do mar para 
finalizar o trabalho de limpeza, 
além do uso de quatro com-
pactadores que atuaram no 
recolhimento dos lixos arma-
zenados pela equipe.

“Limpa Jacumã” entra 
em ação na avenida

apóS folia de CaRnaval

BPTran registra 
redução de 120% 
dos acidentes 
com vítimas

O Batalhão de Policia-
mento de Trânsito (BPTran) 
da Polícia Militar divulgou, 
na tarde de ontem, o resulta-
do das ações realizadas neste 
Carnaval na Região Metropo-
litana de João Pessoa e nos 
Litorais Norte e Sul da Paraí-
ba. O balanço mostra que, do 
sábado (14) até a terça-feira 
(17), foram registrados cinco 
acidentes com vítimas, o que 
representa uma redução de 
mais de 120%, quando com-
parado com o Carnaval de 
2014, quando foram contabi-
lizados 13 casos de acidentes 
com vítimas.

a redução foi a maior 
registrada desde 2012 na 
região, que abriga os prin-
cipais destinos do Carnaval 
na Paraíba. Em 2013, foram 
13 acidentes com vítimas e 
em 2012, houve 15 registros. 
Nas ações de fiscalizações 
e blitze deste ano, foram 
apreendidos 53 veículos com 
irregularidades na Região 
Metropolitana, sendo 39 mo-
tos e 14 carros. 

O comandante do Ba-
talhão do Policiamento de 
Trânsito, tenente-coronel 
almeida Martins, destacou 
que a redução pode ser atri-
buída ao grau de responsa-
bilidade que a população 
vem demonstrando. “O pa-
raibano está mais conscien-
te. Para se ter uma ideia, 
em 2014 foram apreendi-
dos 85 veículos e em 2013, 
154. Isso demonstra que as 
fiscalizações diárias e nos-
so trabalho educativo está 
apresentando resultados 
significativos, pois as pes-
soas estão procurando se 
regularizar e cumprir o que 
é estabelecido no código de 
trânsito”, avaliou.

O tenente-coronel al-
meida Martins frisou ainda o 
papel que as medidas educa-
tivas tiveram no resultado al-
cançado. “Este ano inovamos 
com a implantação do cine 
rodoviário estadual montado 
no posto da PB-008, que dá 
acesso ao Litoral Sul do Esta-
do, passando vídeos e men-
sagens para conscientizar os 
motoristas que seguiam via-
gem”, pontuou.

Amanda Anacleto
Sucursal de Campina Grande

Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil

FOTO: Flávio Fernandes
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Flávio Fernandes
Especial para A União
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Tudo Que Deus Criou é o triunfo dos esforços do novo cinema paraibano
Paraíba nas telonas

Estreia na Paraíba o filme 
Tudo Que Deus Criou. Depois 
de ter passado por cidades 
como Salvador, Aracaju, Por-
to Alegre e Rio de Janeiro 
chegou a vez de estrear na 
sua cidade de origem: Cam-
pina Grande.  O filme tem a 

direção, produção e a maior parte do elen-
co composto por paraibanos. É uma das 
mais expressivas obras cinematográfica, 
em longa-metragem, inteiramente produ-
zida no Estado nos últimos anos. Entra em 
cartaz nos cinemas a partir de hoje.

O filme é o primeiro longa-metragem do 
diretor André da Costa Pìnto, 26 anos, parai-
bano de Barra de São Miguel, graduado em 
comunicação pela Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB) e que vem se desta-
cando em produções com temática sobre 
gênero e sexualidade.  Dirigiu a Escola 
de Atores Para Vídeo da UEPB de 2008 a 
2012 e é o idealizador do Festival Comu-
nicurtas, que ocorre desde 2006 e hoje se 
firmou como um dos maiores festivais de 
curta-metragem do Brasil.

Baseado em fatos reais, o filme abor-
da temas delicados como violência do-
méstica, exploração sexual, estupro, pros-
tituição e homossexualidade. No elenco 
estão desde atores do circuito paraibano 
como Paulo Phillipe, que interpreta o pro-
tagonista, até Guta Stresser, conhecida 
nacionalmente por sua participação no 
seriado A Grande Família, e Letícia Spiller, 
atualmente no ar na novela Boggie Oggie, 
ambas produções da TV Globo.

O enredo de Tudo Que Deus Criou gira 
em torno de Miguel Arcanjo (Paulo Philli-
pe), um rapaz que mora com a mãe (Maria 
Gladys), com a irmã (Guta Stresser), rejei-
tada amorosamente, e o cunhado (Claudio 
Jaborandy) em um bairro do subúrbio de 
Campina Grande. Homossexual, ele é abu-
sado por seu cunhado há anos e se sente 
obrigado a esconder da família os seus 
segredos. Seu único conforto é a amizade 
com o vizinho João (Paulo Vespúcio Gar-
cia), um carteiro que todos os dias lê his-
tórias para Maura (Letícia Spiller), uma 
mulher cega de trinta anos que anseia em 
ter sua primeira experiência sexual. 

O título do filme é uma referência ao 
Ofício de Nossa Senhora, que é rezado 
pela personagem de Maria Gladys e que, 
segundo a tradição popular, não pode ser 
interrompido, tem de ser rezado até o final 
“se não Nossa Senhora castiga”.  A partir 
disso ocorre todo o desenrolar da história.

Filmado em 2009 com orçamento re-
duzido - cerca de 150 mil reais, valor con-
siderado muito baixo para o padrão de 
longas-metragens no circuito nacional- o 
filme foi exibido em vários festivais no Bra-
sil e no exterior, vencendo prêmios, e agora 
chega às telas de cinema com distribuição 
independente. A dificuldade em encontrar 
distribuidora teve como principal entrave a 
questão financeira, visto que ainda é muito 
caro distribuir filmes nas salas de cinema 
brasileiras. O diretor André da Costa Pinto 
passou 6 meses no Rio de Janeiro até con-
seguir viabilizar a distribuição da obra.

“É um investimento muito alto cir-
cular um filme no Brasil, muito caro. Não 

FOTOS: Iramaya Rocha

Estreante Paulo Phellipe contracenando com Letícia Spíller, Paulo Vespúcio Garcia e o ator mirim campinense José Victor

Nesta cena, o personagem Miguel Arcanjo escuta as histórias que o vizinho João conta para Maura, uma amiga que é cega 

Sandro Alves de França 
Especial para A União

temos grana para bancar distribuição, esta-
mos fazendo uma distribuição totalmente 
independente e feita na parceria com ami-
gos, mas que está conseguindo alçar altos 
voos devido aceitação que o filme está ten-
do junto ao público”, explica ele

Realizada na gestão da ex-reitora Mar-
lene Alves de Sousa, a produção do filme fez 
parte de ações de fomento a cultura e ao au-
diovisual promovidas pela UEPB, junto com 
o Comunicurtas e a Escola de Atores para 

Vídeo, da qual saiu o protagonista Paulo 
Phillipe e que serviu como base para outros 
atores e diretores do circuito paraibano de 
cinema. O orçamento do filme foi patrocina-
do pela universidade e a produção funcio-
nou como laboratório de audiovisual para 
os estudantes de comunicação da UEPB. O 
atual reitor da UEPB, Ranjel Jr, lembra que 
vários curtas-metragens receberam apoio 
da UEPB, contemplados através de editais 
de fomento à produção audiovisual.

Além de acadêmico o professor Ranjel é 
músico e tem uma música na trilha de Tudo 
Que Deus Criou. “A música Desejo (compos-
ta e interpretada por Ranjel) foi composta 
especialmente para o filme a pedido de An-
dré (da Costa Pinto)”, ressalta ele.

O filme está em cartaz no cinema do 
Cinesercla, no Shopping Boulevard, em 
Campina Grande. A primeira sessão será 
aberta ao público em geral que adquira os 
ingressos.
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“A internet é perigosa para o ignorante e útil 
para o sábio, porque não filtra o conhecimento 
e congestiona a memória do usuário. O excesso 
de informação provoca amnésia. Informação 
demais faz mal.” As afirmações são do escritor, 
filósofo e semiólogo italiano Umberto Eco, ponto 
de partida para a reflexão sobre A biblioteca do 
futuro, tema da instigante conferência do dire-
tor do grupo Gol Mobile, Roberto Bahiense, pro-
ferida na Academia Brasileira de Letras durante 
o Ciclo As novas linguagens do século XXI, coor-
denado pelo Acadêmico Evanildo Bechara.

Sugerindo a desconstrução etimológica da 
palavra “biblioteca” em sua origem grega para, 
segundo ele,  ampliar o alcance do seu significa-
do, Bahiense afirmou que as bibliotecas físicas 
vão se transformar em espaços simbólicos: “É 
preciso considerar a palavra bíblion (livro) e 
desconsiderar téké, pois os significados caixa e/
ou depósito reduzem e manietam o novo e ainda 
desconcertante papel das bibliotecas.”

De acordo com o conferencista, mais impor-
tante do que refletir sobre o sistema de disponi-
bilização do conhecimento é pensar no usuário 
da informação adquirida. Considerando que o 
país vive a triste dicotomia – “escolas do século 
XIX, professores com recursos do século XX e 
alunos conectados com o século XXI” – percebe-
se o despreparo de instituições democráticas 
para envolver e canalizar ações de interesses 
para a classe trabalhadora ampliada.

Segundo números presentes no Censo Esco-

 

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Toques do 
dia a dia

Tarde divina e sutil. Ondas deslizam 
calmas. Brisa que tudo afaga. Flores colo-
rem a relva. É o crepúsculo sobre o mar! E 
o mar não é só para se olhar. O mar é pra 
se jogar, se abraçar, se esbaldar. O Mar é 
pra se contemplar, vislumbrar, tocar. O Mar 
é pra se banhar, boiar, nadar. O Mar é pra 
amar e se amar.

Depois de abraçar o mar. Hora de con-
templar. Hora de sonhar. Hora de mudar de 
cor, com o dia que já se vai. Vem, suave noi-
te, despede o Sol andejo neste momento de 
luz divina. É a vida num só lampejo.

Parece que as tardes que antecedem 
uma noite de Lua cheia se vestem de uma 
forma como se assim se preparassem pra 
um grande espetáculo. É no limiar do ins-
tante entre a tarde e a noite. Que no céu 
está escrito a lição de toda Vida. Quando 
o dia parte lento e a noite logo chega. São 
matizes e nuances de beleza indescritível. 
E apesar deste cenário, ser diário e per-
manente. Não paramos pra olhar, muito 
menos refletir. No que quer dizer o Pai que 
criou o Infinito. E nos deu de graça e cor 
esse mundo tão bonito.

Pouco mais, a luz se apaga e dá lugar à 
outra cena. Sem ser mais ou muito menos, 
tanto bela como a tarde, chega a noite com 
a magia de um luar encantador. Hoje foi 
assim...

E com a noite veio ela. Serena e sutil, 
simples, discreta. Quase invisível. Já sobe 
tranquila a Lua que cresce. O Sol, seu ami-
go, de longe lhe joga luz e amor, que ali se 
confunde com todo esse azul. Conjunto 
celeste que Deus nos doou. Aos poucos, 
ascendeu  suave, ao delicado som da harpa 
de Ernst Eicher, no concerto em ré maior, 
escrito há quase 400 anos... Ficamos ima-
ginando há quantos mil anos ela desfila so-
bre os mares de todo o mundo, encantando 
e emocionando olhos e corações dos que 
têm sensibilidade na alma e fé no Criador 
de todas as coisas.

Manhã seguinte, a Lua que brilhava 
cheia, sobre o espelho do Atlântico, na noi-
te passada, dá lugar ao sucessor, guardião 
das manhãs que despontam por cima do 
horizonte prateado nos trazendo um novo 
dia, na nova manhã, na vida que passa, na 
garça que voa. No navio ao longe, no balé 
das ondas, na tarde que se vai, no vento 
que sopra. E na esperança que fica, com a 
paz do aconchego. São cenários que, embo-
ra os cenários sugiram solidão, este é senti-
mento impossível de sentir ao olhar e escu-
tar essas ondas a rugir. Bendita paisagem, 
benditas suas plantas, as aves que revoam 
pelo céu que se despede. Bendita seja a 
noite que roubou o colorido deste dia que 
passou, sem levar o nosso amor.

E decidimos contemplar as falésias 
mais adiante. Olhando-as, nesta manhã 
ensolarada, concluímos que estas encostas 
estão entre as formações geológicas mais 
bonitas do mundo. E são ainda mais lindas 
porque são vivas, movimentam-se, dan-
çam ao vento e à chuva, desmoronam-se 
em bordas recortadas pela erosão natural, 
mostrando sua alma colorida, sua franja 
verde, belezas e riquezas, redutos de tantos 
seres privilegiados, entre corujas, gaviões, 
urubus, iguanas, saguis, anus, bem-te-vis, 
sanhaçus e tantas outras aves e flores sil-
vestres. Pra completar, têm a vantagem de 
ser banhadas pelo mar, que as beija sem 
dó, mas com o imenso amor do Criador. 
Shalom! 

Germano 
RomeroO novo papel das bibliotecas

Aquelas mulheres, vestidas 
feericamente com três lantejou-
las, passam depressa na avenida 
das ilusões. Três lantejoulas: uma 
em cada mamilo. Já passei no 
sambódromo em outros meses 
do ano; é feio, pobre, pesado. Só 
no Carnaval ele se enche de luzes, 
cores e de movimento. E daque-
las mulheres, rainhas das bate-
rias e das multidões. 

Os estrangeiros 
também passam. 
Eles vêm ver o Car-
naval e os bandidos 
que os assaltam. 
Como são corajosos 
esses turistas da 
Legião Estrangeira. 
Saem da Europa, da 
Ásia, da América, 
para ver o Carna-
val brasileiro, seus 
ladrões e estupra-
dores. Em Salvador, 
uma turista tomou 
um táxi e foi estu-
prada pelo chofer de 
praça. Outra vítima, 
menor de 13 anos, 
foi estuprada por cerca de 15 
tarados, uns menores e outros 
maiores.

Quando vão acabar com 
a imunidade penal conferida 
ao menor brasileiro? Quando 
sequestrarem a presidenta da 
escola? Muitas vezes são os 
chefes do bando, pois assumem 
a responsabilidade pelos crimes 
da quadrilha. Sua pena é abran-
dada pela pouca idade. Pegam 
um ano, dois, como reeducandos, 
e são soltos para delinquir outra 
vez. 

A palavra soa errada: ree-
ducandos, como se tivessem sido 
educados alguma vez. Como se 
emprega o termo “ressocializa-
ção” para os bandidos de maior 
idade. Nunca foram sociais, ou 

socializados. Recebem o bene-
fício da condicional e passam 
a delinquir de imediato. Assim 
também quando alcançados pelo 
indulto natalino, ou do dia da 
mãe.

Mas o Carnaval passa. Os da 
Legião Estrangeira não entendem 
o calendário brasileiro. Tanto 
trabalho para fazer as fantasias 
e botar a escola na rua por ape-

nas 80 minutos. 
Menos que os 90 
do futebola. De 
fato, o Carnaval 
devia durar um 
pouco mais. E 
dura, mas a Le-
gião Estrangeira 
não entende. 
São quatro dias 
de samba, frevo 
e marchas, mais 
um da ressaca. 
Cinco dias ao 
todo, dedicados 
a Momo. Os ou-
tros 360 dias os 
brasis passam 
ensaiando. Se 

não o desfile não sai com aquela 
perfeição, os passos da passista, 
a paradinha da bateria, inventa-
da por Mestre André.

Se os brasileiros fizessem 
sua indústria com a perfeição 
que fazem o Carnaval, o Brasil 
não tinha concorrente no resto 
do mundo. Tempo desses os 
alemães fizeram um apelo a 
eles mesmos para que fabricas-
sem seus produtos com a per-
feição dos japoneses. Mas nada 
é tão perfeito no mundo como 
o Carnaval made in Brazil. Nem 
a imagem de Nossa Senhora 
Aparecida made in China, e a 
do seu filho Cristo Redentor do 
Corcovado, ambas milagrosas e 
chinesas. É só ter fé. 

Ainda bem que o Carnaval 

deste ano passou depressa, pois 
eu estava absolutamente liso, à 
la ursa. Na noite da sexta-feira 
compareci diante do caixa eletrô-
nico do Banco do Brasil, agência 
Epitácio Pessoa, para sacar a 
mincharia do Carnaval. Introduzi 
o cartão e digitei a senha. Só que, 
na segunda letra, o caixa deu a 
senha por digitada e não esperou 
pela terceira. Insisti – aí foi meu 
erro – e apareceu o aviso de que 
a senha estava bloqueada. Que 
eu comparecesse a uma agên-
cia. 

Ora, eu estava dentro de uma 
agência. Mas no setor dos caixas 
eletrônicos. O banco mesmo só 
abriria na Quarta-feira de Cinzas, 
depois que o Carnaval e aquelas 
mulheres passassem.

E se tivesse um assaltante 
lá fora, esperando por mim para 
dar o golpe da “saidinha”? E eu 
sem dinheiro para dar ao bandi-
do? A bolsa ou a vida? O banco 
deveria manter um funcionário 
de plantão junto aos caixas ele-
trônicos para resolver impasses 
como esses. E guardas armados 
para garantir a bolsa e a vida de 
seus correntistas. 

Ninguém garante os corren-
tistas, os trabalhadores, os eleito-
res, os brasileiros, os carnavales-
cos, os da Legião. Inda mais com 
o povo desarmado pelo Estatuto 
do Desarmamento, diante dos 
golpistas paisanos e fardados. 
Principalmente aqueles golpistas 
fardados, que fazem do golpe a 
ferramenta da História. Foi assim 
no golpe da Independência, da 
República, do marechal Floria-
no, de 1930, de 1937, de 1945, de 
1954, de 1964, de 1968...

Os golpes deveriam ser como 
o Carnaval: passar depressa.

(Sitônio escreve terça, quinta 
e sábado)

Até o Carnaval passa

Farolito

Arnaldo Niskier Membro da ABL, presidente do CIEE/RJ e doutor em Educação - aniskier@ig.com.br

Otávio Sitônio Pinto - Escritor - sitoniopinto@gmail.com

Artigo

lar 2013, 65% das unidades de ensino do país, 
públicas e privadas, não têm bibliotecas. Desde 
2010, quando entrou em vigor a lei 12.244 — 
que obriga todos os gestores a providenciar, 
até 2020, espaços estruturados de leitura em 
suas unidades educacionais —, a situação pra-
ticamente não evoluiu. Naquele ano, só 33,1% 
das escolas tinham bibliotecas; em 2013, eram 
35%.

Embora em melhor situação, as escolas par-
ticulares ainda estão longe da universalização 
dos espaços de leitura: apenas 59% delas os têm, 
ante 28,9% das públicas. 

Com a modernização e a facilidade de acesso 
à informação, Bahiense falou da urgente neces-
sidade brasileira de democratização do conhe-
cimento. O digital não inviabiliza ou inutiliza o 
impresso. Eles se complementam e permitem 
às poucas bibliotecas existentes no país ofere-
cer mais opções de conteúdo ao usuário, com 
variação de suporte, formato etc. A tendência 
é de acervos híbridos, com os ajustes que cada 
tipo de documento exige. O digital favorece a 
preservação ao eliminar a manipulação e deslo-
camento de originais. O acesso é ampliado, com 
títulos disponíveis nos catálogos das bibliotecas, 
podendo ser consultados de qualquer lugar, em 
qualquer horário. 

A realidade do nosso país impõe uma solu-
ção transformadora. Para Bahiense, essa solução 
passa pela criação de um novo canal de distri-
buição em ambiente livre. 

Como são corajosos 
esses turistas da 
Legião Estrangeira. 
Saem da Europa, 
da Ásia, da 
América, para ver o 
Carnaval brasileiro, 
seus ladrões e 
estupradores 
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Roteiro

Cinema

“Impitiman é meu zovo!”

Mídias em destaque

Em cartaz
 

Cinquenta Tons de Cinza

Pola Ribeiro tem larga experiência na área de gestão

Anastasia Steele (Dakota Johnson) é uma estudante de 
literatura de 21 anos, recatada e virgem. Uma dia ela deve 
entrevistar para o jornal da faculdade o poderoso magnata 
Christian Grey (Jamie Dornan). Nasce uma complexa relação 
entre ambos: com a descoberta amorosa e sexual, Anastasia 
conhece os prazeres do sadomasoquismo, tornando-se o objeto 
de submissão do sádico Grey.

ZÉ MEIOTA

   Humor 
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SERVIÇO  

Se pudéssemos resumir todo o Carnaval de 2015 
no Brasil em uma só frase, esta seria “Impitiman é meu 
zovo”. O grito de repúdio em tom cômico surgiu no 
último sábado, 14, durante a festa de rua cearense. Um 
grupo de foliões entrou ao vivo no link da TV Verdes 
Mares, afiliada Rede Globo em Fortaleza, portando car-
tazes com o texto. Roubaram a cena.

Já não era uma brincadeira despretensiosa. Que-
riam protestar contra a tentativa de golpe que surge na 
mídia nacional, inflamada pela extrema direita do país. 
Direita esta que ganha força com a bancada religiosa, 
estatutos da família e tantos outros absurdos (abusos) 
do nosso Legislativo. 

Esses parlamentares esqueceram que estão lá 
para garantir avanços para a sociedade. Foram elei-
tos por conservadores e agora representam todos os 
brasileiros. Lutam com unhas e dentes em favor de um 
retrocesso. Se o Estatuto da Família passa, por exemplo, 
milhares de crianças que poderiam ter um lar seguro 
ficarão nos abrigos aguardando chegar a maioridade. 
Depois dos sete anos é muito difícil que sejam adotadas 
por um casal hétero.

Então, voltando à festa, “Impitiman é meu zovo”! O 
protesto tomou conta das redes sociais. Em poucas horas 
virou febre. Ainda no sábado, na rede social Twitter foi 
um dos assuntos mais comentados no mundo. Pipoca-
vam memes novos a cada momento, sempre alfinetando 
a Rede Globo.

Mas o centro do império midiático brasileiro não 
era o único alvo. Também foram motivo de chacota os 
“coxinhas”. O termo - também preconceituoso, que fique 
claro - ficou famoso a partir da última eleição, no ano 
passado, sempre que a direita tentava manipular infor-
mações sem dados. Os eleitores que repassavam adiante 
discursos vazios eram chamados de coxinhas. 

Impeachment é coisa séria. Vimos acontecer contra 
Fernando Collor, em um momento de crise social, e leva-
mos mais de uma década para recuperar a confiança do 
mercado internacional. Impeachment não é coisa pra se 
tratar em mesa de bar e ponderar se seria bom ou não. 
Não seria. A democracia no Brasil passa por um perío-
do de estabilidade após trinta anos da última eleição 
indireta no país. 

Muitos dos que entram na onda de pedir a saída da 
presidente Dilma cairiam do cavalo ao descobrir que o 
vice-presidente, Michel Temer, assumiria o poder, e não 
Aécio, o tucano derrotado nas urnas. Um impeachment 
sem motivos reais colocaria a nação em uma crise sem 
tamanho, com a democracia sendo a maior vítima.

“Impitiman é meu zovo” é a forma pura da indigna-
ção do nordestino. A indicação aos ‘culhões’ é grosseira, 
machista, mas também tradicional. É o grito de revolta 
de todos que foram humilhados após o resultado da 
última eleição com “separem o Nordeste do Brasil”. Para 
todos os golpistas e preconceituosos, me junto ao coro: 
Impitiman é meu zovo.

FOTOS: Divulgação

Realinhamento com a Ancine é o principal 
objetivo do novo secretário do Audiovisual

Romance e descobertas entre estudante e magnata

Felipe Gesteira
Jornalista 
ontato@felipegesteira.com“Eu, na verdade, ainda 

estou tomando pé, conver-
sando, mas a meta principal 
é  fazer um realinhamento 
da Secretaria do Audiovisual, 
das forças - digamos assim 
- um realinhamento com a 
política do audiovisual com 
a Ancine (Agência Nacional 
do Cinema), que, durante es-
ses anos, cresceu bastante e 
a Secretaria do Audiovisual 
perdeu a estrutura”. Foi o que 
revelou o novo secretário do 
Audiovisual, o cineasta e pro-
dutor Pola Ribeiro, ex-diretor 
do Instituto de Radiodifusão 
Educativa da Bahia, que assu-
miu o cargo - convidado pelo 
ministro da Cultura, Juca Fer-
reira - no lugar de João Batis-
ta da Silva, que substituía in-
terinamente Leopoldo Nunes. 
Além disso, sua intenção é 
manter o diálogo e trabalhar 
em parceria com outras enti-
dades.

 Por estar, ainda, to-
mando pé da situação, Pola 
Ribeiro disse que já mantém 
conversações para poder agir. 
“Felizmente, a gente tem um 
relacionamento muito bom 
com a Ancine e o ministro da 
Cultura, Juca Ferreira, tem um 
conhecimento muito grande 
dessa necessidade. Então, é 
uma coisa de  reformular o 
Centro Técnico Audiovisual 
(CTAV), no Rio de Janeiro, que 

tem possibilidade de atendi-
mento nacional, dar mais agi-
lidade às ações da Cinemateca 
Brasileira, em São Paulo, para 
torná-la mais nacional, no 
sentido da memória, de um 
maior relacionamento com 
os Estados para poder dar 
conta, também, da memória 
dos Estados. E, junto com a 
Agência Nacional do Cinema, 
esta questão da formação da 
capacitação, dos recursos que 
são da Ancine e precisam ser 
irradiados para a Secretaria 
do Audiovisual, para que a 
gente possa dar conta de uma 
política nacional mais ampla”, 
afirmou ele. 

 Diante do fato de que 
dados divulgados pela Agên-
cia Nacional do Cinema indi-
cam que o público de filmes 

brasileiros diminuiu de cerca 
de 28 milhões, em 2013, com-
parado aos 19 milhões, em 
2014, Pola Ribeiro comentou 
que “a grande preocupação 
do mercado do cinema bra-
sileiro é uma atribuição mais 
da Ancine. Agora,”, admitiu 
ele, “o recheio cultural que o 
mercado precisa, essa é uma 
ação maior da Secretaria do 
Audiovisual, o complementar, 
incrementar mais formação, 
mais espaço para crítica, para 
o pensamento, para a lingua-
gem. Esse é um espaço que é o 
território específico da Secre-
taria do Audiovisual”.

 “A gente precisa, isso 
foi muito pontuado pelo mi-
nistro, além de indicadores de 
mercado, ter indicadores que 
são mais sutis, de qualidade. 

Tônio

Quer dizer, não é o Estado 
que vai dizer o que é qualida-
de ou o que não é qualidade, 
mas a gente precisa criar me-
diações e espaços para que a 
crítica seja mais disseminada, 
a formação seja mais dissemi-
nada. Não a formação só para 
a produção, mas a formação 
no sentido do olhar crítico. 
Que o filme e a reflexão so-
bre os filmes cheguem a mais 
pontos, o que na verdade não 
computa apenas o ingresso 
vendido, mas o impacto real 
que tem na sociedade. Como 
esse filme é debatido em es-
colas, como chega nos gru-
pos, nos guetos, nas comuni-
dades”, 

 Com relação aos edi-
tais, o novo secretário do Au-
diovisual manifestou-se de 
maneira positiva à ideia. “Eu 
sou muito favorável aos edi-
tais, acho uma ferramenta de 
alcance universal. Não acho 
que é a única ferramenta com 
que se tem de trabalhar, mas 
é muito forte. A gente tem de 
ir qualificando, tem muito 
pouco tempo de execução. A 
Ancine já diversificou bastan-
te alguns processos, já tem 
coprodução com a América 
Latina em andamento, já tem 
o Doc TV retornando, que pa-
rou e é uma ferramenta fan-
tástica de política pública”, 
disse ele. 

BOB ESPONJA - UM HEROI FORA D’ÁGUA (EUA 2015). 
Gênero: Animação. Duração: 92 min. Classificação: 
Livre. Direção: Paul Tibbitt. Com Tom Kenny, Bill 
Fagerbakke, Clancy Brown. Incomodado com 
o sucesso do Siri Cascudo, a lanchonete do Sr. 
Sirigueijo que tem a exclusividade na produção 
do hambúrguer de siri, Plankton, o dono da 
lanchonete Balde de Lixo, resolve traçar uma 
verdadeira estratégia de guerra para roubar a 
fórmula da iguaria, que é a base da alimentação da 
população da Fenda do Biquíni. Mas alguma coisa 
sai errado e a fórmula desaparece, deixando a 
uma vez pacata comunidade à beira do apocalipse. 
Agora, Bob Esponja, o funcionário padrão do Siri 
Cascudo, vai ter que unir forças com o ambicioso 
Plankton em uma viagem no tempo e no espaço 
para tentar recuperar a receita, contando com a 
ajuda da leal estrela-do-mar Patrick, do sarcástico 
Lula Molusco, da esquilo cientista Sandy e também 
o mercenário Sr. Sirigueijo. Outro interessado na 
fórmula é o malvado pirata Barba Burguer (Antonio 
Banderas), que os heróis terão de enfrentar em 
uma batalha fora da água. Manaíra6: 12h40 e 15h 
Manaíra7: 13h20 e 15h45  Manaíra10/3D: 14h15, e 
16h20 CinEspaço 3: 14h, 15h50 e 17h40  Tambiá 
6/3D:  14h20 e 16h20

BUSCA IMPLACÁVEL 3 (FRA 2014). Gênero: Comé-
dia. Duração: 109 min. Classificação: 16 anos. 
Direção: Olivier Megaton Com Liam Neeson, Forest 
Whitaker, Famke Janssen O ex-agente do governo 
norte-americano Bryan Mills (Liam Neeson) tenta 
tornar-se um homem família, mas vê tudo ruir 
quando Lenore (Famke Janssen) é assassinada. 
Acusado de ter cometido o crime, ele entra na 
mira da polícia de Los Angeles. Desolado e caçado, 
ele tenta encontrar os verdadeiros culpados e 
proteger a única coisa que lhe resta: a filha Kim 
(Maggie Grace). Cinespaço1: 14h, 18h e 22h  Ma-
naíra 6: 19h20  e 21h45Tambiá 3: 14h20 e 18h40

OS PINGUIS DE MADAGASCAR (EUA, 2014). Gênero: 

animação, comédia. Duração: 91 min. Classificação: 
Livre. Direção: Simon J. Smith, Eric Darnell. Com Tom 
McGrath, Chris Miller (LX), Christopher Knights. 
Vindos da franquia de animação Madagascar, 
Capitão, Kowalski, Rico e Recruta, a elite do pin-
guins espiões, são capturados em uma missão 
que tinha como objetivo presentear o integrante 
mais novo da tropa (Recruta) em seu aniversário. 
Eles caem nas garras do temido Dr. Otavius Brine, 
que se sentiu prejudicado pelo quarteto em um 
passado remoto. Agora, eles vão ter que impedir 
o maléfico plano do vilão de se vingar dos pinguins 
do mundo todo e, para isso, terão que juntar forças 
com uma especializada agência de espiões, a Vento 
do Norte, liderada pelo Agente Secreto. Enquanto 
isso, Recruta tenta provar seu valor como agente 
especial do time de pinguins. Tambiá1: 14h e 16h 

O DESTINO DE JUPITER (EUA, 2014). Gênero: Bio-
grafia. Duração: 115 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Andy Wachowski, Lana Wachowski Com: 
Channing Tatum, Mila Kunis, Sean Bean Jupiter Jo-
nes (Mila Kunis) é a descendente de uma linhagem 
que a coloca como a próxima ocupante do posto 
de Rainha do Universo. Sem saber disto, ela segue 
sua vida pacata trabalhando como empregada 
doméstica nos Estados Unidos, país onde vive 
após deixar a Rússia. Um dia, ela recebe a visita 
de Caine (Channing Tatum), um ex-militar alterado 
geneticamente que tem por missão protegê-la 
a todo custo e levá-la para assumir seu lugar 
de direito. Manaíra3:12h50, 18h15 e 21h15 
Cinespaço4:  21h40 Tambiá6/3D:  18h20 e 20h40

CAMINHOS DA FLORESTA (EUA 2014). Gênero: Fan-
tasia, musical. Duração: 124 min. Classificação: 12 
anos. Direção: Rob Marshall. Com Meryl Streep, Ja-
mes Corden, Emily Blunt. Um padeiro e sua mulher 
(James Corden e Emily Blunt) vivem em um vilarejo, 
onde lidam com vários personagens famosos dos 
contos de fadas, como Chapeuzinho Vermelho 
(Lila Crawford). Um dia, eles recebem a visita da 

bruxa (Meryl Streep), que é sua vizinha. Ela avisa 
que lançou um feitiço sobre o casal para que não 
tenha filhos, como castigo por algo feito pelo pai do 
padeiro, décadas atrás. Ao mesmo tempo, a bruxa 
avisa que o feitiço pode ser desfeito caso eles 
lhe tragam quatro objetos: um capuz vermelho 
como sangue, cabelo amarelo como espiga de 
milho, um sapato dourado como ouro e um cavalo 
branco como o leite. Eles têm apenas três dias 
para encontrar tudo, caso contrário o feitiço será 
eterno. Decididos a cumprir o objetivo, o padeiro e 
sua esposa adentram na floresta.Manaíra11:  14h 
CinEspaço 2:  19h 

LOUCAS PARA CASAR (BRA 2014). Gênero: Comédia. 
Duração: 108 min. Classificação: 14 anos. Direção:  
Roberto Santucci. Com  Ingrid Guimarães, Tatá 
Werneck, Márcio Garcia Cinebiografia Malu 
(Ingrid Guimarães) tem 40 anos e trabalha como 
secretária de Samuel (Márcio Garcia), o homem de 
sua vida. Apesar de estarem namorando há três 
anos, não há o menor indício de que um pedido de 
casamento esteja por vir. Um dia, Malu percebe 
que faltam algumas camisinhas no estoque pes-
soal do namorado e logo deduz que ele tem uma 
amante. Após contratar um detetive particular, 
ela descobre que há mais duas mulheres na vida 
de Samuel: a dançarina de boate Lúcia (Suzana 
Pires) e a fanática religiosa Maria (Tatá Werneck). 
É claro que as três irão disputar a preferência do 
amado.   Manaíra 8:  12h50 e 15h30  Tambiá3: 
16h30 e 20h50

CINQUENTA TONS DE CINZA (EUA 2014). Gênero: 
Drama. Duração: 125 min. Classificação: 16 anos. 
Direção: Sam Taylor-Johnson. Com Jamie Dornan, 
Dakota Johnson, Jennifer Ehle.Anastasia Steele 
(Dakota Johnson) é uma estudante de literatura 
de 21 anos, recatada e virgem. Uma dia ela deve 
entrevistar para o jornal da faculdade o poderoso 
magnata Christian Grey (Jamie Dornan). Nasce 
uma complexa relação entre ambos: com a des-

coberta amorosa e sexual, Anastasia conhece 
os prazeres do sadomasoquismo, tornando-se 
o objeto de submissão do sádico Grey. Manaíra 5: 
13h30, 16h30, 19h30 e 22h30   Manaíra 7: 18h e 
21h Manaíra9/3D:  13h, 16h,   19h  e 22h Manaíra 
11:  14h, 17h e 20h  CinEspaço1: 14h, 16h30, 19h 
e 21h30  CinEspaço 3: 19h30 e 21h40 Tambiá 5: 
14h, 16h20, 18h40 e 21h 

CORAÇÕES DE FERRO (EUA 2014). Gênero: Drama, ação. Du-
ração: 134 min. Classificação: 16 anos. Direção: David Ayer. 
Com Brad Pitt, Shia LaBeouf, Logan Lerman. Durante o final 
da Segunda Guerra Mundial, um grupo de cinco soldados 
americanos é encarregado de atacar os nazistas dentro 
da própria Alemanha. Apesar de estarem em quantidade 
inferior e terem poucas armas, eles são liderados pelo 
enfurecido Wardaddy (Brad Pitt), sargento que pretende 
levá-los à vitória, enquanto ensina o novato Norman 
(Logan Lerman) a lutar.  Tambiá1:  17h45 e 20h45  Manaíra  
3:  15h30  Manaíra 6:  17h15 e  20h15

A CASA DOS MORTOS (EUA 2015). Gênero: terror, 
suspense. Duração: 90 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Will Canon. Com Maria Bello, Frank Grillo, Cody 
Horn. Um massacre acontece numa casa abandonada 
deixando cinco estudantes mortos. Um policial (Frank 
Grillo) e uma psicóloga (Maria Bello) vão investigar 
o caso, que ocorreu enquanto os jovens tentavam 
evocar fantasmas..Manaíra 8:  17h30 e 21h50 Tambiá 
2: 14h50, 16h50, 18h50  e 20h50

O  IMPERADOR (EUA 2015). Gênero: Ação. Duração: 99 
min. Classificação: 14 anos. Direção: Nick Powell. Com 
Nicolas Cage, Hayden Christensen, Yifei Liu. Após se 
tornar alvo de seu irmão mais velho, o herdeiro de um 
trono decide procurar a ajuda de sua irmã e de um 
cavaleiro desacreditado, Jacob (Nicolas Cage), que 
precisa enfrentar vários problemas pessoais. Juntos, 
eles buscam o apoio de Gallain (Hayden Christensen), 
um lendário cavaleiro conhecido como Fantasma 
Branco. Manaíra  8:  14h45 e 19h40 Tambiá4: 
14h30, 16h30, 18h30  e 20h30



nes, RG, CPF e nome da instituição a(o) 
qual é ligado(a) ou ligar para ou pelos 
telefones (83) 3021-3165 / 8832-1399 
(em horário comercial), a oficina é gra-
tuita e as vagas são limitadas.

Serão abordados assuntos como o 
trabalho colaborativo, o passo a passo 
para a sua concretização e a utilização 
de ferramentas digitais que facilitam o 
processo do trabalho colaborativo. São 
três meses de oficina, dividida em três 
etapas: Compreendendo o trabalho co-
laborativo; Praticando o trabalho co-
laborativo presencial e digitalmente e 
por último; Classificando e consolidan-
do o trabalho colaborativo. A oficina 
tem o objetivo de fortalecer o trabalho 

coletivo em empreendimentos sem fins 
lucrativos, fazendo compreender os 
valores, princípios e atitudes indispen-
sáveis para seu sucesso. Além de pro-
porcionar uma reflexão sobre o futuro 
da organização coletiva, a oficina terá 
também exercícios práticos, realizados 
através das ferramentas digitais atuais.

A oficina e a associação
A oficina faz parte das realizações 

do Ponto de Cultura Balaio Cultural, um 
projeto da Associação Cultural Balaio 
Nordeste, uma ONG sem fins lucrativos 
que promove ações culturais e educa-
cionais que incentivam a valorização, 
divulgação e preservação da cultura 

nordestina através de projetos e da 
contribuição de seus associados e pú-
blico em geral. A Associação Cultural 
Balaio Nordeste promove eventos cul-
turais e educacionais que incentivem a 
valorização, divulgação e preservação 
da cultura nordestina
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Inferno de Dante é tema de exposição em São Paulo

Ponto de Cultura Balaio Cultural oferece gratuitamente oficina 
com o tema ‘O Viver Coletivo e as Ferramentas Digitais Aliadas’

As sensações e experiências no in-
ferno, relatadas na Divina Comédia, livro 
de Dante Alighieri, é tema da exposição 
em cartaz até 22 de março, no Centro 
Cultural Correios, no Centro da capital 
paulista.

A obra do poeta italiano inspirou o 
artista estadunidense Robert Rauschen-
berg a produzir 34 litogravuras - gra-
vuras feitas a partir de pedra. Baseado 
nos 34 cantos (poemas) que compõem a 

Aprendizagens

A Associação Cultural Ba-
laio Nordeste promove 
a oficina ‘O Viver Cole-
tivo e as Ferramentas 
Digitais Aliadas’, a partir 
das 19h30, de hoje até 
dia 30 de Abril (todas as 
quintas-feiras), na sede 

do Ponto Balaio Cultural (Associação 
Cultural Balaio Nordeste) que fica loca-
lizado na Rua Maciel Pinheiro, nº 2 Vara-
douro. Para participar basta fazer a ins-
crição através do e-mail suelengarcez@
gmail.com com nome completo, telefo-

A associação artística realiza um trabalho permanente de capacitação, principalmente ligado ao desenvolvimento de técnicas e de projetos destinados à área cultural

dgsdgsdgsdgsdg

n Oficina ‘O Viver Coletivo e as Ferramentas 

Digitais Aliadas’

n Hora: 19h30

n Duração: a partir de hoje até 30 de abril 

(todas as quintas-feiras)

n Local: Ponto Balaio Cultural (Associação 

Cultural Balaio Nordeste) Rua Maciel Pinheiro, 

n0 2 Varadouro

Serviço

Lucas Duarte
Especial para A União

Camila Boehm
Da Agência Brasil

FotoS: Divulgação

primeira parte do livro, o artista reproduziu 
sua visão pessoal do Inferno de Dante.

A Divina Comédia é composta por 
100 cantos, divididos em 34 na trajetória 
dentro do inferno, 33 no purgatório e 33 no 
paraíso, que contam uma longa jornada do 
autor por essas três esferas. Enock Sacra-
mento, crítico de arte, explica que “o texto 
fala sobre o homem, o destino do homem e 
sobre o seu percurso das trevas até a luz”.

“Nosso objetivo é fazer com que as 
pessoas entendam como foi, para Dante, 
quando ele começou a entrar no inferno 
e a descrever esse inferno através dos 

cantos”, disse a curadora da exposição, 
Cláudia Lopes.

Uma curiosidade da mostra são sacos 
espalhados pelo espaço, que representam 
os fardos das pessoas. “Nós temos 34 
sacos com pesos e volumes diferentes. 
Esses sacos representam o inferno de cada 
um e você carrega como quiser. O objetivo 
desses sacos é que os visitantes possam 
carregá-los e largarem onde quiserem, na 
exposição”, explica a curadora.

Além disso, há três espelhos: um 
côncavo, um convexo e um plano. A ideia 
é que o visitante tenha a impressão de 

estranhamento ao entrar no espaço. 
“Quando a pessoa entra e se vê no es-
pelho normal, ela está defrontada com 
a sua realidade. Depois ela vai se ver de 
duas maneiras diferentes, aumentada ou 
diminuída. Isso cria a sensação de que a 
pessoa está entrando em um ambiente 
diferente”, conta Enock.

A avaliação do crítico é que as 
pessoas são levadas a refletir durante 
a passagem pela exposição. “Ao mesmo 
tempo que tem um lado lúdico, tem um 
lado lúcido, porque convida a pessoa à 
reflexão”, salientou.
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Saúde da criança
Cirurgias crescem 107% no Arlinda Marques

O Complexo de Pediatria Arlinda 
Marques  (CPAM), que integra a rede 
hospitalar  do Estado, aumentou em 
107% (de 156, em 2013, para 324, 
em 2014) os procedimentos cirúr-
gicos na área de neurocirurgia, em 
2014, com redução média de 23% 
nos custos por paciente.  

Os dados foram apresentados 
pelo diretor-geral da unidade de saú-
de, Bruno Leandro de Souza, ao afir-
mar  que o hospital desponta como 
o maior serviço infantil da Paraíba, 
com enfoque principal em alta com-
plexidade e destaque para  a área de 
neurocirurgia infantil.  Além dos pro-
cedimentos cirúrgicos, foram realiza-
dos 877 atendimentos ambulatoriais.

De acordo com o diretor-geral, 
é importante ressaltar que, além do 
aumento de procedimentos, houve 
diminuição dos custos médios por 
cirurgias em 23%, mesmo sendo in-
troduzidas novas tecnologias como 
neuronavegação magnética, “que 
garante resultados cirúrgicos mais 
precisos e menor índice de sequelas 
nos pacientes com problemas neuro-
lógicos, explicou Bruno de Souza. Ele 
disse ainda que o hospital foi  o pri-
meiro serviço público de saúde das 
regiões Norte e Nordeste a investir 
em  alta tecnologia com redução de 
custo  e utilizando a prototipagem no 
tratamento cirúrgico dos pacientes.

Caso inédito
Um dos casos de destaques do 

Serviço Neurocirurgia Pediátrica  foi 
o de  uma criança com Síndrome de 
Down, que voltou a andar após pas-
sar por um procedimento cirúrgico. 
“Minha filha renasceu. Ela voltou a vi-
ver. E o que me deixa mais feliz é ver o 
sorriso estampado no seu rosto”, co-
memorou a agricultora Odete Maria 
de Assis, 57 anos, mãe da garota.  Ela 
reside no município de Caldas Bran-
dão, e é mãe da adolescente Maria 
Edlane da  Silva,  de apenas 15 anos 
de idade.

Odete Maria contou que sua fi-
lha nasceu com Síndrome de Down.  
Até os 13 anos era considerada uma 
criança normal, pois brincava e estu-
dava, mas após os  13   anos, passou 
a perder  os movimentos do corpo.  
Em novembro de 2013, a garota foi 
trazida ao Hospital Arlinda Marques 
e passou a ser atendida pelo neuro-
logista  Christian Diniz Ferreira. O 
médico lembra que a criança chegou 
ao hospital tetraplégica sem os mo-
vimentos dos braços e das pernas e, 
por isso, precisava urgente de uma 
intervenção cirúrgica.  

O procedimento realizado foi 
uma Fixação Atlanto Axial, para cor-
rigir  a instabilidade  das duas pri-
meiras vértebras cervicais. De acor-
do com o médico, 60% dos pacientes 
portadores de Síndrome de Down 
apresentam  frouxidão nos ligamen-
tos. Passado todo esse período de 
acompanhamento médico, a criança 
voltou ao hospital no dia 6 de no-
vembro do ano passado, caminhan-
do e com os movimentos dos braços 
e pernas recuperados.  Depois de 
feita a avaliação, o médico Christian 
Diniz Ferreira solicitou novos exa-
mes apenas para controle. “Ela está 
bem e a cirurgia foi um sucesso”, co-
memorou o neurologista. Ele disse 
ainda que a paciente vai continuar 
com o tratamento de fisioterapia.

O Serviço de Neuroci-
rurgia Pediátrica do Arlinda 
tem o objetivo de atender 
a grande demanda parai-
bana de crianças com pato-
logias neurocirúrgicas. É o 
único serviço de referência 
do Estado da Paraíba para 
procedimentos neurocirúr-
gicos pediátricos, receben-
do até crianças de Estados 
vizinhos com uma média de 
180 procedimentos neuro-
cirúrgicos por ano.

O serviço é oferecido 
por uma equipe composta 
de neurocirurgiões, cirur-
giões pediátricos, enfer-
meiros, fisioterapeutas, fo-
noaudiólogos, intensivistas 
neurologistas, neuropsicó-
logos, pediatras, oncologis-
tas, assistente social priman-
do por um atendimento 
multidisciplinar e com  uma  
estrutura  de alta comple-
xidade,  recursos humanos, 
físicos e materiais adequa-
dos. O complexo realiza, 
microcirurgia de tumores 
cerebrais, microcirurgias 
de tumores medulares, 
tratamento neuroendos-
cópico para hidrocefalias e 
tumores cerebrais, cirurgia 
de cranioestenose, cirurgia 
para epilepsia, incluindo 
amígdalo-hipocampecto-
mia seletiva, hemisferec-
tomia para controle da 
atividade epiléptica e re-
construção complexa cra-
niofacial para tratamento 
de deformidades congêni-
tas ou traumáticas cranio-
faciais. E, ainda, interven-
ção neuroradiológica para 
malformações arterioveno-
sas (MAV) e  monitorização 
de pressão intracraniana e 
oximetria cerebral contínua 
para as lesões cerebrais.

Christian Diniz Ferreira 
explica que, além da par-
te cirúrgica, o serviço tem 
a preocupação de ofere-
cer atividade de educação 
continuada. “Publicamos, 
com o nome do serviço 12,  
trabalhos científicos, in-
cluindo 4 que foram  para 
o  Congresso Europeu de 
Neurocirurgia, na Holanda, 
em maio de 2012. Somos 
referência em Neuroendos-
copia no Brasil e, com isso, 
conseguimos trazer para 
João Pessoa o Curso Lati-
no-Americano de Neuro-
endoscopia do Capítulo de 
Neurocirurgia Pediátrica da 
Federação Latino-America-
na de Neurocirurgia.  E foi a 
primeira vez que esse even-
to foi realizado no Brasil. 
Entendemos que as crian-
ças necessitam de cuidados 
de saúde diferenciados. É 
nosso objetivo assegurar 
que tudo, incluindo equi-
pamentos e profissionais, 
esteja voltado para este 
cuidado. Queremos fazer 
da Paraíba um centro de 
referência da neurocirurgia 
infantil brasileira”, desta-
cou Christian Diniz Ferreira. 

Demanda de 
neurocirugias

Garota com 
Síndrome de 
Down faz 
cirurgia 
complicada e 
recupera saúde

Outro destaque do Arlinda Mar-
ques durante o ano de 2014,  é que o 
hospital  passou a ser  a primeira uni-
dade de saúde pública  das regiões 
Norte e Nordeste a realizar a Proto-
tipagem Rápida ou Manufatura Adi-
tivada para procedimentos neuroci-
rúrgicos. O planejamento cirúrgico, 
por meio da Prototipagem Rápida, 
tem por objetivo propiciar interven-
ções mais rápidas e menos arrisca-
das, com custos também menores. 

De acordo com o professor da 
Universidade Estadual da Paraíba 
(UEPB), Rômulo Oliveira, esse proce-
dimento é um processo de constru-
ção de modelos físicos da anatomia 
humana. “Esses modelos são basea-
dos nas tomografias computadori-
zadas do paciente. Desta forma, os 
protótipos são individualizados e 
representam com fidelidade a estru-
tura anatômica”, explicou.

Ainda segundo o professor, as 
técnicas de prototipagem rápida são 
baseadas no princípio de construção 
de um modelo 3D - camada por ca-
mada - e o resultado final é uma cópia 
em escala real da região anatômica 
escolhida. Como exemplo dessa nova 

técnica cirúrgica, o professor Rômu-
lo Oliveira cita um caso em que uma 
menina tinha uma escoliose grave. 
“Produziu-se um modelo 3D, que fa-
cilitou a equipe do médico Christian 
Diniz, chefe do serviço de Neuroci-
rurgia do Hospital Arlinda Marques, 
a abordar a patologia com conheci-
mento prévio da anatomia e das nu-
ances que sua equipe iria enfrentar”, 
afirmou.

O professor Rômulo Oliveira res-
salta ainda que a Prototipagem Rápi-
da ou Manufaturada Aditivada facili-
ta a comunicação entre o médico e o 
paciente, ficando mais fácil explicar 
o procedimento, visualiza as áreas 
pouco acessíveis; simula o proces-
so cirúrgico reduzindo o número de 
procedimentos; permite criar guias 
cirúrgicos; auxilia no diagnóstico e 
ajuda a planejar cirurgias reduzindo 
custos e riscos de longas cirurgias.

O diretor-geral do complexo, 
Bruno Leandro de Souza, explicou 
que essa nova técnica representa 
mais um avanço na área de alta com-
plexidade e mostra mais uma vez a 
disposição e a determinação do Go-
verno do Estado em dotar o Arlinda 

Marques do que há de mais moderno 
na área de saúde infantil e com isso 
proporcionar um atendimento com 
qualidade e mais eficaz às crianças 
paraibanas e até mesmo de outros 
Estados  que  procuram o Arlinda 
Marques em busca de atendimento 
especializado em pediatria.

“Para nós é uma grande satisfa-
ção termos a oportunidade de utili-
zar a prototipagem na neurocirur-
gia, tecnologia presente em poucos 
serviços de neurocirurgia do Brasil,   
para realizar as  cranioplastias, (pro-
cedimentos realizados para corrigir  
falhas ósseas), cranioestenoses (fe-
chamento precoce das suturas), onde 
planejamos previamente os cálculos 
e medição dos avanços juntamente 
com matemático, facilitando o tran-
soperatório e reduzindo o tempo ci-
rúrgico”, comemorou o chefe da Neu-
rocirurgia do Complexo de Pediatria 
Arlinda Marques, médico Christian 
Diniz.  “Esse feito deveu-se ao apoio 
de uma firma privada, juntamente 
com o LT3D- Nutes-UEPB/Campus 
I e Governo do Estado que torna-
ram possível a realização deste pro-
jeto”, finalizou.

Bruno Leandro de Souza expli-
cou que o Arlinda Marques, hoje, é 
referência no atendimento de média 
e alta complexidade em pediatria na 
Paraíba, e que o Governo do Estado 
não tem medido esforços para garan-
tir uma saúde com qualidade e efi-
ciência à população paraibana, não 
só na área de Pediatria, mas de uma 
forma em geral.  “ É visível as ações 
do Governo do Estado em todas as 
regiões da Paraíba, não só na área de 
saúde, mas também em outros seto-
res considerados importantes para o 
desenvolvimento do Estado e para o 
bem-estar da população paraibana”, 
comentou o diretor.

Ele destacou que o Governo do 
Estado sempre tem buscado firmar 
parcerias com entidades e organiza-
ções com o objetivo de melhorar a 
qualidade de vida da população pa-
raibana, não só com relação à saúde, 
mas com a prestação de um serviço 
com qualidade, eficiência e humani-
zado, como também em outras pas-
tas da administração estadual. ‘Eu 
acredito que hoje o diálogo, o traba-
lho conjunto entre as três esferas de 

Pioneirismo em Prototipagem Rápida

Referência no atendimento em pediatria

Bruno diz que “Estado tem buscado parceria para melhorar a qualidade de vida”

Hospital oferece o maior serviço infantil da Paraíba e realizou 877 atendimentos ambulatoriais no ano passado

governo e a sociedade civil organiza-
da é o caminho para a solução de vá-
rios problemas. É isso que o governa-
dor Ricardo Coutinho vem fazendo à 
frente dos destinos da Paraíba’, enfa-
tizou o secretário. 

No campo da profissionalização, 
o Arlinda Marques também dispõe 
do Programa de Residência Médica,, 

uma modalidade de ensino de Pós-
Graduação  destinada a médicos, sob 
a  forma de curso de especialização. 
Ela funciona em instituições de saú-
de,  sob a orientação de profissionais 
médicos de elevada qualificação ética  
e profissional. Esses programas são 
reconhecidos pela Comissão Nacio-
nal  de Residência Médica (CNRM).

FotoS: Edson Matos
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CNBB lança Campanha da Fraternidade
início da quaResma

Proposta é, a partir do 
Evangelho, aprofundar o 
diálogo com a sociedade

A Confederação Nacional 
dos Bispos do Brasil (CNBB) 
lançou ontem a Campanha da 
Fraternidade 2015. O tema 
escolhido este ano é Fraterni-
dade: Igreja e Sociedade e o 
lema “Eu vim para servir”. A 
ideia é aprofundar, a partir do 
Evangelho, o diálogo e a cola-
boração entre a Igreja e a so-
ciedade como serviço ao povo 
brasileiro.

A campanha propõe ain-
da buscar novos métodos, ati-
tudes e linguagens na missão 
da Igreja de levar a palavra a 
cada pessoa. O secretário-ge-
ral da CNBB, dom Leonardo 
Ulrich Steiner, lembrou que 
o momento escolhido para o 

lançamento da campanha – o 
início da Quaresma – é consi-
derado de extrema importân-
cia para a Igreja. “Queremos 
ajudar a construir uma socie-
dade mais humana e mais di-
vina”, disse. “Sermos pessoas 
de fermento na massa. Esse é 
o desejo da campanha.”

Durante a cerimônia, o 
ministro do Desenvolvimen-
to Agrário, Patrus Ananias, 
destacou o compromisso do 
governo com a emancipação 
dos pobres. “Defendemos os 
pobres, não a pobreza. Que-
remos que os pobres se liber-
tem”, disse. “Queremos que as 
pessoas se tornem protago-
nistas, sujeitos de sua vida e 
de sua história.”

Para a secretária executiva 
do Conselho Nacional de Igrejas 
Cristãs, pastora Romi Márcia 
Bencke, a campanha destaca 
a necessidade de promover o 
debate de valores éticos e tam-
bém do papel missionário da 

Igreja. “O tema da campanha 
deste ano nos desafia para uma 
ética global de responsabilida-
des. Nos ajuda a refletir sobre o 
nosso papel enquanto igrejas e 
enquanto religiões.”

Por fim, o presidente do 
Conselho Federal da Ordem 
dos Advogados do Brasil, Mar-
cos Vinícius Furtado, defen-
deu medidas urgentes para a 
proteção e o acolhimento aos 
mais pobres e uma reforma 
política no país. “A luta por 
dignidade, justiça e igualdade 
é o elo que deve nos unir”, dis-
se. “Precisamos dar um passo 
adiante na atual situação de 
um sistema político desigual. 
Há a necessidade de todas as 
instituições participarem des-
se esforço em busca de um sis-
tema político igualitário.”

Campanha na Paraíba
A Campanha da Frater-

nidade 2015 foi lançada ofi-
cialmente na Arquidiocese da 

Paraíba no último dia 2 de fe-
vereiro, às 19h, no Seminário 
Arquidiocesano da Paraíba 
Imaculada Conceição, no bair-
ro Castelo Branco, em João 
Pessoa. Na oportunidade, foi 
aberto o Ano Pastoral da Ar-
quidiocese da Paraíba.

 “A Campanha da Frater-
nidade de 2015 aborda a vasta 
temática da ‘Igreja e Socieda-
de’, convidando-nos a assumir 
várias formas de serviço aos 
pobres, os mais precisados de 
inclusão, com justiça social. 
O serviço da caridade, da jus-
tiça e da paz é indissociável 
da Evangelização. A Doutrina 
Social da Igreja (DSI) reflete a 
integração da palavra de Deus 
com o compromisso de trans-
formação social. A Igreja pode 
ajudar a superar muitas situa-
ções de exclusão social, atra-
vés dos serviços voluntáriose 
sociais”, explicou, na ocasião, 
o arcebispo Metropolitano da 
Paraíba, Dom Aldo Pagotto.

Paraíba: todos os cantos Teresa duarte - teresaduarte2@hotmail.com

l JacaRé
O espetáculo do pôr do sol na Praia do Jacaré, localizada 

no município de Cabedelo, Litoral Norte de João Pessoa, é 
atração para os turistas que frequentam os vários bares 
instalados à beira-rio. O local é internacionalmente conhecido 
pelo famoso pôr do sol ao som do Bolero de Ravel entoado 
pelo saxofonista “Jurady do Sax”, que sai navegando em sua 
canoa nas águas calmas do Rio Paraíba tocando em uma 
sintonia com a natureza, um espetáculo que acontece por volta 
das 17h. Após esse momento de reflexão com a despedida do 
astro rei, a Ave Maria é tocada no interior dos restaurantes 
e uma imagem de Nossa Senhora se reflete nas águas do 
rio. Na Praia do Jacaré o turista também vai encontrar lojas 
que comercializam diversos tipos do artesanato, bem como 
degustar do que existe de melhor na culinária paraibana

l igReJa
Quem aprecia a arquitetura de igrejas históricas uma excelente 
opção em João Pessoa é o Centro Cultural São Francisco. O 
complexo, que fica localizado no Centro da capital, inclui a Igreja 
de São Francisco, Convento de Santo Antônio, Museu de Arte 
Sacra, além de algumas capelas cuja construção foi iniciada em 
1589 e concluído em 1788. Entre os destaques da Igreja de Santo 
Antônio estão o coro, de onde se vê muitos móveis em mogno 
e se tem bela vista panorâmica da igreja; Capela Dourada, com 
uma enorme cobertura de ouro e a sacristia, com pedaços do 
piso feito com mirra que até hoje exala um pouco do perfume. A 
visita é conduzida por um guia explicando todos os detalhes da 
arquitetura do local, que inclui manifestações artísticas feitas 
no estilo barroco e o uso de muito ouro, mármore e azulejos 
pintados. Informações pelo telefone (83) 3218-4505

l Balsa 
As balsas que fazem a travessia de veículos entre Cabedelo e 
Costinha estão com horários diferenciados até o dia 28 próximo, 
por conta da temporada de verão. Portando, se você quer ir 
ao município de Lucena é uma boa opção fazer a travessia 
pelo Rio Paraíba, apreciando o belo cenário da natureza. As 
viagens se iniciam às 6h até as 21h no sentido Cabedelo/
Costinha e das 6h30 até às 21h30 sentido Costinha/Cabedelo. 
Os preços cobrados por viagem são os seguintes: R$ 11,75 
veículos passeio incluindo o condutor, e R$ 1,10 por cada pessoa, 
veículos utilitários R$ 15,00, moto R$ 3,35, e bicicleta R$ 2,20. 
Informações no telefone (83) 3228-3247. 

l TuRisTas
O fluxo de hóspedes estrangeiros em João Pessoa cresceu 
121,44% no ano passado, em comparação com 2013. No ano 
passado, a cidade registrou uma ocupação de 8.532 estrangeiros, 
enquanto que em 2013 essa taxa foi de 3.853. Os dados são do 
Setor de Estatística da Empresa Paraibana de Turismo (PBTur). 
O levantamento mostrou ainda que os principais emissores de 
hóspedes estrangeiros foram Itália (17,51%), Estados Unidos 
(11,32%), Japão (7,89%), Portugal (7,48%) e Alemanha (7,36%).

l caminhada
Quem gosta da natureza não deve perder a caminhada na trilha 
da Ruína de Bonsucesso, no município de Lucena - PB, que 
proporciona uma maravilhosa viagem ao túnel do tempo, trilhando 
entre a mata em um percurso de 10000 metros. Um local mágico 
e inesquecível, a Igreja de Nossa Senhora do Bonsucesso, muito 
embora seja tombada pelo Instituto do Patrimônio Histórico 
e Artístico do Estado da Paraíba – Iphaep, uma construção de 
1789, ainda tem paredes erguidas por força da mãe natureza 
que tomou providências e impede o seu desmoronamento com a 
sustentação das raízes de uma planta. O local é encantador e deve 
ser preservado para que os amantes da natureza possam vivenciar 
essa experiência inesquecível. A caminhada será realizada no dia 
7 de março próximo, tendo como ponto de partida o terminal da 
Balsa de Cabedelo ás 6h30 com saída da Balsa as 7h. A duração da 
caminhada que é de 180 minutos será iniciada na Pousada Barcaça 
e será guiada por um condutor local e acompanhada por enfermeira 
e Polícia Militar. Informações com Alessandra Lontra e Ana Célia 
Macedo pelos telefones (83) 9675-3199 / 9901-307

FoTo: Evandro Pereira

FoTo: Evandro Pereira

FoTo: Teresa Duarte

FoTo: Teresa Duarte

l iTacoaTiaRas 
O secretário executivo do Turismo, Ivan Burity, 

se reuniu com um grupo de trabalho multidisciplinar 
para retomar o projeto turístico das Itacoatiaras de 
Ingá, considerado, atualmente, como um dos parques 
arqueológicos de maior visitação no Brasil. O grupo fez 
um diagnóstico da situação atual e entrou em acordo 
sobre o recente projeto arquitetônico, que prevê a 
construção de uma estrutura turística receptiva e 
apropriada para acolher os turistas e visitantes. Nesse 
sentido, o sinal verde do Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Nacional na Paraíba (Iphan) já 
foi concedido, com recomendações específicas de 
adequação do projeto inicial. 

Estão abertas as 
inscrições para o curso 
“Produção Intelectual 
de Mulheres Negras – 
Trajetórias das Mulhe-
res Negras no Brasil”, 
organizado pela As-
sociação Mulheres de 
Odun (Amo). Realizado 
no âmbito das ações do 
Prêmio Lélia Gonzalez, 
o curso trata das produ-
ções de mulheres negras 
em vários períodos da 
história brasileira, rela-
cionando com a traje-
tória geral das mulheres 
no Brasil. As inscrições 
vão até o dia 28 deste 
mês e podem ser feitas 
pelo site www.amoead.
com.br . O curso tem iní-
cio no dia 9 de março e 
será realizado na moda-
lidade à distância, gra-
tuitamente.

O projeto da Amo 
foi um dos contempla-
dos pelo Prêmio Lélia 
Gonzalez, no âmbito 
estadual da premiação. 
Realizado pela Secreta-
ria de Políticas de Pro-
moção da Igualdade 

Racial da Presidência 
da República (Seppir) e 
pela Secretaria de Polí-
ticas para as Mulheres 
(SPM), o concurso dis-
tribuiu R$ 2 milhões a 
projetos que envolvem 
mídias; campanhas; 
eventos (cursos, seminá-
rios, oficinas, encontros 
ou similares); produção 
de publicações, registro 
e memória, distribuídos 
em três eixos prioritá-
rios: Protagonismo da 
Organização; Enfrenta-
mento ao Racismo e ao 
Sexismo Institucional e; 
Cultura e Comunicação 
para a Igualdade. 

No total, foram pre-
miadas 13 instituições 
que atuam em âmbitos 
nacional, estadual e mu-
nicipal, sediadas nos Es-
tados de Minas Gerais, 
São Paulo, Rio de Janeiro, 
Rio Grande do Sul, Para-
ná, Paraíba, Pernambu-
co, Bahia e Amapá. Lélia 
Gonzalez foi antropólo-
ga e ativista e é referên-
cia dos movimentos ne-
gros e de mulheres.

Aberta a inscrição 
para curso gratuito

mulheRes negRas no BRasil

A Receita Federal depo-
sitou ontem R$ 300 milhões 
em restituições do lote resi-
dual do Imposto de Renda 
Pessoa Física das declarações 
de 2008 (ano-base 2007) a 
2014 (ano-base 2013). Ao 
todo, foram contemplados 
160.715 contribuintes. As 
consultas ao lote residual 

podem ser feitas pelo site da 
Receita Federal, pelo telefo-
ne 146 ou pelos aplicativos 
da Receita Federal para ta-
blets e smartphones.

Caso o valor não seja cre-
ditado nas contas informadas 
na declaração, o contribuinte 
deverá receber o dinheiro em 
qualquer agência do Banco 

do Brasil. Também é possível 
ligar para os telefones 4004-
0001 (capitais), 0800-729-
0001 (demais localidades) e 
0800-729-0088 (telefone es-
pecial exclusivo para deficien-
tes auditivos) para agendar o 
crédito em conta-corrente ou 
poupança, no nome do decla-
rante, em qualquer banco.

Receita Federal deposita lote residual
imPosTo de Renda

Paula Laboissière
Da Agência Brasil

Restituições 
somam R$ 300 
milhões e 
contemplam 
160.715 pessoas
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PublicidadeJoão Pessoa > Paraíba > quinta-feira, 19 de fevereiro de 2015

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO-PB
RESULTADO DA FASE DE PROPOSTAS DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS N.º 003/2014
A Prefeitura Municipal de Bom Sucesso-PB, através da sua Comissão Permanente de Licitação 

(CPL), torna público o resultado da fase de julgamento das propostas técnicas e financeira da 
licitação Tomada de Preços n.º 003/2014, realizada no dia 11/02/2015, cujo objeto é a contratação 
de microempresa ou empresa de pequeno porte, especializada em realizar concurso público e 
processo seletivo para provimento de vagas para cargos públicos no Município de Bom Sucesso/
PB. Após analisadas proposta (técnica e financeira), a empresa Magno Hebreus Belchior Pires – 
ME,inscrita no CNPJ nº 14.600.206/0001-67,foi declarada vencedora por atender ao disposto no 
instrumento convocatório quanto ao aspecto técnico, apresentando proposta financeira no Valor de 
R$ 79.900,00 (setenta e nove mil e novecentos reais) considerada válida. Abre-se prazo, a partir 
desta publicação, para que sejam protocolados recursos na foram da lei.

Bom Sucesso - PB, 11 de fevereiro de 2015.
FRANCISCO ANDRÉ FERREIRA PAULINO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA 
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato de Prestação de Serviços artístico musical, de acordo com o processo 
Inexigibilidade nº 00010/2015. 

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADO: F. J. MARTINS - ME – CNPJ Nº 17.921.823/0001-52
OBJETO: Contratação do grupo musical: Banda MULLEKE FORROZEIRO, para animar as 

festividades carnavalescas no dia 16 de fevereiro de 2015.
DOTARÇÃO ORÇAMENTARIA:  10.000. Secretaria de Cultura e Turismo - 13.392.1005.2062 

- elemento de despesa – 33.90.39 – Outros serviços de terceiros - Pessoa jurídica.
VALOR GLOBAL R$: 12.000,00 (doze mil reais)
PRAZO:  31.12.2015.

Ibiara  - PB, 13 de Fevereiro de  2015
Pedro Feitoza Leite

 Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de medicamentos diversos - de A a Z da Tabela ABCFarma -, mediante 

solicitação diária e periódica..
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00002/2015.
DOTAÇÃO: Recursos: 33.90.30.00 - 10 302 0104 2021, 10 302 0428 2024 - 33.90.32.00 - 08 

244 0081 2029
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2015
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Duas Estradas e:
CT Nº 00003/2015 - 16.02.15 - JANICLEIA GABRIEL SILVA DO NASCIMENTO - R$ 75.240,00 
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RATIFICAÇÃO

RATIFICO E HOMOLOGO, nos termos do art. 25, inciso III, c/c o “caput” do art. 26, ambos da Lei 
Federal nº 8.666/93 e alterações posteriores, a situação de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO de nº 
00010/2015, para a contratação, da empresa F. J. MARTINS - ME – CNPJ Nº 17.921.823/0001-52, 
do Grupo Musical: Banda Mulleke Forrozeiro, para animar o carnaval do município de Ibiara-PB, 
no dia 16 de fevereiro de 2015, no valor global de R$ 12.000,00 (doze mil reais), a serem pagos de 
forma parcelada, conforme constar do respectivo contrato de prestação de serviços.

Ibiara, 13 de Fevereiro de 2015.
PEDRO FEITOZA LEITE

Prefeito Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2015
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua do 

Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Março de 2015, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de materiais de limpeza 
diversos, destinados as Secretarias deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Portaria nº 129. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3265-1030.
Email: prefeituraduasestradas.pb@gmail.com/Edital no SITE da PREF.
Obs.: O modelo da DECLARAÇÃO, constante no Anexo III, deverá ser entregue separadamente 

dos envelopes, junto com a Comprovação que o Proponente é OPTANTE por ME ou EPP, com-
pondo os demais documentos de credenciamento. Contudo, se o proponente decidir deixar seus 
envelopes, estes deverão vir acompanhados da referida DECLARAÇÃO e COMPROVANTE DE 
ENQUADRAMENTO de ME ou EPP.

Duas Estradas - PB, 19 de Fevereiro de 2015
ERIVELTO DA SILVA FERNANDES

Pregoeiro Oficial 
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

AVISO DE CHAMADA PÚBLICA PARA AGRICULTURA FAMILIAR
CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2015
Torna público que fará realizar a 01.º PRIMEIRA CHAMADA PÚBLICA PARA AGRICULTURA 

FAMILIAR, através da Prefeitura Municipal de Jacaraú – PB, em sua sede na Rua Augusto Luna, 
45 - Centro - Jacaraú - PB, que os Interessados deverão apresentar a documentação para habi-
litação e Projeto de Venda até o dia 12 de março de 2015, as 10:00 horas, na sede da Secretaria 
Municipal de Educação deste município, para: Aquisição de Gêneros Alimentícios da Agricultura 
Familiar, destinado ao atendimento do Programa Nacional de Alimentação Escolar, considerando 
o disposto no art. 21 da Lei 11.947/2009 e na Resolução FNDE/CD n.° 026/2013. 

Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.
Telefone: (083) 3295-1271.

Jacaraú - PB, 18 de Fevereiro de 2015
ANA RAQUEL FREIRE DE MENDONÇA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2015
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Augusto Luna, 45 - Centro - Jacaraú - PB, às 10:00 horas do dia 04 de Março de 2015, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de Transportes 
Escolar deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0001/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 32951880.
Jacaraú - PB, 18 de Fevereiro de 2015

ANA RAQUEL FREIRE DE MENDONÇA
Pregoeira Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2015
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Augusto Luna, 45 - Centro - Jacaraú - PB, às 11:00 horas do dia 04 de Março de 2015, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de transportes 
diversos destinado as Secretarias deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0001/2007. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 32951880.
Jacaraú - PB, 18 de Fevereiro de 2015

ANA RAQUEL FREIRE DE MENDONÇA
Pregoeira Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2015
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, às 10:30 horas do dia 03 de Março de 2015, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição parcelada 
de gêneros alimentícios. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3634-1146.
Casserengue - PB, 18 de Fevereiro de 2015

LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO
Pregoeiro Oficial 

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

EXTRATO DE CONTRATO
09 de Fevereiro de 2015
PROCESSO Nº 016/2015
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 016/2015
INSTRUMENTO: Contrato para LOCACAO DE TRATOR DE PNEUS ACOPLADOS COM 

GRADE ARADORA, DESTINADOS AO CORTE DE TERRA DOS AGRICULTORES CARENTES 
DESTE MUNICIPIO..

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, Estado da Paraíba e,
               LORENA & ADRIA CONSTRUCOES, COMERCIO E LOCACOES LTDA- ME.
OBJETO: Contrato para LOCACAO DE TRATOR DE PNEUS ACOPLADOS COM GRADE 

ARADORA, DESTINADOS AO CORTE DE TERRA DOS AGRICULTORES CARENTES DESTE 
MUNICIPIO., subordinados a SECRETARIA MUNICIPAL DA AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 69.850,00(Sessen-
ta e Nove Mil, Oitocentos e Cinquenta Reais), correndo a despesa à seguinte Função Programática 
3.3.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOAS JURÍDICAS

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 31/12/2015
SIGNATÁRIOS

CLAUDIA APARECIDA DIAS - Pela  Prefeitura Municipal de Monte Horebe, PB
LORENA & ADRIA CONSTRUCOES, COMERCIO E LOCACOES LTDA- ME. - Pela Contratada

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 012/2015, referente a Licita-
ção (tipo menor preço), na modalidade PREGÃO PRESENCIAL de nº 012/2015 de 20 de Janeiro de 
2015, com abertura para 03 de Fevereiro de 2015, às 09:00 horas, na sala de reunião da Prefeitura 
Municipal de Monte Horebe, mais precisamente à RUA PEDRO GONDIN, 220, CENTRO - MONTE 
HOREBE, Estado da Paraíba,  e considerando que foram observados todos os prazos recursais 
(ou vez que foi expressamente consignada em ata a desistência legais dos licitantes), nos termos 
do Art. 43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

 HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em consequência, fica(m) convocado a(s) 
Empresa(s): C. MENDES FEITOSA, inscrita no CNPJ/MF n.º 24.215.436/0001-66, e INSC. EST. 
nº. 16.082.100-2, estabelecida à Rua Cel. Guimaraes,44 - Centro, Cajazeiras, Estado da Paraíba, 
cujo valor da proposta é de R$ 481.224,50(Quatrocentos e Oitenta e Um Mil, Duzentos e Vinte e 
Quatro Reais e Cinquenta Centavos); para tomar conhecimento da nota do empenho ou assinatura 
do contrato, nos termos do Art. 64, Caput do citado diploma legal, sob as penalidades da Lei.

MONTE HOREBE - PB, 09 de Fevereiro de 2015
CLAUDIA APARECIDA DIAS
Prefeito(a) Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 013/2015, referente a Licita-
ção (tipo menor preço), na modalidade PREGÃO PRESENCIAL de nº 013/2015 de 20 de Janeiro de 
2015, com abertura para 03 de Fevereiro de 2015, às 10:00 horas, na sala de reunião da Prefeitura 
Municipal de Monte Horebe, mais precisamente à RUA PEDRO GONDIN, 220, CENTRO - MONTE 
HOREBE, Estado da Paraíba,  e considerando que foram observados todos os prazos recursais 
(ou vez que foi expressamente consignada em ata a desistência legais dos licitantes), nos termos 
do Art. 43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

 HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em consequência, fica(m) convocado a(s) 
Empresa(s): RG MAGAZINE LTDA -ME., inscrita no CNPJ/MF n.º 08.170.630/0001-16, e INSC. 
EST. nº. 16.149.132-4, estabelecida à Rua Epifânio Sobreira ,61 - Centro, Cajazeiras, Estado da 
Paraíba, cujo valor da proposta é de R$ 20.076,50(Vinte Mil, Setenta e Seis Reais e Cinquenta 
Centavos); para tomar conhecimento da nota do empenho ou assinatura do contrato, nos termos 
do Art. 64, Caput do citado diploma legal, sob as penalidades da Lei.

MONTE HOREBE - PB, 09 de Fevereiro de 2015
CLAUDIA APARECIDA DIAS
Prefeito(a) Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 014/2015, referente a Licita-
ção (tipo menor preço), na modalidade PREGÃO PRESENCIAL de nº 014/2015 de 20 de Janeiro de 
2015, com abertura para 03 de Fevereiro de 2015, às 10:30 horas, na sala de reunião da Prefeitura 
Municipal de Monte Horebe, mais precisamente à RUA PEDRO GONDIN, 220, CENTRO - MONTE 
HOREBE, Estado da Paraíba,  e considerando que foram observados todos os prazos recursais 
(ou vez que foi expressamente consignada em ata a desistência legais dos licitantes), nos termos 
do Art. 43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

 HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em consequência, fica(m) convocado a(s) 
Empresa(s): CONSTRUCENTER LTDA., inscrita no CNPJ/MF n.º 40.953.200/0001-83, e INSC. 
EST. nº. 16.092.433-2, estabelecida à Praça Major Jose Marques Galvao,226 - Centro, Cajazeiras, 
Estado da Paraíba, cujo valor da proposta é de R$ 274.192,20(Duzentos e Setenta e Quatro Mil, 
Cento e Noventa e Dois Reais e Vinte Centavos); para tomar conhecimento da nota do empenho 
ou assinatura do contrato, nos termos do Art. 64, Caput do citado diploma legal, sob as penalidades 
da Lei.

MONTE HOREBE - PB, 09 de Fevereiro de 2015
CLAUDIA APARECIDA DIAS
Prefeito(a) Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 015/2015, referente a Licita-
ção (tipo menor preço), na modalidade PREGÃO PRESENCIAL de nº 015/2015 de 20 de Janeiro de 
2015, com abertura para 03 de Fevereiro de 2015, às 11:00 horas, na sala de reunião da Prefeitura 
Municipal de Monte Horebe, mais precisamente à RUA PEDRO GONDIN, 220, CENTRO - MONTE 
HOREBE, Estado da Paraíba,  e considerando que foram observados todos os prazos recursais 
(ou vez que foi expressamente consignada em ata a desistência legais dos licitantes), nos termos 
do Art. 43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

 HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em consequência, fica(m) convocado a(s) 
Empresa(s): WENDEYSON GOMES FERREIRA, inscrita no CNPJ/MF n.º 056.572.854-76, e RG 
nº. . SSP ., estabelecida à Rua Mae Burrego,68 - Centro, Itaporanga, Estado da Paraíba , cujo 
valor da proposta é de R$ 22.000,00(Vinte e Dois Mil Reais); para tomar conhecimento da nota do 
empenho ou assinatura do contrato, nos termos do Art. 64, Caput do citado diploma legal, sob as 
penalidades da Lei.

MONTE HOREBE - PB, 09 de Fevereiro de 2015
CLAUDIA APARECIDA DIAS
Prefeito(a) Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 016/2015, referente a Licita-
ção (tipo menor preço), na modalidade PREGÃO PRESENCIAL de nº 016/2015 de 20 de Janeiro de 
2015, com abertura para 03 de Fevereiro de 2015, às 11:30 horas, na sala de reunião da Prefeitura 
Municipal de Monte Horebe, mais precisamente à RUA PEDRO GONDIN, 220, CENTRO - MONTE 
HOREBE, Estado da Paraíba,  e considerando que foram observados todos os prazos recursais 
(ou vez que foi expressamente consignada em ata a desistência legais dos licitantes), nos termos 
do Art. 43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

 HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em consequência, fica(m) convocado a(s) 
Empresa(s): LORENA & ADRIA CONSTRUCOES, COMERCIO E LOCACOES LTDA- ME., inscrita 
no CNPJ/MF n.º 15.407.975/0001-06, e INSC. EST. nº. 16.200.051-0, estabelecida à Rua Tenente 
Acacio,36 - Centro, Cajazeiras, Estado da Paraíba, cujo valor da proposta é de R$ 69.850,00(Ses-
senta e Nove Mil, Oitocentos e Cinquenta Reais); para tomar conhecimento da nota do empenho 
ou assinatura do contrato, nos termos do Art. 64, Caput do citado diploma legal, sob as penalidades 
da Lei.

MONTE HOREBE - PB, 09 de Fevereiro de 2015
CLAUDIA APARECIDA DIAS
Prefeito(a) Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 17/2015, referente a Licitação 
(tipo menor preço), na modalidade PREGÃO PRESENCIAL de nº 017/2015 de 20 de Janeiro de 
2015, com abertura para 03 de Fevereiro de 2015, às 12:00 horas, na sala de reunião da Prefeitura 
Municipal de Monte Horebe, mais precisamente à RUA PEDRO GONDIN, 220, CENTRO - MONTE 
HOREBE, Estado da Paraíba,  e considerando que foram observados todos os prazos recursais 
(ou vez que foi expressamente consignada em ata a desistência legais dos licitantes), nos termos 
do Art. 43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

 HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em consequência, fica(m) convocado a(s) 
Empresa(s): LORENA & ADRIA CONSTRUCOES, COMERCIO E LOCACOES LTDA- ME., inscrita 
no CNPJ/MF n.º 15.407.975/0001-06, e INSC. EST. nº. 16.200.051-0, estabelecida à Rua Tenente 
Acacio,36 - Centro, Cajazeiras, Estado da Paraíba, cujo valor da proposta é de R$ 38.922,00(Trinta 
e Oito Mil, Novecentos e Vinte e Dois Reais); para tomar conhecimento da nota do empenho ou 
assinatura do contrato, nos termos do Art. 64, Caput do citado diploma legal, sob as penalidades 
da Lei.

MONTE HOREBE - PB, 09 de Fevereiro de 2015
CLAUDIA APARECIDA DIAS
Prefeito(a) Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
AVISO DE PRORROGAÇÃO DE LICITAÇÃO

PREGÕES PRESENCIAIS Nº 018, 019, 020, 021, 022, 023 e 024/2015.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, vem por intermédio deste aviso, comunicar 

aos interessados a PRORROGAÇÃO dos Pregões Presenciais de nº 018, 019, 020, 021, 022, 023 
e 024/2015. A abertura de 26 de Fevereiro de 2015 fica PRORROGADO para 05 de março de 
2015, nos mesmos horários, Os interessados poderão retirar o Edital na sede da PREFEITURA 
MUNICIPAL DE MONTE HOREBE.

MONTE HOREBE - PB, 18 de fevereiro de 2015.
ERIVALDO JACO DE SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
AVISO DE PRORROGAÇÃO DE LICITAÇÃO

PREGÕES PRESENCIAIS Nº 025, 026, 027 e 028/2015.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, vem por intermédio deste aviso, comunicar 

aos interessados a PRORROGAÇÃO dos Pregões Presenciais de nº 025, 026, 027 e 028/2015.  
A abertura de 27 de Fevereiro de 2015 fica PRORROGADO para 06 de março de 2015, nos mes-
mos horários, Os interessados poderão retirar o Edital na sede da PREFEITURA MUNICIPAL DE 
MONTE HOREBE.

MONTE HOREBE - PB, 18 de fevereiro de 2015.
ERIVALDO JACO DE SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
EXTRATO DE CONTRATO

09 de Fevereiro de 2015
PROCESSO Nº 012/2015
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 012/2015
INSTRUMENTO: Contrato para Aquisição, material de limpeza para uso geral do município e 

de gêneros alimentícios, para prover o setor de Merenda Escolar, Brasil Alfabetizado e demais 
programas sociais existentes no município de Monte Horebe – PB, como: PETI, PRO-jovem, CRAS, 
e doação dos respectivos gêneros.

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, Estado da Paraíba e,
C. MENDES FEITOSA
OBJETO: Contrato para Aquisição, material de limpeza para uso geral do município e de gêneros 

alimentícios, para prover o setor de Merenda Escolar, Brasil Alfabetizado e demais programas sociais 
existentes no município de Monte Horebe – PB, como: PETI, PRO-jovem, CRAS, e doação dos 
respectivos gêneros, subordinados a SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRACAO E FAZENDA

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 481.224,50(Qua-
trocentos e Oitenta e Um Mil, Duzentos e Vinte e Quatro Reais e Cinquenta Centavos), correndo a 
despesa à seguinte Função Programática 3.3.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 31/12/2015
SIGNATÁRIOS

CLAUDIA APARECIDA DIAS - Pela Prefeitura Municipal de Monte Horebe, PB
C. MENDES FEITOSA - Pela Contratada

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
EXTRATO DE CONTRATO

09 de Fevereiro de 2015
PROCESSO Nº 013/2015
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 013/2015
INSTRUMENTO: Contrato para AQUISICAO DE MATERIAL ESPORTIVOS, DESTINADOS AO 

USO DESTE MUNICIPIO..
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, Estado da Paraíba e,
RG MAGAZINE LTDA -ME.
OBJETO: Contrato para AQUISICAO DE MATERIAL ESPORTIVOS, DESTINADOS AO USO 

DESTE MUNICIPIO., subordinados a SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRACAO E FAZENDA
RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 20.076,50(Vinte 

Mil, Setenta e Seis Reais e Cinquenta Centavos), correndo a despesa à seguinte Função Progra-
mática 3.3.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 31/12/2015
SIGNATÁRIOS

CLAUDIA APARECIDA DIAS - Pela Prefeitura Municipal de Monte Horebe, PB
RG MAGAZINE LTDA -ME. - Pela Contratada

 
  
 
 

   ESTADO DA PARAÍBA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA 

GABINETE DO PREFEITO 
 

 

 

Portaria nº 01/2014                                         Olho D’água - PB, 02 de janeiro de 2015 
 
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE OLHO D’ÁGUA – ESTADO DA PARAÍBA, 
usando das atribuições que lhes são conferidas pelo art. 20, inciso V, da Lei Municipal nº 05/90 (LEI 
ORGÂNICA DO MUNICÍPIO). 
 
RESOLVE: 
 
Constituir a Comissão Permanente de Licitação, para tomar todas as medidas necessárias ao processamento e 
julgamento das licitações que venha a ser executada pelo município durante o ano de 2014.  

Nome Cargo Função 
Alaelso Sampaio Leite Presidente Agente Administrativo 
Marilene Tiburtino Leite Membro Agente Administrativo 
José de Anchieta Cidelino Membro Fiscal de Obras 

 
 A Presidente da Comissão será substituído em suas ausências e impedimentos eventuais pelo segundo 
nomeado ficando como suplente da comissão os servidores Luzia Gonçalves Sobrinha e Severino Leite 
Minervino.  
 
Para assessoramento designa o Servidor Joabson Batista de Caldas, para funcionar como secretário da 
referida comissão, servido-lhes de titulo para a posse e exercício do cargo a presente portaria. 
Publique-se  
 

 
Francisco de Assis Carvalho  

Prefeito Constitucional 
 

 
 
 
 
 

 
   

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA

GABINETE DO PREFEITO
Portaria nº 02/2014                            Olho D’água - PB, 02 de janeiro de 2015
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE OLHO D’ÁGUA – ESTADO DA PARAÍBA, 

usando das atribuições que lhes são conferidas pelo art. 20, inciso V, da Lei Municipal nº 05/90 
(LEI ORGÂNICA DO MUNICÍPIO).

RESOLVE:
1° Designar, o Senhor ALAELÇO SAMPAIO LEITE MARILENE TIBURTINO LEITE e  JOSÉ DE 

ANCHIETA CIDELINO,  para constituírem a equipe de Apoio na qualidade de Membros Titulares, 
para os procedimentos inerentes a realização de licitação na modalidade Pregão.

2º Designar o Senhor JOSE DE ARIMATÉIA RODRIGUES DE LACERDA, para exercer a 
atribuição de PREGOEIRO.

3º Esta portaria entrará em vigor nesta data, revogadas as disposições em contrário. 
Publique-se 

Olho D’água-PB, 02 de janeiro de 2015
Francisco de Assis Carvalho 

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
EXTRATO DE CONTRATO

09 de Fevereiro de 2015
PROCESSO Nº 014/2015
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 014/2015
INSTRUMENTO: Contrato para AQUISICAO DE METERIAL DE CONSTRUCAO EM GERAL, 

DESTINADOS AO CONSUMO DESTE MUNICIPIO..
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, Estado da Paraíba e,
CONSTRUCENTER LTDA.
OBJETO: Contrato para AQUISICAO DE METERIAL DE CONSTRUCAO EM GERAL, DES-

TINADOS AO CONSUMO DESTE MUNICIPIO., subordinados a Secretaria Municipal de Obras, 
Urbanismo e Transporte

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 274.192,20(Du-
zentos e Setenta e Quatro Mil, Cento e Noventa e Dois Reais e Vinte Centavos), correndo a despesa 
à seguinte Função Programática 3.3.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 31/12/2015
SIGNATÁRIOS

CLAUDIA APARECIDA DIAS - Pela Prefeitura Municipal de Monte Horebe, PB
CONSTRUCENTER LTDA. - Pela Contratada

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
EXTRATO DE CONTRATO

09 de Fevereiro de 2015
PROCESSO Nº 015/2015
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 015/2015
INSTRUMENTO: Contrato para CONTRATACAO DE UM PROFISSIONAL DA AREA DE ENGE-

NHARIA, PARA PRESTAR SERVICOS A ESTE MUNICIPIO..
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, Estado da Paraíba e,
                WENDEYSON GOMES FERREIRA
OBJETO: Contrato para CONTRATACAO DE UM PROFISSIONAL DA AREA DE ENGENHARIA, 

PARA PRESTAR SERVICOS A ESTE MUNICIPIO., subordinados a SECRETARIA MUNICIPAL DE 
ADMINISTRACAO E FAZENDA

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 22.000,00(Vinte 
e Dois Mil Reais), correndo a despesa à seguinte Função Programática 3.3.90.39 - OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOAS JURÍDICAS

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 31/12/2015
SIGNATÁRIOS

CLAUDIA APARECIDA DIAS - Pela Prefeitura Municipal de Monte Horebe, PB
WENDEYSON GOMES FERREIRA - Pela Contratada

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
EXTRATO DE CONTRATO

09 de Fevereiro de 2015
PROCESSO Nº 17/2015
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 017/2015
INSTRUMENTO: Contrato para CONTRATACAO DE EMPRESA PARA EXECUCAO DOS SER-

VICOS DE ROCO MANUAL DAS ESTRADAS VICINAIS DESTE MUNICIPIO..
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, Estado da Paraíba e, 
                 LORENA & ADRIA CONSTRUCOES, COMERCIO E LOCACOES LTDA- ME.
OBJETO: Contrato para CONTRATACAO DE EMPRESA PARA EXECUCAO DOS SERVICOS DE 

ROCO MANUAL DAS ESTRADAS VICINAIS DESTE MUNICIPIO., subordinados a SECRETARIA 
MUNICIPAL DE ADMINISTRACAO E FAZENDA

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 38.922,00(Trinta 
e Oito Mil, Novecentos e Vinte e Dois Reais), correndo a despesa à seguinte Função Programática 
3.3.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOAS JURÍDICAS

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 31/12/2015
SIGNATÁRIOS

CLAUDIA APARECIDA DIAS - Pela Prefeitura Municipal de Monte Horebe, PB
LORENA & ADRIA CONSTRUCOES, COMERCIO E LOCACOES LTDA- ME - Pela Contratada

COMÉRCIO DE COMBUSTIVEIS VIOLA LTDA = CNPJ Nº 04.704.259/0001-74 Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a AUTORIZAÇÃO AMBIEN-
TAL Nº 2061/2014 em João Pessoa, 15 de JULHO de 2014 – Prazo: 365 dias. para atividades de: 
TRANSPORTE DE CARGAS PERIGOSAS (GASOLINA, ÁLCOOL E DIESEL), VEICULO DE PLACA 
MNG 8472. Na Horácio Nóbrega.Município: PATOS/PB. PROCESSO Nº 2014-002161/TEC/AA-2240

“ FUTURA - CONSTRUTORA E INCORPORADORA EIRELI ME - CNPJ: 15.072.104/0001-89 torna 
público que requereu a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a  LICENÇA 
DE INSTALAÇÃO do EDF. MULTIFAMILIAR COM 14 APTOS - AC: 856,20M² - IT:800.000,00 - NE:10 
- L/ATR situado a PROFESSORA LUIZA FERNANDES VIEIRA, S/N, QD 41, LT 50. Município: JOÃO 
PESSOA - UF: PB. Processo: 2015-000456/TEC/LI-3813 “

PORTAL ADMINISTRADORA DE BENS LTDA - CNPJ/CPF Nº 04.067.463/0001-21. Torna público 
que a SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, emitiu a 
Licença de Alteração nº 281/2015 em João Pessoa, 9 de fevereiro de 2015 - Prazo: 1043 dias. 
Para a atividade de: AMPLIAÇÃO INTERNA DO MANAÍRA SHOPPING CENTER REFERENTE AO 
TRECHO DO MUNICÍPIO DE CABEDELO. Na(o) – AV. GOV. FLÁVIO RIBEIRO COUTINHO, N° 200, 
LOT. PARQUE VERDE Município: CABEDELO - UF: PB. Processo: 2014-009083/TEC/LA-0502.

PORTAL ADMINISTRADORA DE BENS LTDA - CNPJ/CPF Nº 04.067.463/0001-21. Torna público 
que a SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, emitiu a 
Licença de Alteração nº 282/2015 em João Pessoa, 9 de fevereiro de 2015 - Prazo: 1043 dias. 
Para a atividade de: AMPLIAÇÃO INTERNA DO MANAÍRA SHOPPING CENTER REFERENTE AO 
TRECHO DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA. Na(o) – AV. GOV. FLÁVIO RIBEIRO COUTINHO, N° 
805 Município: JOÃO PESSOA - UF: PB. Processo: 2014-009101/TEC/LA-0503.



Coronel Kelson de As-
sis Chaves, Sras. Benira 
Pereira, Luciana Milanez, 
Carmen Colaço e Mércia 
Eliane Gouveia, promotora 
Darcy Ciraulo, empresário 
Douglas Ribeiro Coutinho, 
médica Lourdinha Aragão, 
psicóloga Germana Barros.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos

  O americano Christopher Getty, 
neto do lendário trilionário Paul 
Getty, foi barrado no baile de gala 
do Copacabana Palace que exigia 
traje black-tie.
  Ele, que é casado com a estilista 
brasileira Adriana Bittencourt queria 
entrar na festa usando sandália de 
couro.

Zum Zum Zum

FOTO: Studio Rocha

Afro Sagrado
O ANTROPÓLOGO 

Raul Lody, curador da 
Fundação Pierre Verger, 
da Bahia e do Centro 
Dragão do Mar, em 
Fortaleza, e a artis-
ta plástica Roberta 
Guimarães estiveram 
visitando a Estação 
Cabo Branco.

Eles preparam a 
exposição “Afro Sagra-
do” para acontecer 
naquele espaço em 
setembro vindouro com 
30 imagens do seu livro 
de fotografia lançado 
pela artista no ano 
passado em Recife.

Deputado Damião Feliciano, vice-governadora Lígia Feliciano, Clóvis Júnior e Cassandra Figueiredo

“O inverno cobre 
minha cabeça, mas uma 
eterna primavera vive em 
meu coração”

“Nem tudo são 
flores. Nos meses de 
primavera voam 
maribondos...”

VICTOR HUGO LEILA MÍCCOLIS

Fragrância
O BOTICÁRIO 

está lançando nova 
linha “Violeta & Peônia” 
e as novidades da linha 
de “Pitaya” da marca 
Nativa SPA. A novidade 
é que a linha ganha 
uma fragrância, “Àguas 
de Banho Pitaya”, com 
notas de framboesa, 
morando e cranberry.

FOTO: Arquivo

Cabeleireiro Gera Pereira e sua cliente especial Nídia Azevedo, ele foi 
o aniversariante de ontem

   Destaque para a jornalista Ruth Avelino.  Ela vai ser uma as homenageadas pela 
artista plástica Rosmarie Mani na exposição que está montando para a Della´s Iluminação em 
João Pessoa. Ruth é uma grande figura e tem feito muito pelo nosso turismo à frente da PBTur.

Rocha e Dalva com o Palhaço Pipi (Adilson Lucena) na folia do Boi do Bessa

FOTO: Studio RochaFOTO: Goretti Zenaide

Múcio Fernandes, das Cachaças São Paulo e Cigana, e Clóvis Júnior

Saúde

A UNIMED João 
Pessoa comemora a con-
quista do “Acreditação 
Plena - Nível 2”, certifi-
cado de qualidade dos 
serviços de saúde. 

O certificado é 
concedido pela ONG Or-
ganização Nacional de 
Acreditação e será 
entregue àquela 
cooperativa no 
próximo dia 27 em 
solenidade no Hotel 
Atlântico Cabo Branco.

FOTO: Goretti Zenaide

Curtindo o restaurante Adega do Alfredo as amigas Denise Amorim e Roberta Aquino

Novo voo

A TAM vai ter novo 
voo internacional a partir 
de 29 de março. Desta 
vez ligando São Paulo e 
Rio de Janeiro à cidade de 
Toronto, no Canadá com 
passagem a US$ 778.

Decotes profundos
A BELDADE Dakota Johnson, que interpreta Anastasia 

Steele no filme “Cinquenta Tons de Cinza”, está apo-
stando em looks mais sensuais usando agora só decotes 
profundos. Ela apareceu assim na pré-estreia do filme 
na semana passada em Berlim, Alemanha.

ENQUANTO no Brasil os olhos eram voltados para 
o Carnaval, em New York acontecia a famosa Semana 
da Moda com lançamentos para a próxima temporada.

O destaque maior ficou para o desfile de Savannah 
Smity, uma estilista de apenas 5, eu disse cinco, anos 
de idade que apresentou sua primeira coleção denomi-
nada “Savannah Banana´s World”. Na passarela apenas 
modelos mirins que exibiam os mesmos trejeitos das 
maiores tops do mundo da moda.

Semana da Moda

O GOVERNO do Estado, através da Secretaria de Edu-
cação e o Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação 
vão promover no mês de março um encontro para discutir 
os rumos da educação profissional na Paraíba.

A proposta é monitorar a vocação econômica das 
localidades e a partir daí traçar o caminho para a educação 
profissional dos municípios.

Educação profissional A ESCOLA Prime´s Cool e Baby´s Cool tem desen-
volvido atividades que estimulem seus alunos - desde o 
berçário até o quinto ano - a desenvolver um pensamen-
to musical a partir da escuta, da absorção, da imitação, 
do diálogo, da assimilação e da expressão livre.

A proposta pedagógica é de que a música ajuda 
no desenvolvimento psicossocial e no processo ensi-
no-aprendizado das crianças.

Música no aprendizado

A ALEGRIA DO último sábado ficou por conta do 
bloco Boi do Bessa que levou meio mundo de gente a 
entrar na folia pelas ruas do bairro.

A concentração foi no bar Bessa Grill, na orla maríti-
ma e, depois todos seguiram o cantor Jairo Madruga e a 
Orquestra de Frevo até a Praça do Caju, ponto alto do 
desfile que teve ainda a música da cantora Anahy Claro.

O Boi do Bessa comemorou sua maioridade e desde 
sua fundação pelo artista plástico Clóvis Júnior tem a 
preocupação em preservar os cajueiros tão característi-
cos do Bessa, cada vez mais prejudicados pelo boom 
imobiliário do bairro.

Boi do Bessa

   Os organizadores do “Crescer - O Encontro da Família Católica” comemoram 
o sucesso do evento que levou aproximadamanete 50 mil pessoas ao Spazzio, em 
Campina Grande, durante este Carnaval. O encontro foi encerrado na última terça-feira 
com a Santa Missa e Consagração das Famílias, celebradas pelo bispo dom Manoel 
Delson Pereira da Cruz.

Oscar
A ESPERADA 

cerimônia do Oscar 
2015 vai revelar neste 
domingo os vence-
dores da sua 87a 
edição. Entre os fa-
voritos estão “Bird-
man ou A Inesperada 
Virtude da Ignorân-
cia”, do mexicano 
Alejandro González 
Inárritu e “Boyhood: 
da Infância à Juven-
tude”, do americano 
Richard Linklater, que 
inclusive ganhou o 
prêmio Bafta de 
Melhor Filme.
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Polícia prende primeiros 
suspeitos de assassinar 
sargento no Sertão
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Império do Samba é a escola campeã
CARNAVAL TRADIÇÃO 2015

Malandros do Morro 
contestou o resultado e 
confusão adiou o anúncio

Após uma discussão que 
durou cerca de três horas, a 
Escola Império do Samba sa-
grou-se campeã do Carnaval 
Tradição de João Pessoa. De 
acordo com o presidente da 
Liga Carnavalesca da cidade, 
Luziberto Costa do Nascimen-
to, a diretoria da Liga, por falta 
de provas da acusação levan-
tada pelos dirigentes da Escola 
Malandros do Morro, decidiu 
pelo placar de 4 a 1 anunciar 
o resultado das escolas cam-
peãs do Carnaval Tradição três 
horas após o início da apura-
ção. Mesmo com o anúncio, o 
resultado pode mudar, uma 
vez que tramita uma ação na 
Justiça contra a escola campeã. 
Os vencedores dos desfiles das 
tribos indígenas, dos clubes de 
orquestra de f revo e dos ursos 
carnavalescos foram Africa-
nos, Bandeirantes da Torre e 
Urso Amigo Batucada.

Segundo o advogado da 
Liga Carnavalesca de João 
Pessoa, Cláudio Silveira, os di-
rigentes da Escola de Samba 
Malandros do Morro entra-
ram com uma representação 
jurídica solicitando a perda de 
pontos da Escola Império do 
Samba, adiando a decisão para 
o início da tarde. A alegação 
foi que a Escola Império havia 
desfilado com um componen-
te a menos em uma das alas, 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Oziel Cordeiro
Comerciante

Sami Mimi
Empresário

José Roberto
Comerciante

Martina Queiroz
Técnica de enfermagem

Márcio Pereira Santos
Estudante

Gilberto Barreto
Engenheiro mecânico

Renan Palmeira
Professor de história

Flaviane Barros
Fonoaudióloga

Em defesa da economia de água na Paraíba 

EnquEtE 

No Estado da Paraíba, a falta d’água é 
uma constante, principalmente nas regiões 
do Alto Sertão, Cariri e Compartimento da 
Borborema, onde por diversas vezes foi ne-

cessário fazer racionamento. Mas com as no-
tícias diárias e polêmicas com relação à es-
cassez de água em alguns municípios do país, 
principalmente na capital paulista, a cada dia 
aumenta a preocupação das autoridades, re-
presentantes de entidades ambientais e da 
população com relação à possibilidade dos 

municípios da região sofrerem com o racio-
namento de água. 

O problema maior é que neste período 
do ano (o verão), considerado o mais quente 
do ano, o consumo de água aumenta ainda 
mais e as autoridades ambientais passaram a 
reforçar alertas sobre o consumo consciente 

da água. Este é o assunto da enquete do dia 
do jornal A União. Os entrevistados, em sua 
maioria, são a favor de mudanças para não 
desperdiçar esse líquido super valioso, mas 
há quem diga que a água em João Pessoa 
existe em abundância e que não devemos nos 
preocupar com os gastos.  Veja as opiniões:

“Em minha casa, a 
gente se preocupa 

muito com o gasto 
excessivo de água 
nas torneiras e 
nos chuveiros. De-

pois da escassez de 
água em São Paulo,  

todo mundo da minha 
casa passou a se prevenir diariamente, 
tomando banho mais rápido. A água 
gasta no banho,  a gente se preocupa 
em juntar para que seja usada como 
descarga no vaso sanitário”. 

“Estou fazendo coi-
sas simples como 

por exemplo, 
economizando o 
gasto de água na 
hora do banho 

e evitando dar 
descarga direto, 

agora só dou descarga 
após fazer xixi duas vezes, e na escola 
tenho um projeto para ajudar o meio 
ambiente, que é a reutilização de água 
potável por meio de filtros”.

“Como eu moro em 
apartamento ve-
nho fazendo o de 
sempre. Fechan-
do mais as tornei-
ras para escovar 

os dentes, lavan-
do a louça de forma 

consciente, e para lavar 
a roupa junto o suficiente para poder 
colocar o máximo na máquina de lavar. 
Juntando muita roupa o gasto é bem 
menor na hora de lavar na máquina”. 

“Para economizar te-
mos que fazer várias 

parcerias com o po-
der público e com 
a sociedade civil 
para evitar o des-

perdício e o mau 
uso da água. Eu moro 

só e tenho um consumo pe-
queno, até porque não cozinho em casa, 
mas tenho juntado mais a roupa na hora 
de colocar na máquina de lavar e tenho 
diminuído mais o meu tempo no banho”.

“Há muito tempo eu 
sou consciente e 

faço tudo para 
não desperdiçar 
água. Eu dimi-
nuo sempre meu 

tempo no ba-
nho, e sempre fecho 

a torneira quando estou 
escovando os dentes. E o mais interessan-
te é que eu tenho uma cisterna e venho 
conseguindo juntar água das chuvas para 
uso próprio”.

“Para ser sincero eu 
não estou econo-

mizando água 
não, porque 
em João Pessoa 
não temos esse 

problema. Se eu 
morasse em São 

Paulo até que poderia 
economizar água, mas aqui em João 
Pessoa a situação é muito tranquila 
e nossos reservatórios estão sempre 
cheios, por isso eu não me preocupo 
em economizar água por aqui não”. 

“P r ime i r ament e ,  
acho que a culpa 

da água estar 
acabando é to-
talmente nossa 
Varrer a calça-

da com água de-
veria ser proibi-

do, pois é um mau 
costume de quase toda população. E 
o pior é que existem calçadas e  esca-
das supercompridas onde as pessoas 
ainda gastam muita água lavando. 
Isso é um absurdo”. 

“Estou preocupada  
com a falta d’água 

e fazendo a mi-
nha parte para 
economizar, to-
dos os dias. Es-

tou diminuindo o 
tempo no banho, 

f e - chando a torneira 
enquanto estou escovando os dentes, 
reciclando a água da máquina de la-
var roupas para reutilizar na descarga 
e aguando o jardim de forma bem ra-
cional sem grandes gastos”.

FOTO: Edson Matos

José Alves
zavieira2@gmail.com

e mesmo os dirigentes apre-
sentando defesa, a confusão 
foi iniciada, deixando os  in-
tegrantes das demais escolas 
aguardando o desfecho nas ar-
quibancadas da Avenida Duar-
te da Silveira.  

Para os dirigentes da 
Malandros do Morro, a esco-
la adversária deveria ter uma 
dedução de pontos por conta 
da falha, ou mesmo a desclas-
sificação total. Em sua defesa, 

a Império afirmou que entrou 
na avenida com a ala completa, 
mas um dos integrantes pas-
sou mal e teve que abandonar 
o desfile. 

As campeãs da edição 
2015 do Carnaval Tradição 
ganharão troféus e um prêmio 
em dinheiro. Para as escolas de 
samba, tribos indígenas e clu-
bes de orquestra, a premiação 
será no valor de R$ 3,5 mil para 
a terceira colocada, R$ 5 mil 

para a vice e R$ 7,5 mil para a 
campeã. 

As três primeiras vence-
doras  na categoria Escolas 
de Samba foram: Império do 
Samba, com 79 pontos, Inde-
pendente de Mandacaru, com 
78,3 e Malandros do Morro, 
com 76,4 .

Tribos , Clubes e Ursos
Mesmo com toda a confu-

são gerada em torno das cam-

peãs das Escolas de Samba, 
a Liga Carnavalesca divulgou 
ao meio-dia de ontem os no-
mes das Tribos indígenas, dos 
Clubes de Frevo e dos Ursos 
Carnavalescos vencedores do 
Carnaval Tradição 2015. 

As tribos vencedoras fo-
ram: Africanos em primeiro 
lugar com 56,8 pontos, Tupy 
Guarany em segundo com 
56,1, e Tribo Ubirajara, em ter-
ceiro com 54,8 pontos.

Os vencedores dos Clubes 
de Orquestra de Frevo foram: 
Bandeirantes da Torre, em 
primeiro, com 58,5 pontos; 
Os Ciganos do Esplanada, em 
segundo, 58,2 pontos, e os Gi-
gantes do Frevo, em terceiro, 
com 56,4 pontos. 

Na categoria Ursos Carna-
valescos, os vencedores foram 
Urso Amigo Batucada, com 
79,8 pontos, Urso da Paz, 79,6, 
e  Urso Jamaica, 77 pontos. 

Integrantes da Tribo Indígena Africanos comemoraram o título de campeã na Duarte da Silveira; Bandeirantes da Torre venceu na categoria Clubes de Orquestras



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 19 de fevereiro de 2015

Quarta-feira de Cinzas com 
pouco movimento no comércio

Poucos estabelecimen-
tos comerciais abriram as 
portas nessa Quarta-feira 
de Cinzas em João Pessoa. 
Prova disso aconteceu na 
Rua da República, onde a 
maioria é de lojas de venda 
de colchões. Estavam fecha-
das  80% delas. 

André Tenório, proprie-
tário de uma loja, disse que 
todos os anos abre o estabe-
lecimento na Quarta-feira 
de Cinzas, às 12h, e fecha às 
18h. “Até agora só vendi um 
produto”, lamentava.

Em outras ruas e aveni-
das do Centro da capital, o 
movimento também era pe-
queno. Somente farmácias, 
as livrarias que ainda estão 
com movimento por conta 
do período escolar e lojas de 
importados apresentavam 
movimento. Ronaldo Fausto 
de Araújo, gerente de uma 
loja especializada na ven-
da de calçados, considerou 
normal o dia. 

Muita gente está pro-
curando a loja para fazer 
pagamento de carnês. “Abri-
mos às 12h e vamos fechar 
às 19h”, disse.

Bancos
Às agências bancárias, 

seguindo orientação da Fe-
deração Nacional dos Ban-
cos, abriu às 11h, encer-
rando o expediente às 15h. 
No Banco do Brasil, agência 
no Centro da capital, tinha 
pouca gente, e os caixas ele-
trônicos estavam quase sem 
movimento.

Um funcionário do ban-
co disse que as faturas ven-
cidas no período carnava-
lesco, ou seja, do dia 14 ao 
dia 17 de fevereiro, podem 
ser pagas hoje.

Estradas
A volta das pessoas que 

foram passar o Carnaval no 
interior do Estado ou mes-
mo em outras localidades 
do país ocorreu principal-
mente no período da tarde. 

As principais rodovias 
federais, como BR-101 e 
BR-230, que dão acesso, 
respectivamente, às regiões 
Sul e Norte do país, apre-
sentaram um grande fluxo 
de veículos.

Para evitar alta veloci-
dade e acidentes, agentes da 
Polícia Rodoviária Federal 
realizaram fiscalizações ao 
longo das rodovias e tam-
bém nos postos. 

Na Rua da República, 
apenas 20% das lojas 
abriram as portas

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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Nas estradas 
federais, a 
movimentação 
de veículos 
foi intensa
no período 
da tarde, 
principalmente 
na BR-230 e 
na BR-101

Na  Quarta-feira de Cin-
zas, o movimento foi intenso 
no Terminal Rodoviário de 
João Pessoa, por onde passa-
ram cerca de 15 mil pessoas 
durante o Carnaval. O número 
de desembarque e de embar-
que foi grande, com as pessoas 
voltando para casa para iniciar 
a rotina de trabalho. O mesmo 
aconteceu com quem brincou 
o Carnaval na capital e voltava 
para casa com muita bagagem 

e um semblante de alegria no 
rosto, numa demonstração de 
que o Carnaval foi positivo. 

Segundo a foliã Marina 
Silva, que passou o Carnaval 
na Praia de Camboinha e es-
tava voltando para Campina 
Grande, todo o período do 
reinado de Momo foi bastan-
te divertido e quem veio a 
João Pessoa pode aproveitar 
bem a praia com muito sol, 
disse a foliã, feliz por ter es-
colhido a capital para brincar 
nesses dias de folia.

Segundo o administra-

dor do Terminal, Reinaldo 
Brasil, esse feriadão do Car-
naval teve um aumento de 
5% em relação ao mesmo pe-
ríodo do ano passado, o  que 
representa um total de 30% 
de passageiros a mais do que 
um período sem festas. Os 
destinos mais procurados fo-
ram Campina Grande, Patos, 
Sousa, Cajazeiras, Guarabira, 
Solânea, Bananeiras e Mon-
teiro, além das cidades vizi-
nhas de Olinda e Recife, em 
Pernambuco, e Natal, no Rio 
Grande do Norte.

Terminal Rodoviário registra 
15 mil passageiros no Carnaval

NA CAPITAL

O mês de janeiro 
foi positivo para o turis-
mo paraibano. Os dois 
principais indicadores da 
chegada de turistas ao 
Destino Paraíba apontam 
um aumento no fluxo de 
hóspedes nos hotéis da 
Grande João Pessoa e o 
movimento de embar-
ques e desembarques de 
passageiros no Aeropor-
to Castro Pinto. Segundo 
pesquisa mensal da Em-
presa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur), a Paraíba 
recebeu em janeiro deste 
ano um total de 198.056 
hóspedes, o que repre-
sentou um aumento de 
0,97% em comparação 
ao mesmo período do 
ano passado. Desse total, 
João Pessoa contabilizou 
139.382 hóspedes. 

A Empresa Brasileira 

de Infraestrutura Aero-
portuária (Infraero) infor-
mou que os portões do 
Aeroporto Castro Pinto 
contabilizaram 145.637 
passageiros  contra os 
133.021 registrados em 
janeiro de 2014, o que 
representa uma alta de 
9,48%. Os dados são re-
passados pelas compa-
nhias aéreas que operam 
no aeroporto (TAM, Gol, 
Azul e Avianca) à estatal. 

A presidente da PB-
Tur, Ruth Avelino, ava-
liou os números como 
satisfatórios. “Temos que 
levar em conta que a eco-
nomia brasileira iniciou 
2015 com o freio de mão 
puxado, mas mesmo as-
sim as pessoas não deixa-
ram de viajar com a famí-
lia, aproveitar as férias de 
final de ano e escolares”.

Emissores do Fluxo
A pesquisa mensal 

da PBTur também mostra 
que a região Sudeste con-
tinua como a principal 
emissora de turistas para  
João Pessoa. São 38,40% 
do total, seguidas pelo 
Nordeste com 37,92%, 
a Centro-Oeste com 
12,48%, Sul com 9,46% 
e Norte com 1,73%. Na 
comparação com janeiro 
de 2014, a região Sudes-
te apresentou um cresci-
mento de 14,01%; e o Sul 
um aumento de 27,49%. 

O Estado de São 
Paulo elevou sua partici-
pação no número de tu-
ristas enviados à Paraíba, 
passando de 18,60% para 
21,26%; o Distrito Federal 
também mudou sua colo-
cação no ranking: saiu de  
8,99% para 9,19%.

PB recebe quase 200 mil turistas 
EM JANEIRO

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, em João 
Pessoa, realizou 893 atendi-
mentos durante o período de 
Carnaval. O balanço tem como 
base as entradas realizadas a 
partir da meia-noite da sexta-
-feira (13) até o meio-dia de 
ontem. Em Campina Grande, 
o Hospital de Emergência e 
Trauma Dom Luiz Gonzaga 
Fernandes atendeu 905 pes-
soas, desde a zero hora do 
sábado (14) até as primeiras 
horas de quarta-feira (18).

De acordo com o balan-
ço, na unidade de João Pes-
soa, os casos envolvendo que-
das lideraram as entradas nos 
plantões durante o período, 
com 139 pacientes atendidos. 
Na unidade de Campina Gran-
de, foram realizadas 63 cirur-
gias e 143 internações, sendo 
que os casos envolvendo aci-
dentes de moto lideraram as 
entradas nos plantões. 

De acordo com o setor 
de estatística do Hospital 
de Emergência e Trauma de 
João Pessoa, dos 893 aten-
dimentos, 89 foram víti-
mas de acidentes de moto; 
agressão física teve 22 
atendimentos;  acidente de 
automóvel, 17; vítimas de 
arma de fogo, 20; atropela-
mento, 23; arma branca, 10; 
queimaduras, 18; trauma, 
38; acidente de bicicleta, 4, 
e afogamento, 2. Os demais 
atendimentos foram de ca-
sos clínicos.

No Carnaval de 2014, 
o hospital realizou cerca de 
600 atendimentos, contudo o 
balanço tem como base as en-
tradas realizadas a partir das 
18h da sexta-feira até as pri-
meiras horas da  Quarta-feira 
de Cinzas.

Durante o Folia de Rua e 

o Carnaval Tradição, o Hospi-
tal de Trauma da capital dis-
ponibilizou reforço de toda 
a equipe assistencial, com 
médicos, equipe de enferma-
gem e suporte, incluindo UTIs 
móveis. “Fizemos um esforço 
para prestar o melhor e mais 
eficiente atendimento à po-
pulação, por isso elevamos o 
número de profissionais para 
trabalhar nessa data festiva”, 
disse o diretor da unidade, 
Edvan Benevides.

Trauma-CG
Em Campina Grande, 175 

pacientes foram atendidos 
devido a acidentes com moto-
cicleta, 13 vítimas de tiro, 11 
de facada, 12 de acidente de 
carro e 24 por espancamento. 
Os demais atendimentos fo-
ram de casos clínicos.

Em 2014, o Trauma-CG 
atendeu no mesmo período 
991 pessoas entre urgências 
e emergências. Desse total, 
171 pacientes foram aten-
didos devido a acidente de 
moto, 6 de acidente de carro, 
8 de facada, 11 de tiro e 18 
por espancamento. O restan-
te dos atendimentos foram 
casos clínicos.

Para garantir a eficiência 
no atendimento e a assistên-
cia a todos, a unidade de saú-
de conta com 338 médicos, 
sendo 60 de plantão 24 horas 
em todas as especialidades de 
urgência. O hospital dispõe de 
internação clínica e cirúrgica 
em seis blocos de enfermaria, 
com 302 leitos.

O Trauma de Campi-
na Grande é referência em 
traumatologia para 203 mu-
nicípios da Paraíba, além de 
algumas cidades do Rio Gran-
de do Norte e Pernambuco, a 
unidade chega a atender 300 
pacientes, diariamente.

Trauma-JP atende 893 
pessoas durante feriadão

BALANÇO

Um número pequeno de consumidores foi às compras nas lojas do Centro de João Pessoa; somente farmácias e livrarias tiveram boas vendas após o feriadão 

FOTO: Ortilo Antônio



Polícia prende primeiros suspeitos 
de assassinar sargento no Sertão
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Todos os acusados do 
homicídio pertencem 
a uma mesma família Pela cidade

Os organizadores do 17º Encontro da 
Consciência Cristã estimam que cerca de 100 mil 
pessoas passaram pelo Parque do Povo durante 
o evento deste ano. A 17ª edição do encontro 
ocorreu entre os dias 12 e 17, no Parque do Povo 
e em espaços paralelos.

l CresCeu
Já os organizadores do 18º Crescer, realizado 

no Spazzio, afirmaram que este ano o evento católico 
bateu o recorde histórico de público. Pela estimativa da 
organização, um público circulante de aproximadamente 
50 mil pessoas passou pelo Crescer em 2015. 

l Alimento
Já os membros da Igreja Adventista do Sétimo Dia, 

que promovem um encontro de pequeno porte em 
comparação com os demais, festejam a arrecadação 
de cerca de 400 quilos de alimentos, que agora 
serão distribuídos em comunidades carentes da 
periferia.

Desmentido
 

O vereador Nelson Gomes Filho (PRP), ex-
presidente da Câmara Municipal de Campina 
Grande, fez uso das redes sociais durante o Carnaval 
para negar as informações que dão conta de 
desentendimentos seus com o atual presidente do 
Legislativo, Pimentel Filho (PROS). “Não sei quais 
os motivos que levaram a tais especulações. Não há 
absolutamente nenhum estremecimento ou ruído 
entre o vereador Pimentel e eu. Somos aliados de 
primeira hora”, registrou Nelson.

Divisão
A bancada do Democratas no Legislativo mirim 

campinense deverá se dividir. Antes mesmo da 
confirmação pública de qualquer orientação do partido, 
o vereador Vaninho Aragão já andou admitindo a colegas 
que deverá deixar a base do prefeito Romero.

opostos
Há muito Vaninho reclama de uma suposta 

desatenção da parte do chefe do Executivo. Enquanto 
isso, Saulo Noronha, que está licenciado, porque ocupa 
cargo no primeiro escalão do governo, avisou que fica 
com Romero, seja qual for a posição do DEM.

Denúncia
Familiares de uma paciente da cidade de 

Queimadas que morreu no início da semana no 
Instituto de Saúde Elpídio de Almeida (Isea) acusam 
os médicos da maternidade de negligência. Segundo 
parentes de Maria José Saraiva, 33, ela estava 
internada há cerca de duas semanas, com perda de 
líquido amniótico, e o feto já havia morrido há três 
dias, mas, como não foi retirado, teria provocado um 
quadro de infecção generalizada na paciente.

sindicância
Maria José deixou filho e esposo. Em resposta, a 

Secretaria de Saúde da Prefeitura de Campina Grande 
divulgou nota afirmando que será instalada sindicância 
para apurar o caso, “independente das explicações 
iniciais do corpo técnico da maternidade, de que tudo 
fora feito em beneficio da saúde da paciente”. Ainda 
segundo o governo, o caso também será acompanhado 
pelo Comitê Municipal de Investigação de Óbito 
Materno Infantil.

números

tensão
Junto com o Carnaval, foram encerrados os 

inúmeros eventos e encontros filosóficos e religiosos 
que marcam tradicionalmente o período em Campina 
Grande. Esse ano, a programação foi marcada por certa 
tensão entre alguns coordenadores dos encontros. 

Baixaria
O pastor Joaquim Andrade, ligado à Consciência 

Cristã, e o auto intitulado rabino Davi Meneses – que 
se apresenta como Davi Bem Avraham e coordena o 
Encontro dos Amigos da Torá – protagonizaram cenas de 
bate-boca e troca de acusações mútuas. 

Vingança. Esta é a prin-
cipal linha de investigação da 
polícia para tentar desven-
dar o assassinato do sargen-
to da Polícia Militar Pedro 
Marques da Silva Neto, 49 
anos, ocorrido na manhã de 
anteontem na Zona Rural da 
cidade de Ibiara, na região 
do Vale do Piancó, Sertão da 
Paraíba.

Até o final da tarde de 
ontem, a polícia já havia 
prendido dois suspeitos. 
Francisco Pereira Lopes, 28 
anos, também conhecido por 
“Ronildo”, e outro conhecido 
apenas por Antônio. Duas 
mulheres (esposas de sus-
peitos) foram levadas à Dele-
gacia de Polícia de Conceição 

FOTO: Secom-PB
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e apresentados ao delegado 
José Pereira de Sousa.

Os acusados de envol-
vimento no assassinato são: 
Francisco Pereira de Lacer-
da, Francisco Pereira de La-
cerda Júnior, Cícero Pereira 
de Lacerda, Francisco Perei-
ra Lopes e mais dois identifi-
cados apenas por Adailton e 
Nielson, todos pertencentes 
a uma mesma família. 

O comandante da Polícia 
Militar da Paraíba, coronel 
Euller Chaves, participou no 
final da tarde de ontem do 
sepultamento do sargento 
Da Silva, ocorrido no cemi-
tério de Ibiara, com honras 
militares. O major Antônio 
Guedes Neto, comandante 
do 13º Batalhão da PM, com 
sede em Itaporanga, também 
esteve presente.

Logo após o assassina-
to do militar, a Prefeitura de 
Ibiara anunciou o cancela-
mento dos festejos carnava-
lescos no município.

O crime 
Segundo consta de rela-

tório da polícia, o assassinato 
do sargento Da Silva, que era 
natural de Ibiara, aconteceu 
no início da manhã de terça-
feira, dia 17, no Sítio Malha-
das. Ele se dirigia para sua 
propriedade rural, próxima a 
sua residência, localizada às 
margens da Rodovia PB-306, 
nas proximidades do acesso 
ao município de Santana de 
Mangueira-PB. 

Segundo a polícia, o cri-
me foi cometido por um grupo 
de aproximadamente seis ho-
mens, usando uma caminho-
nete D-20 de cor vermelha e 
uma moto Bros. Ao perceber a 
emboscada, o sargento ainda 
tentou escapar, atravessando 
a pista, mas foi perseguido pe-
los bandidos e atingido pelos 
disparos.

De acordo com infor-
mações do major Guedes, o 
sargento assassinado aluga-
va o pasto do sítio para ou-

tra família que criava gado. 
O espaço era utilizado para 
alimentar os animais e a sus-
peita inicial é de que o crime 
tenha relação com os negó-
cios entre o sargento e os 
seus inquilinos.

Logo após o assassi-
nato, guarnições da Polícia 
Militar começaram a dili-
genciar e descobriram que 
o crime pode ter sido prati-
cado por membros da famí-
lia Guiné, que já responde 
por homicídios, sequestros 
e roubos na região do Vale 
do Piancó. A moto usada 
para dar fuga a dois dos 
bandidos foi localizada pela 
polícia poucas horas depois 
e a caminhonete D-20 foi 
achada em um matagal to-
talmente queimada.

Da Silva, que era lotado 
no 13º Batalhão da Polícia 
Militar, com sede em Itapo-
ranga, comandava o Destaca-
mento Policial da cidade de 
Diamante.

Atividades preventivas e 
de repressão à violência mar-
caram o trabalho das forças de 
segurança durante os festejos 
de Carnaval em toda a Paraíba. 
A Polícia Militar registrou aten-
dimento de 3.257 ocorrências, 
que resultaram em 110 pes-
soas conduzidas às Delegacias 
de Polícia Civil para realização 
de procedimentos de flagrante 
e Termos Circunstanciados de 
Ocorrência (TCO). 

O Corpo de Bombeiros 
atendeu 398 casos de comba-
te a incêndio e salvamentos, 
entre outros, e ainda realizou 
25.215 atividades de preven-
ção, inclusive aquáticas. O he-
licóptero Acauã também atuou 
em resgates terrestres e aquá-

ticos, na Região Metropolitana 
de João Pessoa e nos Litorais 
Sul e Norte da Paraíba.

Das 18h de sexta-feira 
(13) até as 7h de ontem, 24 
pessoas foram detidas pela 
Polícia Militar por roubos ou 
furtos e outras 13 foram pre-
sas por homicídio ou tentativa 
de homicídio. Seis foragidos 
da Justiça foram recapturados. 
O trabalho também resultou 
em 19 armas de fogo apreen-
didas durante abordagens nas 
cidades de Esperança, Ingá, 
Campina Grande, João Pessoa, 
Condado, Solânea, Alhandra, 
Baraúna e Bayeux. Onze veícu-
los foram recuperados.

A Polícia Civil instaurou, 
nesse período, em todo o Esta-

do, 86 inquéritos policiais e 44 
TCO (Termo Circunstanciado 
de Ocorrência) além de quatro 
procedimentos contra meno-
res infratores. Os plantões nas 
delegacias receberam reforço, 
principalmente nas regiões de 
praia e no interior paraibano. 

O Corpo de Bombeiros 
realizou 66 ações de combate 
a incêndio, 212 atendimen-
tos pré-hospitalares, e esteve 
presente em 16 acidentes au-
tomobilísticos. A prevenção 
aquática incluiu oito resgates 
de afogamento sem óbito, 28 
crianças que estavam perdidas 
foram encontradas e 33 res-
gates aquáticos aconteceram, 
com 28 atendimentos de pri-
meiros socorros. 

Policiais da 4ª Compa-
nhia Independente frustra-
ram um assalto a um merca-
dinho, no começo da tarde de 
ontem, no bairro do Sesi, na 
cidade de Bayeux, e consegui-
ram deter em flagrante qua-
tro suspeitos com três armas 
de fogo. Um dos suspeitos foi 
identificado como Eriberto 
dos Santos Sousa, de 21 anos. 
Ele estava com outros dois 
adolescentes, de 16 e 17 anos, 

e um quarto suspeito ainda 
sem identificação. O grupo foi 
pego no local do roubo, com 
três motos.

Conforme informações 
repassadas pelo comandante 
da 4ª Companhia Indepen-
dente, capitão Túlio Rama-
lho, o assalto aconteceu por 
volta das 12h e as viaturas 
cercaram todas as rotas de 
fuga, o que possibilitou a 
prisão e apreensão de todos 

os envolvidos. “Dois deles 
foram pegos ainda dentro 
do mercadinho e outros dois 
próximo da linha do trem, 
tentando a fuga para o bairro 
do Alto do Mateus, em João 
Pessoa”, detalhou. 

Os quatro suspeitos de-
tidos e os três revólveres 
utilizados no roubo foram 
levados para a 5ª Delegacia 
Distrital, em Bayeux. Eles se-
rão autuados por roubo.

PM registra 3.257 ocorrências 
no período carnavalesco na PB

Assalto é frustrado em Bayeux 
e quatro suspeitos são detidos

BAlAnÇo PoliCiAl

O helicóptero Acauã atuou em resgates terrestres e aquáticos na capital e nos Litorais Sul e Norte

Perturbação 
sonora provoca 
19 autuações 
no Carnaval

O Batalhão de Polícia Am-
biental realizou 19 autuações 
por som alto e aplicou multas 
que variaram de R$ 5 a R$ 50 
mil no período do Carnaval, 
nas cidades de Lucena, Baía da 
Traição, João Pessoa, Conde e 
Cajazeiras. Os equipamentos 
foram todos apreendidos. Além 
disso, três pessoas ainda foram 
conduzidas para a delegacia 
por perturbação do sossego, 
em Jacumã, no Litoral Sul.

Ao todo, mais de 100 po-
liciais do Batalhão Ambiental 
reforçaram as ações contra a 
poluição sonora neste Carna-
val. A PM recebeu, em todo o 
Estado, 976 solicitações para 
ocorrências de perturbação do 
sossego (som alto), 26 a mais 
do que foi registrado no Car-
naval de 2014, quando foram 
recebidas 950 solicitações. 

O comandante do Ba-
talhão de Polícia Ambiental, 
major Tibério Pereira, des-
tacou que o aumento do nú-
mero de solicitações e autua-
ções é comum por causa do 
período. “Justamente por isso 
fizemos um trabalho educa-
tivo em parceria com as pre-
feituras dos locais onde teve 
uma maior movimentação de 
pessoas, com a exposição de 
faixas e carros circulando com 
orientações aos foliões”.

O oficial informou que a 
meta é expandir a integração 
entre as Polícias Militar, Civil, 
Poder Judiciário e Ministério 
Público no trabalho de com-
bate à poluição sonora. “Isso 
também vai proporcionar me-
lhores condições aos policiais 
das viaturas dos setores, que 
terão ações mais qualificadas 
e completas quando no aten-
dimento de ocorrências de 
perturbação do sossego, re-
duzindo, assim com esse tra-
balho integrado, o número de 
chamados”, detalhou. 

Patrulhamento aquático
O Batalhão Ambiental re-

forçou a segurança também 
nas praias, rios e estuários do 
Litoral, onde foram realizadas 
abordagens a jet-skis, barcos e 
até em lanchas de transporte 
de passageiros.   
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em Nova Iorque
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Ministério Público vai 
cobrar informações dos 
municípios paraibanos

Os promotores de 
Justiça que aderirem ao 
Projeto “3Rs – Reduzir, 
Reutilizar e Reciclar” de-
verão instaurar Inquérito 
Civil Público (ICP) para 
cobrar dos municípios in-
formações sobre os locais 
de colocação dos resíduos 
sólidos (lixões) e a situa-
ção social dos catadores 
de materiais recicláveis 
da cidade envolvida. Essa 
é uma das orientações da 
coordenadora do Centro 
de Apoio Operacional às 
Promotorias (Caop) do 
Meio Ambiente e do Patri-
mônio Social, promotora 
de Justiça Andréa Bezerra 
Pequeno Alustau, gestora 
do projeto.

O 3Rs é um dos seis pro-
jetos estratégicos que inte-
gram a Gestão Estratégica 
2015 do Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) e que, 
nos últimos dias 9, 10 e 11, 
foram apresentados aos pro-
motores de Justiça da insti-
tuição durante três encon-
tros regionais promovidos 
pela Secretaria de Planeja-
mento e Gestão (Seplag) do 
MPPB, realizados em Cam-

Locais de colocação dos resíduos sólidos, os lixões, deverão ser previamente informados, junto com a situação dos catadores

pina Grande, Sousa e João 
Pessoa.

De acordo com o cro-
nograma do plano de ações 
do projeto, os promotores 
irão realizar audiências 
públicas nos municípios, 
visando a assinatura de 
Termo de Ajustamento 
de Conduta (TAC), com 
posterior comunicado ao 
Caop do Meio Ambiente. 
Também haverá cadastra-
mento dos catadores de 
materiais recicláveis, com 
o objetivo de verificar as 
condições socioambientais 
desses trabalhadores. Em 
outra etapa, esses catado-
res serão capacitados por 
meio de logística viabiliza-
da pelos municípios.

Adesões
Até antes do Carnaval, 

a Seplag havia registrado 
107 adesões dos promo-
tores de Justiça aos proje-
tos da Gestão Estratégica 
2015 da instituição. Desse 
total, 63 foram de adesões 
aos projetos estratégicos 
ligados à temática trans-
versal de enfrentamento 
às drogas e 44 aos outros 
três projetos de temáticas 
diversas, nas áreas do con-
sumidor, do meio ambien-
te (o Projeto 3Rs – Reduzir, 
Reutilizar e Reciclar) e do 

FOTO: Marcos Russo

patrimônio público.
Essas adesões iniciais 

são resultados dos três en-
contros regionais promo-
vidos pela Seplag, quando 
os coordenadores dos Cen-
tros de Apoio Operacional 
às Promotorias de Justiça 
(Caops) e do Núcleo de 
Controle Externo da Ativi-

dade Policial (Ncap) apre-
sentaram os seis projetos 
que integram o Planeja-
mento da Gestão Estratégi-
ca 2015 do MPPB.

Dos seis projetos es-
tratégicos, três têm a te-
mática transversal de en-
frentamento às drogas. 
São eles: ‘Todos Contra 

as Drogas’, coordenado 
pelo procurador de Jus-
tiça Valberto Lira e pelas 
promotoras Ana Carolina 
e Soraya Escorel; ‘Atenção 
aos Usuários de Drogas e à 
Família’, coordenado pelas 
promotoras Adriana Amo-
rim e Paula Camilo; e ‘MP 
Combate’, sob a coordena-

ção da promotora Ana Ma-
ria França.

O Projeto ‘Agrotóxicos 
Controlados’ é coordenado 
pelo promotor de Justiça 
Ranieri Dantas. O promo-
tor de Justiça Clístenes 
Bezerra de Holanda é o 
responsável pelo Projeto 
‘Corrupção na Mira’.

A Comissão Estadual 
da Verdade e da Preserva-
ção da Memória da Paraíba 
(CEVPM-PB) solicitou ao 
governador Ricardo Couti-
nho que autorize a amplia-
ção do prazo para a con-
clusão de seus trabalhos. O 
pedido de prorrogação já 
foi protocolado junto à Go-
vernadoria do Estado. 

Criada pelo Decreto do 
33.426, de 31/10/2012, e 
instalada em 11/3/2013 
pelo Governo do Estado 
com a finalidade de apurar 
os crimes e abusos cometi-
dos pela ditadura militar e 
seus agentes na Paraíba ou 
a paraibanos em outros Es-
tados, a Comissão Estadual 
da Verdade, durante seus 
quase dois anos de existên-

cia desenvolveu inúmeras 
atividades como audiências 
públicas, oitivas, parcerias 
para ter acesso a documen-
tos na Paraíba e em outros 
Estados.

Em março de 2014 a 
comissão publicou um re-
latório parcial e enviou 
contribuições ao Relatório 
da Comissão Nacional da 
Verdade (CNV). Diante de 
questões ainda não escla-
recidas e suficientemente  
detalhadas, foi solicitada a 
prorrogação dos trabalhos 
da Comissão Estadual por 
mais nove meses.

Como consta no pró-
prio decreto de criação, as 
atividades da CEVPM-PB 
podem ser prorrogadas por 
igual período, ou seja, por 
mais dois anos, mas foi ana-
lisado que  nove meses se-
riam suficientes para siste-

matizar os dados e elucidar 
questões ainda obscuras. 
Em comissões de outros 
Estados, a prorrogação foi 
de mais dois anos, caso de 
Pernambuco, por exemplo.

A  vice-presidente da 
Comissão Estadual da Ver-
dade, Lúcia Guerra, avalia 
como de fundamental im-
portância para a conclusão 
dos trabalhos a extensão do 
prazo de atuação.  “Embo-
ra a Comissão Nacional da 
Verdade já tenha concluído 
seus trabalhos e publicado 
o relatório final, muito ain-
da tem o que ser pesquisa-
do e revisitado”, avalia. 

Lúcia Guerra, que tam-
bém é professora e pesqui-
sadora em Direitos Huma-
nos na Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), destaca 
que várias comissões con-
tinuam com seus trabalhos. 

“As atividades das comis-
sões oficiais e os comitês da 
sociedade civil continuam 
em vários Estados brasilei-
ros, pois apesar dos avanços 
no conhecimento dos fatos, 
ainda se faz necessário am-
pliar o acesso aos documen-
tos e ouvir depoimentos”, 
concluiu.

A Prefeitura Municipal 
de João Pessoa autoriza, na 
manhã de hoje, a construção 
de mais uma escola de tempo 
integral, a terceira iniciada 
em menos de um mês. Locali-
zada em Gramame, a unidade 
vai atender 500 estudantes, 
reforçando a política muni-
cipal de oferta da educação 
vinculada ao esporte, cultu-
ra e cidadania. A solenidade 
acontece a partir das 9h, na 
Rua Alberto Miranda Henri-
que, vizinho ao conjunto Irmã 
Dulce, onde a escola estará 
localizada.

A escola em tempo in-

tegral Gramame vai oferecer 
500 vagas para o Ensino Fun-
damental II, que vai do sex-
to ao nono ano. A estrutura 
conta com 12 salas de aula, 
biblioteca, auditório, labora-
tório de informática, recreio 
coberto, refeitório, ginásio 
poliesportivo e uma bateria 
de banheiros específicos para 
escolas de tempo integral, 
com chuveiros e vestiário. 
No total, serão investidos 
R$ 3,506 milhões, oriundos 
do Governo Federal com 
contrapartida da PMJP.

A escola também terá 
todas as salas climatizadas e 

câmaras de monitoramento 
instaladas em espaços de uso 
comum como, o hall de entra-
da, corredores, cozinha, pátio, 
ginásio e secretaria. A unida-
de também está inserida no 
Programa Escola Segura, que 
atende a todas as unidades da 
Rede Municipal, como expli-
cou a secretária municipal da 
Educação, Edilma Ferreira.

Atualmente, a cidade de 
João Pessoa conta com 95 
escolas, sendo 14 em tem-
po integral. A assinatura da 
ordem de serviço será feita 
pelo prefeito em exercício 
Nonato Bandeira.

Comissão da Verdade pede ampliação 
de prazo para conclusão dos trabalhos

Um painel sobre “A 
Nova Contabilidade Pública 
e o Aplicativo Sagres 2015” 
deu continuidade, ontem, 
ao calendário de atividades 
para o mês de fevereiro no 
seminário programado pela 
Escola de Contas Conselhei-
ro Otacílio Silveira (Ecosil), 
órgão do Tribunal de Contas 
do Estado sob coordenação 
do conselheiro André Carlo 
Torres Pontes.

O evento, destinado ao 
quadro técnico de servido-
res do TCE, tem exposições 
do auditor fiscal do Estado 
Gilmar Martins de Carvalho 
Santiago (sobre o primeiro 
tema) e do auditor de contas 
públicas Ed Wilson Fernan-
des de Santana (sobre o se-
gundo), no Plenário Minis-
tro João Agripino Filho.

Ao saudar os partici-
pantes, o conselheiro André 

Carlo lembrou que Gilmar 
Santiago também é membro 
do Fórum de Combate à Cor-
rupção (Focco) e ainda coor-
dena o Sistema Integrado de 
Governança do Estado.

As atividades da Ecosil 
para fevereiro foram inicia-
das na última sexta-feira, 
13, no auditório Celso Fur-
tado, pertencente ao tri-
bunal, com discussões do 
cenário atual e das perspec-
tivas para o agronegócio no 
Nordeste, acontecimento 
que trouxe a João Pessoa o 
ex-ministro da Agricultura 
Roberto Rodrigues.

O encontro, que teve 
a co-participação e o espa-
ço requeridos ao TCE pelo 
Governo do Estado, serviu, 
também, ao lançamento do 
Plano Estadual de Metas da 
Agricultura para o quadriê-
nio agora iniciado.

Aplicativo Sagres é tema 
de seminário na capital

TRIBUNAL DE CONTAS

PMJP autoriza construção 
de escola em tempo integral

O Tribunal de Justiça da Paraíba 
(TJPB) prorrogou por 120 dias o prazo 
de suspensão do funcionamento e da 
redistribuição de processos para o 3º Jui-
zado Especial Cível da Comarca de Cam-
pina Grande e 5ª Vara Mista da Comarca 
de Cajazeiras, em virtude de ainda não 
terem sido concluídas as ações visando 
superar a carência de insumos básicos 
para a completa estrutura nos respecti-
vos Juizado e Vara, por conta das limita-
ções orçamentárias e financeiras.

A Resolução de nº 09/2015, que dis-
ciplina a prorrogação, foi publicada na 

edição eletrônica do Diário da Justiça de 
ontem. O documento foi assinado pelo 
presidente do TJPB, desembargador 
Marcos Cavalcanti de Albuquerque. A 
Resolução entrou em vigor na data de 
sua publicação.

Na Comarca de Cajazeiras, além da 
5ª Vara Mista, funcionam também as 1ª, 
2ª, 3ª e 4ª Varas Mistas e o 1º, 2º e 3º Jui-
zados Auxiliares Mistos. Juntamente com 
o 3º Juizado Especial Cível da Comarca de 
Campina, funcionam ainda os 1º, 2º, 4º, 5º, 
6º e 7º Juizados Auxiliares Cíveis, além do 
1º e 2º e 3º Juizados Auxiliares Criminais.

TJ prorroga prazo de suspensão 
e redistribuição de processos

CAMPINA GRANDE E CAJAZEIRAS

Sandro Alves de França
Especial para A União

“Embora a 
comissão já tenha 
concluído seus 
trabalhos e 
publicado o elatório 
final, muito ainda 
tem o que ser 
pesquisado”
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NACIONAL

O ministro da Fazen-
da, Joaquim Levy, reuniu 
ontem, em Nova York, re-
presentantes do setor pro-
dutivo para explicar os 
ajustes que o governo vem 
implementando na econo-
mia brasileira, com corte de 
gastos e aumento de tribu-
tos. O ministro tem defen-
dido que as medidas adota-
das buscam o reequilíbrio 
fiscal e a solidez das contas 
públicas e são imprescindí-
veis para o desenvolvimen-
to do ambiente de negócios 
e a recuperação da confian-
ça dos empresários.

A apresentação divul-
gada pelo Ministério da Fa-
zenda, em Brasília, mostra 
que Levy disse aos presen-
tes que a inflação deverá 
recuar da estimativa acima 
de 7% prevista para este 

Levy defende política econômica 
diante de investidores estrangeiros

rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Caldas
Rodrigo 

Dostoiévski e a 
geopolítica

Na segunda metade do sec. XIX a Rússia era um 
Império medieval, onde a maior parte de sua população 
vivia no campo em uma condição de semiescravidão, 
a Revolução Industrial tinha chegado timidamente a 
alguns poucos centros urbanos, como Moscou e São 
Petersburgo. A aristocracia russa vivia antenada com o 
que ditava a moda francesa ao passo que o seu povo, a 
imensa maioria dos russos, amargava uma existência de 
miséria e fome. O gênio literário de Dostoiévski descor-
tinou para além da paisagem social da Rússia Czarista, 
também sua paisagem interior, que revelou a univer-
salidade do drama existencial humano. Personagens 
como Ivan Karamazov (De “Os irmãos Karamazov”), um 
intelectual niilista que retrata o protótipo dos bolche-
vistas do século XX; O príncipe Míchkin (De “O Idiota”), 
misto de Don Quixote e Jesus Cristo; ou Raskólnikov 
(De “Crime e Castigo”) estudante que pratica um duplo 
latrocínio por se crer acima do bem e do mal, são apenas 
alguns dos inúmeros personagens que dão vida a uma 
literatura que o crítico literário Mikhail Bakhtin chamará 
no século XX de polifônica, no sentido de que os perso-
nagens não são meros veículos da ideologia do escritor, 
mas antes, têm vida própria, com visões de mundo 
singulares e muitas vezes contrapostas ao do próprio 
narrador. Sua obra também antecipa as questões que 
serão formuladas no século XX pelo existencialismo.

Dostoiévski é o melhor retrato do espírito russo, in-
quieto, criativo, apaixonado pelo jogo de azar e portador 
da epilepsia que deu um tom dramático a uma existên-
cia convulsiva. Na obra de Dostoiéviski saltam alguns 
dos elementos basilares do espírito do povo russo. A fé 
cristã ortodoxa: a Bíblia era para Dostoiéviski o maior 
monumento literário da humanidade; o espírito belico-
so russo, com seu histórico de guerras e heroísmo, que 
reporta aos Czares fundadores do Império Russo; e o fi-
loeslavismo presente em toda sua obra, que defende que 
os russos não são europeus, tendo um destino próprio 
com ambições imperialistas. 

O fim do império czarista em 1917, quando os bol-
cheviques liderados por Lenin chegam ao poder e após 
o assassinato de toda a família imperial dos Romanov, a 
dinastia final dos Czares russos, representou não o fim 
dessa vocação imperialista, mas apenas um intervalo, 
a mudança de discurso e de roupagem política. A URSS 
que vence a Alemanha nazista irá rivalizar com os EUA e 
defender sua vocação imperialista. 

A história do povo russo, de Ivan o terrível a Vla-
dimir Putin é a história de um império salvacionista 
e militarista que nunca foi afeito à democracia e aos 
direitos humanos, valores ocidentais estranhos à sua 
vida política institucional marcada pelo autoritarismo e 
mudanças bruscas e sangrentas de poder que logo ga-
nham uma feição imperialista e opressora. Assim foi nos 
tempos dos Czares, repetiu-se, com outro discurso, nos 
tempos da URSS e voltou com mais força com a queda do 
muro de Berlim. O filoeslavismo que emana da obra de 
Dostoiévski ganha a forma do eurasianismo dos anos 20 
e 30 do século XX e ressurge como neoeurasianismo na 
era Putin no século XXI, tendo em Alexander Dugin seu 
teórico. Uma estratégia geopolítica que tem no ocidente 
um inimigo que deve ser combatido para o bem do povo 
russo, como forma de afirmação de seu destino histórico 
de um império militarista-salvacionista. 

O conflito no leste da Ucrânia não pode ser lido 
apenas como o direito soberano, do povo ucraniano, de 
decidir sobre seu destino histórico. O que está em jogo 
não é o direito ucraniano de se alinhar ao Ocidente, à 
União Europeia ou permanecer sob a esfera de influên-
cia russa. O conflito no leste da Ucrânia é mais que um 
conflito fratricida, é o sinal da retomada do imperialismo 
russo que nunca desapareceu, só estava adormecido. 
Putin é o líder político de um império que desperta e tem 
no Ocidente seu inimigo geopolítico. O Atlantismo vive 
seu declínio com a crise capitalista europeia e o Império 
Russo volta sob a forma de um neoeurasianismo, defen-
dendo uma aliança com a China e a Índia como forma de 
desestabilizar o tabuleiro das forças geopolíticas globais, 
revivendo ainda que em escala minoritária, sua vocação 
imperialista. Em um tensionamento de forças que pelos 
protagonistas envolvidos pode ter um desfecho de reper-
cussão mundial. 

A geopolítica do século XXI redescobre o imperia-
lismo russo e constata que os velhos fantasmas pre-
sentes na pena de um escritor russo do século XIX têm 
muito a dizer sobre os destinos da política global dos 
nossos dias. 

Representantes do setor 
produtivo e governo se 
reuniram em Nova Iorque

ano para algo próximo de 
5% em 2018, meio ponto 
percentual acima do centro 
da meta estimada atual-
mente. Ainda ontem, o Ban-
co Central divulgou que o 
mercado financeiro estima 
alta dos preços de 7,27%, 
em 2015, de acordo com o 
Boletim Focus, que reflete 
pesquisa feita com investi-
dores e agentes do setor.

Para as contas públi-
cas, o ministro mostrou o 
compromisso do Brasil em 
atingir, neste ano, uma eco-
nomia para o pagamento de 
juros da dívida (superávit 
primário) de 1,2% do Pro-
duto Interno Bruto (PIB), 
a soma de todos os bens e 
serviços do país, após re-
gistrar um déficit de 0,6%, 
em 2014.

Na apresentação, Levy 
defendeu, entre outras coi-
sas, as concessões como 
um caminho para expandir 
a infraestrutura do país nos 
próximos 20 anos, com a 

destinação de quase US$ 
300 bilhões em estradas, 
portos, mobilidade urbana, 
ferrovias, aeroportos, ener-
gia e gás e óleo.

Na apresentação, tam-
bém constou a expectativa 

na produção potencial de 
energia até 2017. O minis-
tro admitiu o crescimen-
to do consumo de energia 
nos últimos anos, princi-
palmente entre as famílias 
brasileiras.

A Associação dos Delega-
dos de Polícia do Brasil (Ade-
pol/Brasil) propôs Ação Dire-
ta de Inconstitucionalidade 
(ADI-5241) no Supremo Tri-
bunal Federal (STF), na qual 
questiona dispositivo da Lei 
Complementar 144/2014, 
que prevê a aposentadoria 
compulsória do servidor pú-
blico policial aos 65 anos, 
com proventos proporcionais 
ao tempo de contribuição, 
qualquer que seja a natureza 
dos serviços prestados.

Sob o ponto de vista for-
mal, a associação alega que a 
lei foi de iniciativa do Poder 

Legislativo (Projeto de Lei do 
Senado 149/01), usurpando 
competência do presidente 
da República de legislar so-
bre a matéria, o que violaria 
o princípio da separação dos 
Poderes.

Quanto à inconstitucio-
nalidade material, a Adepol/
Brasil sustenta que a nova re-
dação dada ao artigo 40, pa-
rágrafo 1º, inciso II, da Cons-
tituição Federal pela Emenda 
Constitucional 20/98, que 
prevê aposentadoria compul-
sória aos 70 anos no serviço 
público, alcança os policiais, 
não sendo possível qualquer 

discriminação aos delegados 
de Polícia e aos demais servi-
dores policiais.

“Sendo assim, o que jus-
tifica o tratamento diferencia-
do e discriminatório, na espé-
cie, aos delegados de Polícia e 
demais servidores policiais? 
O caput do artigo 40, pará-
grafo 1º, inciso II, da Consti-
tuição, prevê, expressamente, 
que esse tipo de aposenta-
doria é aplicável aos 70 anos 
‘aos servidores titulares de 
cargos efetivos da União, dos 
Estados, do Distrito Federal e 
dos Municípios, incluídas as 
suas autarquias e fundações’”, 

questiona a Adepol/Brasil.
Ao pedir liminar para 

suspender a eficácia da lei, 
a associação sustenta que 
aposentar compulsoriamen-
te “servidores policiais que 
continuam com a plena ca-
pacidade laborativa e exer-
cem com dignidade seus 
cargos tão somente em ra-
zão da idade” constitui ver-
dadeira contradição, diante 
da garantia constitucional 
da isonomia (artigo 5º, in-
ciso I) e do devido processo 
legal (artigo 5º, inciso LIV). 
O relator da ação é o minis-
tro Gilmar Mendes. 

Delegados questionam compulsória aos 65 
APOSENTADORIA

Mercado avalia 
que economia 
deve encolher 
em 2015

Investidores e analis-
tas do mercado financeiro 
estimam que a economia 
deve encolher 0,42% em 
2015. Os números estão no 
Boletim Focus divulgado 
semanalmente pelo Banco 
Central. A produção indus-
trial deve encolher 0,43%, 
informa a publicação.

Para a inflação apura-
da pelo Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), 
o mercado elevou a taxa de 
7,15% para 7,27%. A expec-
tativa é que o dolar feche 
o ano cotado a R$ 2,90 e a 
taxa básica de juros fique 
em 12,75% ao ano. Os pre-
ços administrados, que são 
controlados pelo governo 
como as tarifas de luz e a ga-
solina, têm elevação estima-
da em 10%, ante os 9,48% 
previstos anteriormente.

O mercado financeiro 
não está otimista em relação 
à Dívida Líquida do Setor 
Público, que deve passar de 
37,2% para 38% do Produto 
Interno Bruto (PIB), que é a 
soma de todas as riquezas 
do país. O déficit em conta 
corrente, um dos principais 
indicadores das contas ex-
ternas, deve permanecer em 
US$ 78 bilhões.

Pode pegar até seis meses 
de prisão o acusado de violên-
cia doméstica que descumprir 
as chamadas medidas prote-
tivas de urgência, como a que 
obriga seu afastamento do lar, 
proíbe que ele se aproxime da 
vítima e exige que restitua a 
ela bens indevidamente sub-
traídos.

A classificação de cri-
me de desobediência para 
o descumprimento das me-
didas protetivas previstas 
na Lei Maria da Penha (Lei 
11.340/2006) consta do PLS 
14/2015, apresentado pela 
senadora Gleisi Hoffmann 
(PT-PR). A matéria aguarda 
designação de relator na Co-
missão de Constituição, Justi-
ça e Cidadania (CCJ).

Essas medidas visam ga-
rantir a segurança da vítima 
de violência familiar e conter 
o agressor durante a fase de 
inquérito policial e até que seja 
julgada ação penal ajuizada 
contra ele. Hoje, para o caso de 
descumprimento das medidas, 
a lei prevê imposição de multa 
e busca e apreensão de objetos, 
entre outras providências.

Gleisi quer deixar expres-
so na lei que o descumpri-
mento às medidas protetivas 
configura crime de desobedi-
ência, previsto no artigo 330 
do Código Penal, para evitar 

PLS visa prender agressor que 
descumprir medida protetiva

LEI MARIA DA PENHA

Daniel Lima
Da Agência Brasil

que prevaleça interpretação 
contrária do Superior Tribu-
nal de Justiça (STJ). O código 
prevê pena de detenção de 15 
dias a 6 meses, mais multa, 
para quem desobedecer a or-
dem legal.

As medidas de proteção 
às vítimas da violência fami-
liar podem ser determinadas 
pelo juiz, por autoridade po-
licial ou pelo Ministério Pú-
blico. Estão previstos, entre 
outras medidas protetivas, a 
suspensão do porte de armas 
do agressor, o afastamento da 
residência, o limite mínimo 
de distância entre o agressor 
e a vítima e a suspensão de 

visitas aos dependentes. Para 
a proteção patrimonial dos 
bens da sociedade conjugal, 
poderá ser determinada a 
proibição temporária de ven-
da e locação de propriedade 
em comum e suspensão de 
procurações conferidas pelas 
vítimas ao agressor.

Consta ainda do rol de 
medidas de proteção o enca-
minhamento da vítima e dos 
filhos a um programa oficial 
de proteção, a autorização 
para que a vítima deixe a casa, 
sem prejuízo dos direitos re-
lativos a bens e guarda dos 
filhos, e a determinação da 
separação de corpos.

Senadora pede ajuste para conter agressor durante o inquérito

FOTO: Valter Campanato/Agência Brasil

FOTO: Marcos Oliveira/Agência Senado

Ministro da Fazenda tem defendido medidas para o ajuste fiscal
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A escola campeã teve 
disputa acirrada ponto a 
ponto com a Salgueiro

Beija-Flor é campeã do Carnaval 
do Rio com um enredo polêmico

Com enredo polêmi-
co patrocinado pela Guiné 
Equatorial, a Beija-Flor foi 
eleita campeã do Carna-
val 2015 no Rio em uma 
disputa acirrada ponto a 
ponto com o Salgueiro, 
conseguindo somar 269,9 
pontos.. O resultado foi re-
velado durante apuração 
acirrada das notas, realiza-
da ontem, na Sapucaí. Este 
é o 13º título da Beija-Flor. 
O penúltimo foi em 2011, 
com enredo sobre o cantor 
Roberto Carlos.

“Sentimento de dever 
cumprido. A nossa comu-
nidade merecia. Aquele sé-
timo lugar do ano passado 
ficou engasgado”, disse Ne-
guinho da Beija-Flor, que 
acompanhou a apuração 
no sambódromo.

Presidente da escola, 
Laíla chorou de emoção e 
se deitou no chão na hora 
do resultado. “Fomos mui-
to incompreendidos, até 
mesmo dentro da própria 
escola. Nunca tinha pas-
sado por um carnaval tão 
difícil. Eu amo a minha es-
cola. É uma vitória da mi-
nha comunidade, do meu 
povo”, declarou.

Desde o começo da 
apuração, a Beija-Flor 
figurou entra as primei-

ras colocadas. A partir 
do quesito mestre-sala e 
porta-bandeira, assumiu 
o primeiro lugar, termi-
nando com 269,9 pontos 
– 4 décimos à frente da 
segunda colocada, o Sal-
gueiro. A Viradouro, do 
início ao fim da apuração 
em último lugar, foi rebai-
xada para a Série A, o gru-
po de acesso.

A Beija-Flor foi a ter-
ceira escola a entrar na Sa-
pucaí na segunda noite de 
desfiles do Carnaval cario-
ca. Ovacionada pela plateia 
aos gritos de “é campeã!”, 
a agremiação de Nilópolis 
defendeu um enredo pa-
trocinado pelo país africa-
no comandado há 35 anos 
por Teodoro Obiang Ngue-
ma Mbasogo, que, segundo 
a ONG Anistia Internacio-
nal, é acusado de violações 
de direitos humanos, tor-
tura e prisões arbitrárias.

Puxado mais uma vez 
por Neguinho da Beija-
-Flor, que comemora 40 
anos à frente da escola, o 
enredo “Um Griô Conta a 
História: um Olhar Sobre 
a África e o Despontar da 
Guiné Equatorial. Cami-
nhemos Sobre a Trilha de 
Nossa Felicidade” levou 
para a avenida alegorias 
feitas com búzios, palha 
e sisal. Griô, na mitologia 
africana, é um contador de 
histórias orais.

As seis melhores colo-
cadas voltam à avenida no 
próximo sábado, dia 21, a 
partir das 20h30, para o 

Do Portal UOL

A Beija-Flor foi a terceira escola  de samba a entrar na Marquês Sapucaí na segunda noite de desfiles do Carnaval do Rio de Janeiro

desfile das campeãs. 

 Desfile
A Beija-Flor de Nilópo-

lis entrou na avenida dis-
posta a se reabilitar do séti-
mo lugar obtido no Carnaval 
passado. Com um visual 

imponente, a azul e branca 
trouxe para a Sapucaí mais 
um enredo de matriz afri-
cana, tão cara à sua trajetó-
ria no Carnaval. Exaltando 
a Guiné Equatorial, trouxe 
carros alegóricos gigantes-
cos e fantasias esmeradas.

A bateria, dos mestres 
Plínio e Rodney, apresentou 
um andamento bem caden-
ciado. Nos setores finais da 
avenida, a Beija-Flor pecou 
em evolução, abrindo um 
grande buraco entre alas 
após o recuo da bateria – 

o que acabou não atrapa-
lhando na luta pelo título. 
A escola teve mais uma vez 
Raíssa Oliveira como rai-
nha de bateria e também 
a atriz Claudia Raia como 
madrinha, representando 
uma deusa soberana. 

De acordo com uma 
reportagem do jornal 
“O Globo”, a escola teria 
recebido R$10 milhões 
de patrocínio da Guiné 
Equatorial. O presiden-
te do país africano é um 
dos líderes mais ricos do 
continente e tem imóveis 
em diversos países, inclu-
sive no Brasil. Na escola, 
apenas o embaixador da 
Guiné Equatorial no Bra-
sil, Benigno-Pedro Tang, 
desfilou. Ele saiu no úl-
timo carro alegórico. O 
vice-presidente do país 
e outras autoridades as-
sistiram ao desfile de um 
camarote próprio. 

Tang negou que o 
governo de seu país te-
nha financiado a Beija-
-Flor. “Foram financiado-
res culturais”, afirmou. 
“O governo não tem 
nada a ver com isso. So-
mente pessoas do meio 
cultural”, disse Tang ao 
jornal O Estado de S. Pau-
lo. “O que a imprensa di-
vulgou é uma soma mui-
to excessiva. Se quiserem, 
podemos verificar e fazer 
a estimativa em detalhes 
em vez de falar no ar”, 
acrescentou.

Ao final do desfile, 
Laíla, presidente da co-
missão de carnaval da 
Beija-Flor, criticou a im-
prensa ao falar sobre a 
polêmica. “Tem tanta 
coisa para jornalistas se 
preocuparem, tantas ma-
zelas, e querem pegar o 
Carnaval, uma escola de 

samba honesta, de comu-
nidade carente, que vive 
na miséria, para tirar pro-
veito. É sujo”, disse ele na 
dispersão, acrescentando 
que não fala sobre valo-
res. “O país [Guiné Equa-
torial] é maravilhoso. Nós 
sabemos fazer carnaval. 
Eu não suporto política. 
Eu não falo de política.” 

Apuração
Nenhuma escola foi 

penalizada antes do iní-
cio da leitura dos votos. 
Assim como em São Pau-
lo, o quesito evolução foi 
definido como critério de 
desempate caso duas es-
colas de samba ficassem 
empatadas com o mesmo 
número de pontos ao fi-
nal da apuração.

Para ter um bom 
julgamento no quesito 
evolução, a escola deve 
apresentar perfeito en-
trosamento entre a dan-
ça dos componentes e o 
ritmo do samba execu-
tado pela bateria. Desfi-
les lentos ou acelerados 
demais podem perder 
pontos. 

Em um dos momen-
tos curiosos da apura-
ção, foi anunciado que 
uma das notas do que-
sito alegorias e adereços 
da Unidos da Tijuca não 
foi lançada no sistema 
pelo jurado. Pelo regu-
lamento, repete-se a 
nota mais alta no mes-
mo quesito dada à esco-
la. No caso, nota 10.

Patrocínio motiva crítica

Investidores e analis-
tas do mercado financeiro 
estimam que a economia 
deve encolher 0,42% em 
2015. Os números estão no 
Boletim Focus divulgado 
semanalmente pelo Banco 
Central. A produção indus-
trial deve encolher 0,43%, 
informa a publicação.

Para a inflação apura-
da pelo Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), 

o mercado elevou a taxa de 
7,15% para 7,27%. A expec-
tativa é que o dolar feche 
o ano cotado a R$ 2,90 e a 
taxa básica de juros fique 
em 12,75% ao ano. Os pre-
ços administrados, que são 
controlados pelo governo 
como as tarifas de luz e a 
gasolina, têm elevação es-
timada em 10% ante os 
9,48% previstos anterior-
mente.

O mercado financeiro 
não está otimista em rela-
ção à Dívida Líquida do Se-

tor Público, que deve passar 
de 37,2% para 38% do Pro-
duto Interno Bruto (PIB), 
que é a soma de todas as 
riquezas do país.

O déficit em conta cor-
rente, um dos principais 
indicadores das contas ex-
ternas, deve permanecer 
em US$ 78 bilhões, segundo 
a estimativa do mercado, 
com o saldo da balança co-
mercial previsto em US$ 5 
bilhões e os investimentos 
estrangeiros diretos, em 
US$ 60 bilhões.

Mercado avalia que economia 
do país deve encolher este ano

BOLETIM FOCUS

Daniel Lima
Da Agência Brasil

A Polícia Civil está 
aguardando a liberação 
médica de oito vítimas 
que sobreviveram ao 
acidente de ônibus em 
São Gonçalo-RJ para 
ouvir os depoimentos 
sobre a tragédia que, 
segundo a corporação, 
deixou nove mortos.

As investigações so-
bre o acidente estão a 
cargo da 73ª Delegacia 
de Polícia, e os corpos 
das vítimas foram en-
caminhados ao Institu-
to Médico-Legal para 
identificação. Agentes 
já realizaram perícia 
no local e testemunhas 
estão sendo ouvidas 
sobre a tragédia.

Segundo o Corpo de 

Bombeiros, o ônibus ba-
teu na manhã de ontem 
em um poste, na Rua Dr. 
Getúlio Vargas, no bair-
ro de Santa Catarina, e 
um transformador caiu 
sobre o coletivo, ocasio-
nando incêndio.

Os bombeiros in-
formaram inicialmente 
oito mortos, mas, se-
gundo a Polícia Civil, fo-
ram nove. 

Acidente provoca incêndio em 
ônibus e deixa nove mortos

RIO DE JANEIRO

Vinicius Lisboa
Da Agência Brasil

Blocos chamam 
atenção na Bahia 
para o combate 
ao racismo 

As bandas e os artistas 
que se apresentaram durante 
o Carnaval de Salvador apro-
veitaram o espaço dos blocos 
e a visibilidade da festa para 
chamar a atenção dos foliões 
para temas voltados aos di-
reitos humanos e à violência. 
Este ano, as denúncias foram 
sobre o racismo. A cidade 
atrai pessoas de diferentes 
partes do país e do mundo 
e, apesar de ter a maioria da 
população formada por ne-
gros, ainda enfrenta casos de 
discriminação.

Um deles ocorreu com 
o advogado e compositor do 
Olodum Leandro Oliveira. O 
texto que expressa o desa-
bafo foi publicado em uma 
rede social pelo presidente 
do grupo, João Jorge Rodri-
gues. Segundo o texto, Olivei-
ra teve dificuldades de entrar 
em um camarote, no circuito 
Barra-Ondina, apesar de es-
tar vestido com a camisa do 
evento. O compositor relatou 
que os seguranças do local 
exigiram dele a apresentação 
do ingresso, enquanto a mes-
ma abordagem não era feita a 
pessoas de pele clara. 

“Isso não tem o menor 
cabimento. Acho que é in-
concebível hoje, na cidade 
mais importante de matri-
zes africanas nas Américas, 
acontecer esse tipo de coisa”, 
disse o vice-coordenador do 
Carnaval de Salvador, Isaac 
Edington.

FOTO: Reprodução/Internet



Governo italiano se dispõe 
a ajudar outros países para 
tentar um cessar-fogo

Itália defende ação internacional 
urgente para evitar caos na Líbia

Roma - A Itália pediu on-
tem uma ação internacional 
urgente para impedir que 
a Líbia mergulhe no caos, 
e afirmou estar disposta a 
ajudar a monitorar um ces-
sar-fogo e treinar as Forças 
Armadas locais.

O perigo crescente se 
tornou aparente no último 
domingo, quando o Estado 
Islâmico publicou um vídeo 
mostrando a decapitação de 
21 egípcios cristãos coptas 
em solo líbio.

O ministro das Relações 
Exteriores italiano, Paolo 
Gentiloni, disse ao Parlamen-
to que existe o risco de pos-
síveis alianças entre milícias 
locais e militantes do Estado 
Islâmico, inspiradas por suas 
contrapartidas na Síria e no 
Iraque, desestabilizarem paí-
ses vizinhos.

“A deterioração da situa-
ção no local obriga a comuni-
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Da Reuters

dade internacional a agir com 
maior rapidez, antes que seja 
tarde demais”, declarou ele 
em um discurso especial so-
bre a crise.

“Existe um risco claro de 
alianças entre o Daesh e gru-
pos locais. A situação precisa 

ser monitorada com a máxi-
ma atenção”, disse Gentiloni, 
usando um nome árabe co-
mum para o Estado Islâmico.

A Itália, cujas ilhas do 
sul ficam a cerca de 300 qui-
lômetros da costa líbia, tem 
assistido alarmada a Líbia 

se deteriorar desde que as 
forças ocidentais ajudaram a 
depor Gaddafi.

Além de alimentar o 
sentimento anti-imigrante 
na Itália, a crise acentua os 
temores de segurança, espe-
cialmente depois das deca-

pitações do último domingo  
e das mensagens do Estado 
Islâmico ameaçando Roma, 
lar do papa.

Apelo de paz
O papa Francisco fez on-

tem  um apelo de paz para o 

Oriente Médio e o norte da 
África, principalmente para 
a Líbia, que nos últimos dias 
tem sofrido com o avanço 
de extremistas do Estado Is-
lâmico (EI), que já mataram 
cerca de 20 cristãos egípcios.

“Rezemos pela paz no 
Oriente Médio e no norte da 
África, recordando todos os 
mortos, feridos e refugiados. 
Que a comunidade interna-
cional possa encontrar solu-
ções pacíficas à difícil situa-
ção na Líbia”, disse Francisco, 
diante de centenas de pes-
soas que compareceram à 
semanal audiência geral no 
Vaticano.   

“Também gostaria de 
pedir orações para os nossos 
irmãos egípcios que, há três 
dias, foram mortos na Líbia 
apenas pelo fato de serem 
cristãos”, recordou o papa.

Na última terça-feira, 
Francisco ofereceu uma mis-
sa aos 21 egípcios coptas 
decapitados pelo EI. Ele tam-
bém telefonou ao patriarca 
da Igreja Ortodoxa Copta, 
Tawadros 2º de Alexandria, 
para manifestar sua indigna-
ção com as execuções.

A situação na Líbia após o Estado Islâmico ter publicado um vídeo mostrando a decapitação, no país, de 21 egípcios cristãos

FOTOS: Reprodução/Internet

Kiev - O presidente ucraniano, Pe-
tro Poroshenko, afirmou ontem que o 
Exército do país está retirando suas tro-
pas de Debaltseve, após dias de cerco 
dos separatistas. Dezenas de tanques 
foram vistos deixando a cidade estra-
tégica, dominada por rebeldes pró-rus-
sos mesmo após o acordo de cessar-fo-
go previsto entre as partes em Minsk. 
De cordo com a agência Interfax, 22 
soldados ucranianos morreram e 150 
ficaram feridos nos conflitos recentes 
na cidade, que está contemplada no 
cessar-fogo entre as partes. 

“Esta manhã, as Forças Armadas 
ucranianas e a Guarda Nacional con-
cluíram a operação de retirada pla-
nejada e organizada de nossas uni-
dades militares de Debaltseve.  Neste 
momento, 80% de nossas unidades 
saíram, e ainda esperamos dois com-
boios, disse Poroshenko.

O movimento de retirada se dá 
após o presidente russo, Vladimir Pu-
tin, pedir à Ucrânia que deixasse seus 
soldados se renderem aos rebeldes.

No que parece ser um recuo dos 
rebeldes, autoridades da autodeno-
minada República Popular de Donetsk 
afirmaram à agência AFP que começa-
ram a retirar artilharia de áreas domi-
nadas por separatistas onde os comba-
tes foram suspensos.

O Conselho de Segurança da ONU 
aprovou por unanimidade ontem  o 
acordo de cessar-fogo negociado na 
semana passada entre líderes da Rús-
sia, Ucrânia, Alemanha e Ferança, no 
qual previa que uma trégua fosse ini-
ciada no domingo. Embora os comba-
tes tenham diminuído desde então, 
confrontos e mortes foram registrados 
na região.

EuA  acusam Rúsia
Os Estados Unidos acusaram a 

Rússia ontem de violar o acordo de 
Minsk sobre a Ucrânia. Após conversar 
por telefone com Poroshenko, o vice
-presidente americano, Joe Biden, dis-
se que “os custos para a Rússia iriam 
aumentar” se o país continuasse vio-
lando o acordo.

Embaixadores na ONU trocaram 
acusações durante a reunião do Con-
selho de Segurança. Samantha Power, 
dos EUA, saudou o acordo de Minsk, 
mas disse que a Rússia tinha de provar 
seu compromisso com a paz.

“Pare de armar os separatistas. 
Pare de mandar centenas de armas 
pesadas em toda a fronteira, além de 
suas tropas. Pare de fingir que você 
não está fazendo o que está fazendo. 
A Rússia assina acordos e, em seguida, 
faz tudo para enfraquecê-lo. A Rússia 
age como se as fronteiras de um vizi-
nho não existissem”, criticou.

Ucrânia anuncia retirada de 
tropas de cidade estratégica

ConFLITo ARMAdo

Militares ucranianos observam corpos de colegas mortos durante combate em Debaltseve

De O Globo

Parlamento 
aprova nome de 
Prokopis como  
presidente grego

Atenas (Ansa) - Prokopis 
Pavlopoulos, do Nova Demo-
cracia, é o novo presidente da 
Grécia, decidiu o Parlamento 
do país ontem. Com 180 vo-
tos a favor, o candidato de 65 
anos teve o apoio do partido 
Syriza, do primeiro-ministro 
Alexis Tsipras. Com isso, ele 
substituirá Karolos Papou-
lias no poder. A escolha do 
nome foi feita pelo próprio 
premier que entende que era 
necessário buscar um nome 
de consenso para o período 
de turbulência que o país en-
frenta.   

Advertência 
O vice-presidente da Co-

missão Europeia, Valdis Dom-
brovskis, voltou a defender a 
posição dos parceiros da zona 
do Euro em relação ao refi-
nanciamento da dívida grega.   

“No atual programa de 
ajuda há ainda fundos, mas 
se a Grécia quer esse dinhei-
ro terá que concluir o progra-
ma e as avaliações periódicas 
para consegui-los”, declarou 
Dombrovskis. Ele ainda ad-
vertiu o país sobre os proble-
mas que as empresas enfren-
tariam no mercado com o fim 
do acordo.   

 “Está claro que a Grécia 
terá a necessidade mais as-
sistência financeira porque 
um retorno ao mercado se-
ria complicado. Nós vemos 
a volatilidade do mercado e 
várias tendências são preo-
cupantes”, destacou.   

 As declarações foram 
uma resposta à intenção do 
governo de pedir uma pror-
rogação de seis meses dos 
financiamentos com a União 
Europeia. Porém, o país não 
desistiu dessa prorrogação e 
continua a negociar com os 
parceiros da Europa.   

Da Ansa Brasil
O tribunal de cassação 

de Paris freou ontem a ex-
tradição de Mario Sandoval, 
ex-policial acusado de ter 
sido um torturador duran-
te a ditadura da Argentina 
(1976-83), mas ordenou um 
novo julgamento.

O tribunal anulou a au-
torização dada em apelação 
à extradição de Sandoval. O 
juiz do tribunal disse que 
haverá um novo processo 
sobre o pedido de extradi-
ção de Sandoval à Argentina 
no tribunal de apelação de 
Versalhes.

Durante o pronun-
ciamento do veredicto, os 
membros de associações 
defensoras dos direitos hu-
manos presentes no tribunal 
seguraram fotos do estudan-

te Hernán Abriata, de cujo 
desaparecimento Sandoval 
é acusado, e gritaram “Her-
nán Abriata, presente, agora 
e sempre!”.

Sandoval, que vive na 
França desde que a demo-
cracia foi restaurada na 
Argentina e que obteve a 
nacionalidade francesa em 
1994, é acusado pela Justi-
ça argentina de “torturas, 
torturas que provocaram a 
morte e privação ilegal de 
liberdade agravada” quando 
era policial.

O tribunal de cassação, 
a mais alta instância judicial 
francesa, se pronunciou so-
bre o caso após um recurso 
apresentado por Sandoval 
depois que o tribunal de ape-
lação de Paris se pronunciou 
no dia 28 de maio a favor de 
sua extradição.

Justiça francesa anula 
extradição à Argentina

ACuSAÇÃo dE ToRTuRA

Ansa - A Procuradoria de 
Genebra abriu uma investiga-
ção contra o banco britânico 
HSBC sobre crimes de lava-
gem de dinheiro. Escritórios 
da instituição financeira em 
toda a Suíça foram revistados 
nesta quarta-feira (18), de 
acordo com fontes locais.

Em um comunicado, a 
Procuradoria informou que 
“o banco está diretamente 
envolvido no processo por-
que o artigo 102 do Código 
Penal local estabelece que as 
empresas podem ser inves-
tigadas, independentemente 
de punição aos seus depen-
dentes, caso haja evidências 
de que não foram tomadas 

medidas necessárias para 
impedir infrações”. As inves-
tigações estão sendo condu-
zidas pelos procuradores Oli-
vier Jornot e Yves Bertossa.

O HSBC na Suíça é alvo 
de um escândalo sobre frau-
de fiscal, revelado pelo grupo 
International Consortium of 
Investigative Journalists (ICIJ). 
Cerca de 106 mil contas secre-
tas mantidas pelo banco estão 
sendo investigadas. As infor-
mações se referem a contas 
abertas entre 1998 e 2007.

Na semana passada, o 
executivo-chefe do HSBC na 
Suíça, Franco Morra, prome-
teu que o banco iria cancelar 
as contas que não cumpris-
sem os “altos requisitos” da 
instituição.

Banco HSBC tem os 
escritórios revistados

nA SuÍÇA

Da Ansa Brasil

Da AFP
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Atletas acreditam que 
o Rio vai sediar uma das 
melhores Olimpíadas

COPA DO NORDESTE

Belo joga hoje pela sobrevivência

O Botafogo volta a campo hoje 
pela Copa do Nordeste, enfrentando 
o Ceará Sporting, às 22h, no Estádio 
Presidente Vargas, em Fortaleza. 
Com nenhum ponto conquistado 
em dois jogos, o Belo é o lanterna 
do grupo C e precisa vencer, ou pelo 
menos empatar, para continuar com 
chances de classificação para a pró-
xima fase da competição. O Ceará 
está numa situação melhor do que 
o Botafogo, mas mesmo assim pre-
cisa também de uma vitória, ou difi-
cilmente alcançará mais a liderança 
do grupo. O Vovô tem 2 pontos em 
dois jogos, está na terceira posição, 
e ainda não venceu na competição. 
A partida terá como árbitro central o 
baiano Arilson Bispo da Anunciação, 
auxiliado por dois norte-rio-gran-
denses, Lourival Cândido e Francis-
co Jailson da Silva. 

Para esta partida contra o Cea-
rá, o técnico Marcelo Vilar não vai 
poder contar com dois jogadores 
que foram expulsos na última par-
tida contra o Fortaleza: o zagueiro 
Carlinhos Rech e o volante Zaquel. 
No coletivo na última terça-feira, 

Antes de embarcar, ontem, os jogadores participaram de um treino na Maravilha do Contorno

Treino da Raposa visando o jogo em Maceió

Raposa busca a 1a vitória no Rei Pelé

Passado o Carnaval, a bola 
volta a rolar pelo Campeonato 
Paraibano, e de cara, com um 
jogo valendo a liderança da com-
petição. Treze e CSP se enfrentam 
às 20h30, no Estádio Presiden-
te Vargas, em Campina Grande. 
O CSP é o líder do campeonato, 
com 11 pontos conquistados, em 
seis jogos. Já o Treze é o terceiro, 
com 10 pontos ganhos, em ape-
na quatro jogos. O time visitante 
precisa de um empate ou uma vi-
tória para se manter na lideran-
ça. Já o Galo necessita da vitória 
para assumir a liderança isolada 
da competição. A partida será di-
rigida pelo árbitro Josimarques 
Domingues de João Pessoa, auxi-
liado por Audo Silva  e Cleonaldo 
dos Santos, ambos de Guarabira. 

Durante todo o Carnaval, sur-
giu dúvidas em relação qual seria 
a escalação do Treze para esta 
partida. Três jogadores poderiam 
ser poupados, para o clássico do 
próximo domingo, em João Pes-
soa, contra o Botafogo. O zaguei-
ro Thiago Sala estava com um 
problema na coxa e pendurado 

com dois cartões amarelos. Os 
laterais Panda e David Modesto 
também estão com dois cartões 
amarelos. 

Mas no treino coletivo da 
última sexta-feira, o técnico 
Everton Goiano acabou com as 
dúvidas. Ele escalou a seguinte 
equipe titular no coletivo: Leo-
nardo, David Modesto, Herick, 
Alisson e Panda; Magno, Edimar, 
Junior Gaúcho e Zotti; Conrado e 
Araújo.

O zagueiro Tiago Sala segue 
em tratamento intensivo com os 
médicos e fisioterapeutas alvine-
gros. Já o goleiro Paulo Musse foi 
poupado no treinamento, mas de-
verá ser o titular contra o Tigre.

Pelo lado do CSP, o volante 
Daniel preocupa. Ele sentiu um 
entorse no joelho, no treino du-
rante o Carnaval, mas está se re-
cuperando e deve ser escalado. 
Já o atacante Hélio está vetado e 
será substituído pelo júnior Neto. 
Por outro lado, o técnico Tazinho 
já poderá estrear o lateral direito 
Big-Big.

No último treino da equi-

pe, realizado ontem à tarde no 
Unipê, o técnico Tazinho escalou 
a seguinte equipe: Walace, Big-
Big, Moisés, Wellington e Rogé-
rio, Daniel, Emercino, Raí e Carlos 
Caaporã, Neto e Henrique.

Lucena x Santa Cruz
O Lucena tenta hoje se afas-

tar da zona de rebaixamento, 
enfrentando o Santa Cruz. A 
partida está programada para as 
20h30, no Estádio Amigão, em 
Campina Grande. A arbitragem 
ficará a cargo de Roberto Lima de 
João Pessoa, auxiliado pelos cam-
pinenses, Tomaz Diniz e Luciano 
Fernandes. 

O Tubarão do Norte está na 
oitava colocação, com apenas 3 
pontos, em cinco jogos disputa-
dos. Já o Santa Cruz está numa 
situação melhor do que o adver-
sário. O Tricolor de Santa Rita está 
na quinta colocação, com 8 pon-
tos conquistados em seis jogos. Se 
vencer, a equipe de Mirandinha 
entra no G4, na zona de classifi-
cação, ultrapassando o Sousa, que 
não joga neste meio de semana.

Treze pode assumir liderança se vencer o CSP
CAMPEONATO PARAIBANO

CRB X CAMPINENSE

Campeão paraibano volta a 
atuar no Presidente Vargas
contra o Ceará, em Fortaleza

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Depois do tropeço em casa 
no empate em 1 a 1 com o Globo, 
o Campinense volta a campo hoje 
às 19h, no Estádio Rei Pelé, em 
Maceió, para enfrentar o CRB, pela 
terceira rodada da Copa do Nor-
deste. A Raposa com apenas 1 pon-
to, em dois jogos disputados, é a 
lanterna do grupo F da competição 
e precisa de uma vitória para se-
guir com chances de classificação 
à próxima fase do campeonato. Já 
o CRB vem de um empate em casa 
com o Bahia e com 2 pontos, em 
dois jogos disputados, ocupa a se-

gunda colocação do grupo, só atrás 
do líder Bahia, que tem 4 pontos. 
O árbitro Rogério Lima vai coman-
dar esse duelo, sendo auxiliado 
pelos também sergipanos Rodrigo 
Guimarães e Victor Oliveira.

No Campinense, o técnico 
Francisco Diá tem alguns desfal-
ques para enfrentar o Galo da Paju-
çara. Os volantes Michel e Paulinho, 
além do zagueiro Joécio estão en-
tregues ao departamento médico 
se recuperando de contusões, e já 
foram vetados. Apesar dos desfal-
ques, Diá acredita que é possível 

conseguir um bom resultado em 
Alagoas. “Vamos buscar o resultado 
que não fizemos aqui em casa con-
tra o Globo. Respeitando o adver-
sário, mas o Campinense vai tentar 
somar pontos para a sua classifica-
ção”, disse o treinador rubro-negro.

No último treino coletivo co-
mandado por Diá , no Renatão, ele 
escalou a seguinte equipe, como 
sendo a titular: Marcão, Edy, Jairo, 
Rodrigão e Jefferson Recife; Lean-
dro Santos, Luiz Fernando, Gabriel 
Pimba e Sandrinho, Reginaldo e Al-
vinho.

Pelo lado do CRB, apesar de 
estar melhor colocado na tabe-
la do que o Campinense, o clube 
alagoano precisa da vitória para 
encostar no Bahia. Durante o Car-
naval, o elenco só teve o domingo 
de folga. Sem nenhum problema 
médico ou disciplinar, o técni-
co Ademir Fonseca terá o time 
completo. Ele não definiu ainda a 
equipe titular. Existe a possibili-
dade de o lateral esquerdo João 
Victor entrar no lugar de Pirão, 
e o atacante Lima substituir 
Maranhão ou até Dudu. 

Classificação

GRUPO D
Times PG J V E D GP GC SG
1º River - PI 4 2 1 1 0 3 2 1 

2º Fortaleza - CE 4 2 1 1 0 3 2 1

3º Ceará - CE 2 2 0 2 0 2 2 0 

4º Botafogo  - PB 0 2 0 0 2 2 4 -2 

Classificação

Paraibano 
Times PG J V E D GP GC SG
1 CSP 11 6 3 2 1 9 6 3

2 Auto Esporte 11 7 3 2 2 7 6 1

3 Treze 10 4 3 1 0 8 3 5

4 Sousa 9 7 2 3 2 8 9 -1

5 Santa Cruz   8 6 2 2 2 9 9 0

6 Campinense 6 2 2 0 0 6 1 5

7 Botafogo  6 2 2 0 0 3 0 3

8 Lucena 3 5 1 0 4 6 10 -4

9 Atlético 3 5 0 3 2 5 7 -2

10 Miramar  1 6 0 1 5 4 14 -10  

o treinador optou por Mauro para 
substituir Carlinhos Rech, e Hércu-
les no lugar de Zaquel.

Para Vilar, a maior preocupação 
dele para esta partida não é apenas 
no grande adversário jogando em 
casa, e sim nos seus próprios joga-
dores. “Minha preocupação, e fiz 
ver isto ao grupo, está com o lado 
psicológico dos atletas. Eles ficaram 
muito nervosos contra o Fortaleza e 

isto prejudicou a equipe. Temos que 
jogar o nosso futebol e não se preo-
cupar com arbitragem ou com torci-
da”, disse o treinador botafoguense.

De acordo com o que se viu no 
último coletivo do Botafogo, o Belo 
deverá entrar em campo com a se-
guinte formação: Genivaldo, Toti, 
Roberto Dias, Mauro e Alex Cazum-
ba; Hércules, Guto, Doda e Chapinha, 
Potita e Rafael Oliveira.

No Ceará, a única dúvida do téc-
nico Silas Pereira foi resolvida. O la-
teral Tiago Cametá, que estava entre-
gue ao departamento médico e nem 
enfrentou o Maranguape no último 
final de semana, pelo Campeonato 
Cearense, já foi liberado e tem pre-
sença confirmada contra o Botafogo.

O técnico Silas Pereira estreou 
na equipe no último sábado, com vi-
tória sobre o Maranguape por 4 a 3, 

resultado que garantiu a liderança 
ao Ceará com 16 pontos, no cam-
peonato estadual.

Sem nenhum problema disci-
plinar ou médico, o Vovô deverá en-
trar em campo com a mesma esca-
lação que venceu o Maranguape, ou 
seja: Luís Carlos, Tiago Cametá, San-
dro, Charles e J. Marcos; Tiago Cos-
ta, Marinho, U. Correia e William; M. 
Aurélio e Wescley.

Jogadores do Galo treinam com muita disposição durante coletivo

FOTO: Pbesportes.net



Atletas brasileiros acreditam que 
a Rio 2016 será uma grande festa
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Emanuel diz que espírito 
desportivo do carioca vai 
contagiar na Olimpíada

Se o Botafogo está compli-
cado, o Campinense segue 
a mesa via crucis na Copa 
do Nordeste. Dois jogos e 
apenas um ponto ganho, 
fruto de um empate em 
casa com o Globo-RN. Hoje, 
a Raposa vai até Maceió en-
frentar o CRB na obrigação 
de vencer se quiser pensar 
em classificação. Vi o time 
jogar na última quinta-feira e cheguei a conclusão 
que é bem melhor em relação ao do ano passado, 
mas muito longe daquele de 2013 quando encan-
tou o Brasil e foi campão da Copa. O técnico Diá 
acredita que a equipe está evoluindo e vamos ver 
se isto é verdade longe de Campina Grande. Como 
nenhum clube disparou - Bahia é o líder com 4 
pontos - as chances dos quatro integrantes do 
Grupo E estão no páreo. Essa é a rodada de defi-
nição sobre quem vai brigar pela única vaga.

Dia decisivo para a  Raposa

 

Fim de folia e muito
futebol pelo Brasil

Fim da folia - embora em alguns Estados ainda 
existam resistências de alguns foliões - o futebol volta 
com força total e daqui pra frente nada de interrupções 
até porque nenhuma grande festa está prevista até os 
festejos juninos. Então, é bola rolando nos Estaduais e 
logo chega o Brasileiro das Séries A, B, C e D. Mas te-
mos nesse percurso a Copa do Brasil e ainda a Copa do 
Nordeste que começa já esta semana a mostrar a cara 
dos favoritos à classificação.

É que entramos na terceira rodada, o fim dos jogos 
de ida, e para nós paraibanos é de vital importância em 
função do começo ruim de Botafogo e Campinense. Os 
dois estarão em campo hoje e fora de seus domínios, 
ambois em busca da primeira vitória. Os jogos são de 
alta complexidade, principalmente o do Botafogo, nova-
mente no Ceará.

É que o Vovô está em crise, demitiu o técnico Dado 
Cavalcanti e anunciou Silas, aquele ex-jogador do São 
Paulo. A pressão da torcida cearense vai ser grande 
porque a equipe só tem um ponto ganho e se não 
vencer dificilmente brigará pela classificação. Situação 
mais complicada é a do Belo que ainda não somou pon-
tos, mas terá dois jogos seguidos em casa a partir da 
próxima semana.

Mesmo assim, a equipe precisa de uma vitória para 
espantar a má fase. Este ano, o torcedor ainda não 
viu uma grande atuação com resultado alentador. O 
torcedor quer ver o time jogando bem, mas vencendo. É 
pena que os dois novos reforços - Túlio Souza e Danilo 
Galvão - não possam estrear.

O técnico Marcelo Vilar não terá o zagueiro Car-
linhos Rech e o volante Zaqueu, expulsos contra o 
Fortaleza. Pouco importa quem vai entrar nas vagas 
porque a vitória será de fundamental importância para a 
vida do clube na Copa do Nordeste. 

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

O técnico Mirandinha, do 
Santa Cruz, goza, pelo visto, 
de alto prestígio no futebol 
de Pernambuco. Ele disse na 
terça-feira de Carnaval que 
Sport, Náutico e Santa vão 
doar jogadores ao Tricolor 
dos Canaviais.

Doação ao Santa

A imprensa europeia chamou o brasileiro David Luiz de patife 
e malandro pelo fato do jogador ter enganado o árbitro em 
cobrança de falta no jogo PSG 1 x 1 Chelsea. O juiz demarcou 
o lugar da falta com o spray e o zagueiro apagou a marca, 
sem ele ver, e colocou em outro lugar. Péssimo exemplo.

Os novos reforços do 
Botafogo, Túlio Souza e 
Danilo Galvão, estão sendo 
regularizados. Túlio deve 
estrear contra o Galo, no 
próximo domingo. Já Gal-
vão só na próxima semana 
pela Copa do Nordeste.

Túlio e Galvão

David Luiz se deu mal

Hoje tem uma reunião importante com chefes de torcidas 
do Botafogo e dirigentes no Comando da Região Metro-
politana da Polícia Militar tratando de assuntos referen-
tes ao clássico de domingo entre Botafogo e Treze, no 
Estádio Almeidão. Tudo em nome da segurança.

Segurança no clássico

O brasileiro Augusto Du-
tra assegurou sua presença 
no Mundial de Atletismo de 
Pequim, que será disputado 
em agosto. O atleta do salto 
com vara saltou a marca de 
5,65m na 11ª Pedro's Cup, 
um meeting indoor disputado 
em Lodz, na Polônia. Ele ficou 
com segundo lugar na dis-
puta e, de quebra, alcançou 
o índice exigido pela Confe-
deração Brasileira de Atletis-
mo (CBAt), que é justamente 
5,65m. 

A competição foi vencida 
pelo polonês Piotr Lizek, que 
saltou 5,75m. O bronze ficou 
com o grego Konstadínos Fi-
lippídis, que saltou a mesma 
marca do brasileiro. A tem-

A Copa do Mundo de 
2014 foi uma prévia. No 
ano que vem, o Brasil sedia-
rá outro evento de alcance 
mundial. Assim como acon-
teceu na Copa, as Olimpía-
das também estão enfren-
tando problemas para ter 
tudo em ordem, dentro do 
prazo estabelecido pelo Co-
mitê Olímpico Internacio-
nal (COI). Nada que abale 
a confiança de quem mais 
entende do assunto: os pró-
prios atletas. Na visão de 
Giba, Emanuel, Leila, Daia-
ne dos Santos e das gêmeas 
Bia e Branca Feres, tudo es-
tará perfeito em 2016. E o 
carinho do povo brasileiro 
é um dos pontos que mais 
merece destaque para que 
os Jogos sejam um dos me-
lhores da história, na visão 
deles.

“Temos certeza que o 
Brasil fará as Olimpíadas 
mais bonitas da história. 
O povo brasileiro é muito 
receptivo. Vai ser como o 
Pan-americano. Tem pro-
blema, obras estão atra-
sadas, mas na hora vai dar 
tudo certo. A gente confia” 
contam Bia e Branca, atle-
tas do nado sincronizado, 
que treinam seis dias por 
semana, quase oito horas 
por dia, com foco em uma 
vaga para a competição.

Para Emanuel, do vô-
lei de praia, uma das prin-
cipais mudanças desde a 
Copa do Mundo é o espírito 
do povo carioca, que rece-
berá os Jogos Olímpicos. 
Para ele, a população está 
começando a compreender 
melhor e abraçar o conceito 
do evento.

“Eu sou muito otimista. 
Moro aqui há cinco anos, 
vejo as dificuldades que o 
carioca está enfrentando, 
mas já estou começando a 
sentir a diferença. Princi-
palmente no espírito. Acho 
que o carioca está começan-
do a entender o momento 
e está se preparando para 
o evento. Acho que a Copa 
do Mundo foi um princípio 
de preparação, todo o povo 
estava preparado. Ano que 
vem não vai ser diferente. 
Para nós, será um momento 
ápice. Acredito que é uma 

Augusto Dutra saltou 5,65 e garantiu vaga no Mundial de Pequim

A ginasta Daiane dos Santos, o jogador de vôlei de 
praia Emanuel, as gêmeas Bia e Branca do nado 

sincronizado e os ex-jogadores de vôlei, Leila e Giba

Brasileiro ganha a prata em Mundial
ATLETISMO NA POLÔNIA

porada em pista coberta de 
Augusto termina no próximo 
dia 25, quando salta na Sué-
cia em uma prova que terá o 

campeão olímpico e recordis-
ta mundial Renaud Lavillenie, 
da França. 

“Pensamos em estabele-
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grande oportunidade de co-
locar o Brasil a nível mun-
dial” avalia.

Opinião semelhante é 
compartilhada pela esposa 
do jogador: Leila, ex-joga-
dora de vôlei. Para ela, o 
momento é de dificulda-
de diária para o povo, por 
conta das inúmeras obras 
de mobilidade que afetam, 
principalmente, o trânsito 
do Rio de Janeiro. Mas, na 
sua visão, é preciso pensar 
que trata-se de um legado 
para o futuro e que os feitos 
de agora são de importân-
cia para uma melhora do 
dia a dia, mesmo depois dos 
Jogos. 

“Não está sendo fácil 
para o carioca a questão das 
obras. O trânsito ficou mui-
to caótico, mas, o carioca e 
o brasileiro demonstram o 
espírito de coletividade. É 

importante que lá na frente, 
em termos de mobilidade e 
estrutura, nós teremos be-
nefícios. Tem de ser otimis-
ta com relação aos Jogos“ 
diz Leila.

O mesmo pensam 
Daiane dos Santos e Giba, 
ex-atletas que vivenciaram 
in loco as Olimpíadas, que 
ainda citam os Jogos Pan-a-
mericanos de 2007, no Rio 
de Janeiro, para exemplifi-
car que, no fim, tudo dará 
certo:

“Eu acredito que vai 
ficar tudo pronto. O Rio de 
Janeiro está com muitas 
obras. Faz parte. Tem de ter 
obra de mobilidade pública, 
porque vai ter muita gente 
aqui. Já tem muita gente que 
mora aqui, vão ter todos os 
turistas também... As pesso-
as precisam se locomover. 
Agora, é um pouco desgas-

tante para quem mora aqui. 
É um transtorno. Mas um 
transtorno necessário. Vou 
rezar bastante, torcer. Mas 
ficará pronto, sim, assim 
como ficou no Pan. Faremos 
uma festa linda”diz a ex-gi-
nasta Daiane dos Santos.

“Esse é um questiona-
mento que todo mundo faz, 
em todas as Olimpíadas. 
Mas, no fim, vai se resolver 
tudo. Tenho certeza que o 
COB está correndo bastan-
te, lutando bastante, para 
fazer todas as coisas da me-
lhor forma possível. A gente 
viu na Copa do Mundo. Todo 
mundo reclamou, mas, no 
fim, saiu com quase perfei-
ção. Algumas coisas talvez 
não ficarão prontas, não dá 
para fazer o mundo. Não de-
pende só da gente. Depende 
de órgãos públicos. Mas vai 
estar bonito” diz Giba.

cer novo recorde sul-ameri-
cano indoor, mas o Augusto 
não foi tão bem nas provas da 
França, estava devendo. Mas 
agora ele saltou bem em Lodz, 
está classificado para o Mun-
dial, tem índice para competir 
no Troféu Brasil, fica tranquilo. 
E, na prova, ele ainda fez uma 
boa tentativa para 5,75m” dis-
se o técnico Elson Miranda, 
que acompanha os saltadores 
brasileiros na temporada em 
pista coberta. 

O Mundial de Atletismo 
de Pequim, na China, será dis-
putado entre os dias 22 e 30 
de agosto. O palco das dispu-
tas será o Ninho de Pássaro, 
estádio olímpico utilizado nos 
Jogos de 2008. 



Tetracampeões são confirmados
JOGO DAS ESTRELAS
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Curtas

Tailandês quer 
comprar o Milan

The Strongest 
vence o Inter-RS

Zagueiro fora três 
jogos do Cruzeiro

Primeiro Atletiba 
agita o Paraná

ANDERSON SILVA TEM SEGUNDO CASO CONFIRMADO

O Milan tornou-se alvo de 
interesse de um empresário tailandês. 
Bee Taechaubol confirmou, ontem, que 
mantém conversas para adquirir o 
clube do norte da Itália. Ele, contudo, 
assegura que não apresentou uma 
proposta para se tornar o proprietário 
da agremiação rossonera, mas, analisa 
a possibilidade de negociação.

A imprensa boliviana exaltou 
a atuação do The Strongest na vitória 
por 3 a 1 sobre o Internacional, na 
última terça-feira, pela Grupo 4 da 
Libertadores. Os jornais de La Paz 
se surpreenderam com a exibição 
da equipe local contra o Colorado, 
dizendo que a atuação foi a ‘melhor 
em muito tempo’.

No próximo domingo, às 18h30, 
no estádio Couto Pereira, acontecerá o 
primeiro Atletiba de 2015. Pela quinta 
rodada do Campeonato Paranaense, os 
clubes duelarão e a preparação no Coritiba 
já está sendo realizada. Ontem, nem a 
forte chuva que caiu no CT Bayard Osna 
diminuiu o ritmo das atividades. O técnico 
Marquinhos Santos realizou trabalhos 
táticos pela manhã. 

Ser flagrado em um teste antidoping já foi um baque para Anderson Silva. Mas a confirmação de um segundo exame positivo, sendo 
reincidente no uso de uma das substâncias e acrescentando ansiolíticos à lista de drogas ilegais em seu organismo, tem tudo para 
enterrar qualquer chance de defesa do ex-campeão dos médios do UFC. Diante de um quadro tão complicado, pode ser o fim do Spider 

como lutador, com uma pena pesada e exemplar. Na última terça-feira, a Comissão Atlética de Nevada (NSAC) confirmou que, além de ter sido 
pego em um antidoping surpresa em 9 de janeiro – com os anabólicos drostanolona e androsterona -, Anderson foi flagrado no dia do combate. 
Agora, ele teve encontrada a mesma drostanolona e ainda dois ansiolíticos, medicações para dormir, oxazepam e temazepam. 

A Libertadores ainda nem 
começou para o Cruzeiro mas o técnico 
Marcelo Oliveira já tem uma baixa. O 
zagueiro Douglas Grolli, contratado nesta 
temporada, está impedido de atuar nas 
três primeirar partidas da Raposa na 
competição caso seja inscrito. A punição, 
confirmada pela Commebol, é dos tempos 
em que o zagueiro atuava pelo Grêmio, na 
Libertadores de 2013.

River usará viagra 
contra a altitude

A comissão técnica do River 
Plate utilizará um método inusitado 
para lidar com os efeitos da altitude 
em sua estreia na Copa Libertadores 
2015. Pedro Hansing, médico do 
River, explicou a uma rádio local o 
procedimento: “Os jogadores tomarão 
cafeína, aspirina e viagra. Esse é o 
esquema usado atualmente para redu-
zir os efeitos causados pela altitude. 
Antes, se usava diuréticos. Agora, 
esse é o esquema clássico”, explicou. 
A equipe do River está em Santa Cruz 
de la Sierra. Hoje, o grupo parte para 
Oruro, cidade situada a 3.735 metros 
do nível do mar, onde enfrenta o San 
José, da Bolívia. Marcelo Gallardo e sua 
equipe técnica estão se preparando 
para esta partida há 20 dias, tudo 
para reduzir os efeitos de se jogar na 
altitude. Há algumas semanas houve 
trabalhos em uma câmara hiperbárica 
(resistente à pressão). O River enfren-
ta o San José às 22 horas.

Os organizadores do “Jogo 
dos Famosos”, que acontecerá 
no dia 26 de março, no Está-
dio Almeidão, às 21h, em João 
Pessoa, confirmaram ontem 
as presenças dos ex-jogado-
res Flávio Conceição, Robert 
e Zinho, que se juntarão a Ro-
naldão e outros que devem ser 
convidados. A festa faz parte do 
desafio entre os times de Zico 
e Viola, que reunirá ex-estrelas 
que fizeram história no futebol 
nacional. Os organizadores não 
definiram ainda os preços dos 
ingressos, o que acontecerá 
somente quando estiver mais 
próximo da partida. 

   Athur Antunes Coimbra 
(Zico), o ídolo da Gávea, volta à 
Paraíba para mais um evento 
que promete lotar as depen-
dências da maior praça de es-
portes da capital. No dia 15 de 
agosto de 2010, o “galinho de 
quintino”  fez um jogo festivo 
na capital, quando enfrentou 
uma seleção de master do Es-
tado, com ex-atletas, como Ail-
ton, Júnior Baiano, Djair, Nélio, 
Djalminha, Cláudio Adão e Piá. 
É bem provável que as “estre-
las” voltem a fazer parte da 
festa que ocorrerá no dia 26 
do mês que vem. Na ocasião, 
foi lançado no Estado o projeto 
“Zico 10”, que reunia 14 escoli-
nhas de futebol. O projeto, no 
entanto, ficou pelo caminho, 
diferente do que ocorreu em 
outras unidades da federação.

No ano passado, Zico 
participou da despedida do 
ex-zagueiro Ronaldo Angelim, 
em mais um jogo festivo, que 
ocorreu em Juazeiro do Norte. 
no Ceará. No entanto, surgiu 
a ideia dos organizadores da-
quela festa fazer uma série de 
jogos no Nordeste do país, tra-
zendo ex-jogadores que fize-
ram história no cenário espor-
tivo nacional, sejam em seus 
clubes ou vestindo a camisa da 
seleção brasileira.

Dos jogadores já confir-
mados para o “Jogo dos Famo-
sos”, três chegaram à Seleção 
Brasileira – Ronaldão, Zinho 
e Viola – que conquistaram o 
tetra mundial (1994), nos Es-
tados Unidos. Novos nomes 
ainda serão relacionados.

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Sousa desiste 
de amistoso e 
tem mais tempo 
para treinos

O Sousa pretende apro-
veitar a folga da rodada do 
próximo final de semana para 
treinar e ajustar o time para 
enfrentar o Campinense no 
dia 25 deste mês, às 20h30, 
no Estádio Amigão, pelo Es-
tadual. A ideia de realizar 
um amistoso foi descartada 
pela comissão técnica que 
preferiu intensificar os trei-
nos técnicos para adequar 
os novos contratados para a 
disputa. Estão regularizados 
e à disposição do treinador 
Roberto Carlos, o zagueiro 
Douglas, o volante Erandir, 
o meia Felipe de Paula, além 
dos atacantes Felipe e Régis. 

As novas aquisições che-
garam para substituírem, 
Geovani (zagueiro), Marcos 
Paulo (volante), William e 
William Carioca (meias), 
que foram dispensados pelo 
Dinossauro. De acordo com 
o gerente de futebol, Rafael 
Abrantes, o momento é de 
aproveitar a folga para dar 
uma nova cara ao time para 
voltar a vencer na disputa. O 
último compromisso do Di-
nossauro na disputa ocorreu 
no dia 7 deste mês, no em-
pate conta o Santa Cruz de 
Santa Rita (3 a 3), no Centro 
Integrado Ivan Tomás, no Va-
lentina Figueiredo. 

A equipe ocupa a quarta 
colocação, com nove pontos. 
De acordo com o dirigente 
a expectativa é brigar para 
retornar à liderança do Es-
tadual. “Estamos trazendo 
atletas para resolver e levar o 
Sousa às vitórias e à ponta da 
tabela. Tivemos que mexer 
no grupo para motivar o res-
tante e correr atrás dos re-
sultados positivos”, avaliou.

Rafael disse que até o 
final de semana deve oficiali-
zar a contratação de um meia 
que ainda não jogou no fute-
bol paraibano. As conversa-
ções estão adiantadas com 
possibilidade de chegar até a 
próxima semana e ter condi-
ções para enfrentar a Raposa 
em seus domínios.   “Estamos 
correndo atrás de um camisa 
10, uma coisa rara no futebol 
brasileiro”, disse o dirigente.

Torcer para que, finalmente, 
possa contar com força máxima no 
compromisso diante do Campinense 
Clube, no próximo domingo, às 16h, 
no Estádio Amigão, pelo Estadual.  
Este é o desejo do treinador auto-
mobilista Jazon Vieira para o clássi-
co na Serra da Borborema. Ele busca 
mais uma vitória na competição. 

A folga do Carnaval e sem jogo 
no meio da semana é tudo que o co-
mandante Alvirrubo queria para ter 
os retornos dos zagueiros Henrique, 
Camutanga e Júlio, todos entregues 
ao Departamento Médico, além da 
volta do meia Léo Olinda, que cum-
priu suspensão automática. De acor-
do com Jazon Vieira, ter um time ex-
periente no clássico é fundamental 
para quem deseja voltar à liderança 
da competição. O Auto Esporte che-
gou aos 11 pontos, após o empate 
contra o CSP (1 a 1), antes do Carna-
val. A equipe briga por uma vaga no 
quadrangular final.

“Sabemos que teremos uma 
pedreira pela frente e queremos 
contar com uma equipe mais ex-
periente para buscar um resultado 
positivo. Estou na torcida para que 
esses jogadores sejam liberados do 
Departamento Médico do clube e 

Contusões preocupam o Auto
CAMPEONATO PARAIBANO

estejam à disposição de atuarem no 
confronto diante do Campinense”, 
disse o treinador. 

Na opinião do meia Léo Olinda, 
o Auto Esporte está vivo na competi-
ção e correndo por fora em relação 
aos demais clubes, surpreendendo a 
muitos que não esperavam esta cam-
panha positiva que o time vem fazen-
do na competição. Ele ressaltou que 
apesar dos problemas extracampo e 
o pessoal que está no Departamento 
Médico, o grupo está focado e uni-
do para obter a classificação para os 

jogos decisivos do paraibano. “Se 
tivéssemos uma melhor estrutura e 
opções para escalar, o Auto poderia 
ser o grande líder. Mas, estamos no 
bolo e queremos mais, quem sabe o 
título esteja fazendo parte dos pla-
nos do Alvirrubro”, frisou o meia. 

Passado os festejos carnavales-
cos, a equipe voltou forte nos treina-
mentos. Até sábado haverá ativida-
de intensa dos jogadores. O objetivo 
é melhor preparar o grupo para o 
confronto diante do Campinense, na 
Serra da Borborema. (WS)

Zico, Zinho e Ronaldão são algumas das estrelas do futebol que estarão se apresentando para o paraibano no dia 26

O Auto que faz uma boa campanha no Estadual vive o dilema dos atletas machucados

FOTOS: Divulgação

Duelo Zico-Viola será 
dia 26, no Almeidão, com 
preseça de ex-craques
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Meia Everton pede mais
atenção para conseguir 
a vitória no Maracanã

Fla enfrenta o Boa Vista
CAMPEONATO CARIOCA

Capello faz elogios 
ao atacante Neymar

Arouca vai estrear
pelo Palmeiras 

Em entrevista ao programa ‘Al Primer 
Toque’, o treinador da seleção russa, Fabio 
Capello, falou sobre a situação atual do time 
do Barcelona e elogiou o atacante Neymar: 
“Não pensei que veria Neymar jogando nesse 
nível. É extraordinário!” Capello destacou a 
mudança de postura da equipe catalã em 
relação ao início da temporada: “O Barça 
melhorou bastante, joga muito bem e Messi 
voltou a ser o grande jogador que é. Estão 
jogando como equipe”, explicou.

Oswaldo de Oliveira não deu dicas 
de quem sairá da equipe titular do Palmeiras 
para a entrada de Arouca. No treino de ontem, 
o treinador manteve o mesmo time que 
enfrentou  e venceu o São Bento por 1 a 0 
no fim de semana. O técnico já avisou que o 
volante vai fazer a sua estreia neste domingo, 
às 18h30, contra o Penapolense. Resta saber 
quem será o sacado. Alan Patrick, Robinho e 
Gabriel correm riscos. O primeiro é o favorito 
para deixar a equipe.

Curtas

França investiga um
novo ato racista

Clubes tradicionais 
deixam o Paulista

O Ministério Público de Paris abriu 
uma investigação sobre a confusão ocorrida 
no metrô de Paris na última terça-feira, que 
teve motivação racial, na qual um grupo de 
torcedores do Chelsea foi filmado impedindo 
um homem negro de embarcar em um trem. 
O incidente aconteceu na estação de metrô 
Richelieu Drouout, pouco antes da partida 
entre Paris Saint-Germain e Chelsea pela 
Liga dos Campeões.

 Os entusiastas do futebol praticado 
no Interior paulista levaram um susto com 
a divulgação da tabela do Campeonato 
Paulista da Segunda Divisão na última 
sexta-feira. Pela primeira vez desde que a 
competição passou a ser considerada a de 
último nível no Estado, apenas 30 clubes 
participarão. Tradicionais, que já estiveram 
em Divisões superiores e já levaram grande 
público aos estádios, como União São João, 
XV de Jaú e Taquaritinga se licenciaram, 
mostrando apenas um reflexo final do 
que se tornou o futebol paulista sob a 
administração de Marco Polo Del Nero. Desde 
que assumiu a presidência da Federação 
Paulista de Futebol, em 2003, Marco Polo 
Del Nero deixou com que 57 clubes se 
licenciassem ou se tornassem extintos. 
São incríveis quase cinco clubes por ano de 
mandato (média de 4,75).

Everton controla a bola em jogo do Flamengo pelo Campeonato Carioca. O jogador prevê dificuldades para vencer o Boa Vista hoje

O adversário do Flamen-
go de hoje será o Boavista, 
um time muito elogiado por 
Everton. A partida será às 
19h30 (de Brasília), no Ma-
racanã. Após quatro rodadas, 
o Rubro-Negro é o vice-líder 
do Campeonato Carioca, com 
10 pontos, atrás apenas do 
Fluminense, que tem 12. E o 
jogador diz que é preciso cui-
dados nesse jogo.

“É uma equipe forte. Per-
deram de 3 a 0 para o Flumi-
nense, mas são rápidos na 
frente. Sabemos quem são al-
guns jogadores, como o Erick 
Flores, que jogou aqui e tem 
qualidade. Jogando no Mara-
canã, temos a responsabilida-
de de buscar os três pontos”, 
afirmou. Em relação ao time 
que goleou a Cabofriense 
por 5 a 1 na semana passada, 
Luxa esboçou duas mudanças 
no último treino: Thallyson 
no lugar do lesionado Ander-
son Pico na lateral esquerda, 
e Nixon na vaga de Gabriel 
após tratar dores no joelho 
direito. Para Everton, nada 
muda.

“É praticamente o mes-
mo time do último jogo, um 
time bem ofensivo e rápido 
na frente. Temos conseguido 
fazer muitos gols. Esperamos 
conseguir os três pontos”, 
avaliou.

Essa mudança de postu-
ra referida por Everton passa 
diretamente pela realização 
de uma boa pré-temporada e 
pela estratégia de jogar com 
um time bem ofensivo, se-
gundo o camisa 22.

“O time evoluiu e teve 
tempo para treinar na pré-
temporada. No ano passado, 
pelas circunstâncias de bri-
gar sempre por baixo na tabe-

la, a gente sempre tinha mui-
ta pressão e jogava atrás, no 
contra-ataque. Hoje vejo um 
time diferente, que está mar-
cando na frente. Temos pos-
se de bola começando com 
Canteros e Márcio. O profes-
sor vem conversando com a 
gente. Essa movimentação na 
frente também é importante, 
e temos feito isso bem”, con-
cluiu.

Média de público
Alvo de polêmica antes 

mesmo de sua estreia, o Cam-
peonato Carioca ganhou folga 
por conta do Carnaval e só 
voltou à vida normal ontem, 
quando teve início a quinta 
rodada. O principal tópico 
que gerou polêmica foi o pre-
ço dos ingressos, que tinha 
como objetivo resgatar o tor-
cedor para os estádios. Após 
muita discussão, o resultado 
não parece ter dado tão certo, 
já que a média de público nos 
jogos dos grandes da cidade é 
de apenas 6.245 por partida.

Se o público não teve uma 
melhora, o mesmo não se pode 
dizer com as despesas de cada 
clube. Flamengo (R$ 40 mil), 
Botafogo (R$ 3,5 mil) e Flumi-
nense (R$ 2 mil) fecharam as 
quatro primeiras rodadas do 
Carioca com lucro. Pequeno, 
é verdade, mas já represen-
ta um avanço em relação aos 
últimos estaduais, quando o 
prejuízo era evidente. Por fa-
lar em prejuízo, o Vasco foi o 
único que não conseguiu sair 
do vermelho neste início de 
Estadual: dívida de 74,9 mil.

O resultado está direta-
mente ligado ao preço estipu-
lado por cada clube na venda 
dos ingressos e quanto cada 
um conseguiu levar aos es-
tádios. O Flamengo é quem 
mais levou torcedor nessas 
quatro primeiras rodadas: 
média de 10.364. O segundo 

clube que mais levou torcida 
foi o Fluminense: 5.812. Em 
seguida aparece o Vasco com 
4.626 e o Botafogo com 4.180.

E justamente por ter le-
vado poucos torcedores co-

brando o ingresso mais bara-
to entre os quatro grandes do 
Rio é que o Vasco teve um pre-
juízo de quase R$ 75 mil reais 
após os quatro jogos deste 
Campeonato Carioca. O Cruz-

maltino foi o principal oposi-
tor a Flamengo e Fluminense 
sobre ingressos mais caros. 
O presidente Eurico Miranda 
defendia entradas com preços 
populares.

O Vasco da Gama, de Bernardo, vem tendo prejuízo com as disputas do Campeonato Carioca de 2015

O Cruzeiro enfrenta-
rá, na Libertadores 2015, 
rivais da Argentina, Bo-
lívia e Venezuela. A Ra-
posa conhece muito bem 
os adversários destes paí-
ses. Apesar de já ter sido 
campeão em cima dos 
hermanos, os cruzeiren-
ses precisam ter atenção 
contra rivais daquele país, 
enquanto bolivianos e ve-
nezuelanos não deverão 
assustar ao longo da se-
gunda fase.

A estreia do Cruzeiro 
no Grupo 3 será diante do 
Universitário no próximo 
dia 25. A Raposa já reali-
zou seis jogos contra bo-
livianos e o retrospecto é 
positivo. São quatro triun-

fos, um empate e apenas 
uma derrota. O Cruzei-
ro, aliás, já ficou frente a 
frente com o Universitário 
na Libertadores. Em 2009, 
os brasileiros venceram na 
Bolívia, por 1 a 0, e ganha-
ram em Belo Horizonte, 
por 2 a 0.

Já o adversário vene-
zuelano será o Mineros. 
Contra rivais da Venezue-
la, o Cruzeiro está invicto. 
São dez triunfos e apenas 
dois empates. Em 2008, o 
Caracas parou o Cruzeiro, 
em casa, e dois anos de-
pois foi a vez do Deporti-
vo Itália também empatar 
na Venezuela. Se os rivais 
bolivianos e venezuela-
nos não darão problema, 

Caminho menos complicado na primeira fase
CRUZEIRO NA LIBERTADORES

A polêmica em relação ao 
título de campeão brasileiro de 
1987 ganha novo capítulo em 
2015. Depois de o STJ (Superior 
Tribunal de Justiça) ter dado 
parecer favorável ao Sport em 
2014, o Flamengo agora tenta-
rá levar o caso ao STF (Superior 
Tribunal Federal). Segundo in-
formações do site da ESPN Bra-

sil, a diretoria do clube carioca 
já teria protocolado um recurso 
extraordinário e estaria aguar-
dando resposta.

A medida do Flamengo é 
tomada depois de o clube ter 
visto o STJ, em 30 de setem-
bro de 2014, divulgar em seu 
site oficial o acordo, dando ao 
Sport o direito de se conside-

rar o único campeão nacional 
de 1987. Na votação do caso 
no Tribunal, os pernambuca-
nos venceram por 4 votos a 1.

O STJ também impossi-
bilitou a CBF (Confederação 
Brasileira de Futebol) de de-
clarar o Flamengo campeão 
da Copa União, o que já havia 
ocorrido anteriormente.

O Flamengo foi o cam-
peão do Módulo Verde da Copa 
União, torneio organizado 
pelo Clube dos 13. Já o Sport 
venceu o Módulo Amarelo, 
que representaria a segunda 
divisão nacional. No meio do 
campeonato, a CBF modificou 
o regulamento, tentando obri-
gar os dois vencedores a se en-

frentarem, o que não foi aceito 
pelo clube do Rio de Janeiro.

A CBF, então, decidiu 
dividir o título entre os dois 
clubes. Já a Justiça deu ganho 
de causa aos pernambucanos. 
Desde então, as diretorias das 
equipes brigam pelo direito 
de se intitularem como cam-
peões daquele ano. 

Rubro-Negro ainda não desistiu do título de 87

os argentinos prometem 
duelos equilibrados.

O Cruzeiro, ao longo 
de suas 15 participações na 

Libertadores, acumula 28 
jogos contra adversários 
da Argentina. A Raposa 
ostenta 12 vitórias, cinco 

empates e 11 derrotas. Em 
1976, a Raposa foi campeã 
da Libertadores em cima 
do River Plate. 

O técnico Marcelo Oliveira mostra o caminho para vencer argentinos, bolivianos e venezuelanos
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